
AMIGO DA SANTA CASA
O deputado estadual Alex
Madureira (PL) recebeu, na
quinta-feira (21), da Santa
Casa de Piracicaba o certi-
ficado de “Amigo da Santa

Casa”. A homenagem foi en-
tregue durante a visita do
deputado em reunião com o
Dr. Orlando Pavão, vice-pro-
vedor da instituição. A13
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aumentar a competitividade da
economia por meio da geração
de empregos, renda e inovação.

INSIGHT — IV
A quarta visão nasceu em

2017, atendendo a um apelo da
classe empresarial e outros seg-
mentos da sociedade, que deseja-
vam a renovação dos quadros po-
líticos em Piracicaba. Neste ano,
ele lançou a sua candidatura à
Prefeitura Municipal pela primei-
ra vez. Venceu as eleições de 2020.

INSIGHT — V
O quinto insight ocorreu re-

centemente, quando o prefeito
propôs a realização do Seminá-
rio de Hidrogênio Renovável e
Baixo Carbono, que acontecerá
nos dias 8 e 9 de abril de 2024.
Um evento que vai colocar Pira-
cicaba na pauta mundial das dis-
cussões sobre novos modelos que
possam substituir combustíveis
fósseis por energias renováveis.

INSIGHT — VI
Há gente que compõe músi-

ca, produz obras de arte ou pa-
tenteia novas invenções. Neste
caso, o prefeito Luciano Almei-
da diz que a sua vocação é ela-
borar projetos que unam as pes-
soas em prol de um bem comum.
Tema para um bom debate.

VISITA
Na segunda (25), o deputado

estadual Luiz Claudio Marcolino
(PT/SP) cumpre agenda na cidade
de Piracicaba, a partir das 11h. Um
dos locais a serem visitados é a Es-
cola Estadual Professor Doutor
João Chiarini, na Vila Fátima. O
motivo da visita é a destinação de
recursos para a escola por meio de
emenda parlamentar impositiva.

INSIGHT — I
Aos seus confidentes, o prefei-

to Luciano Almeida tem afirmado
que a sua vida foi marcada por
vários insigths, decisivos na sua
trajetória política. Insight é um
substantivo com origem na Língua
Inglesa que significa compreensão
súbita de alguma coisa ou deter-
minada situação. O prefeito —
como este idoso e cansado Ca-
piau — gosta de estudar Inglês.

INSIGHT — II
O primeiro insight aconteceu

em 1991, quando ele liderou ou-
tros empresários para a criação
de um sindicato patronal, o Si-
mespi – Sindicato das Indústrias
Metalúrgicas, Mecânicas, de Ma-
terial Elétrico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições de Piracica-
ba, Saltinho e Rio das Pedras.

INSIGHT — III
O segundo lampejo aconte-

ceu em 2006, quando ele se tor-
nou o principal responsável pela
criação do APLA – Arranjo Pro-
dutivo Local do Álcool – com o
objetivo de fomentar a intera-
ção entre todos os agentes da
cadeia agroindustrial da cana-
de-açúcar. Foi muito bom.

INSIGHT — IV
O terceiro insight ocorreu em

2008, quando Luciano criou o
Invest/SP, amparado pelo gover-
no paulista. Nascia assim uma
agência com o intuito de atrair
investimentos para o Estado e
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Neste domingo (24), durante
o Encontro de Meliponicultura
Urbana, a startup piracicabana
Converge Consultoria Agronômica
lança o aplicativo AlôBee, com o ob-

Converge lança aplicativo para
prevenir mortalidade de abelha

jetivo de prevenir e mitigar a morta-
lidade de abelhas no entorno agrí-
cola. A tecnologia estabelece um ca-
nal de comunicação entre os meli-
ponicultores e quem aplica o fuma-

cê contra o mosquito da dengue.
Segundo a Embrapa Meio Ambi-
ente, as abelhas urbanas criadas
não possuem ferrão e são mais sen-
síveis do que a apis melífera. A14
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Sindicato dos Municipais aprova
contraposta da Administração
Servidores municipais receberão recomposição das perdas
inflacionárias dos últimos 12 meses, calculada em 3,79%

O Sindicato dos Municipais de
Piracicaba e Região aprovou a con-
traposta da Prefeitura de aplicar
somente a recomposição inflacio-
nária dos últimos 12 meses no sa-
lário da categoria, calculada em
3,79%. Embora tenha concordo
com a contraposta do prefeito Lu-
ciano Almeida (PP), a entidade sin-
dical pondera que, junto ao acor-
do, irá a ressalva de que seja man-
tida a negociação de aumento real
de 3,21% e R$ 500 de vale-refeição,
além de manutenção da cesta bási-
ca. Em dezembro de 2023, o chefe
do Executivo sancionou a Lei
9.987/2023, aprovando a antecipa-
ção do pagamento do reajuste dos
servidores públicos em 3,16%, que
seria pago em março de 2024. A10

A concessionária Mirante in-
veste constantemente em melhori-
as e modernização do sistema de
esgotamento sanitário para asse-
gurar a eficiência dos processos em
alta performance. Neste sentido, a
empresa inicia, hoje (23), o projeto
de reforma da Estação Elevatória
de Esgoto (EEE) Itapeva, na aveni-
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Mirante inicia reforma
da EEE Itapeva hoje

da Armando de Salles Oliveira, en-
tre as ruas Rangel Pestana e Dom
Pedro II. Em determinados mo-
mentos, uma faixa de rolamento
será interditada, o que deve ocor-
rer fora dos horários de pico. O tra-
balho da Mirante segue até o dia 2
de abril. A concessionária agra-
dece a compreensão de todos.
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VISITA DE
KASSAB
Com o apoio de Gilberto
Kassab, o deputado estadu-
al Helinho Zanatta (PSD)
lançou ontem (22) pré-can-
didatura a prefeito de Pira-
cicaba. Durante a entrevis-
ta coletiva, Helinho desta-
cou que, com o apoio téc-
nico do partido, foi realiza-
do um diagnóstico eleitoral
de Piracicaba para oferecer
uma “proposta propositiva”
à população. “O grande de-
safio é mostrar para o eleitor
que nós temos que ter um
planejamento estratégico
para Piracicaba”, disse. A9
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Prosseguindo a análise da obra de John Thornton

C ontinuamos
nesta semana
a expor e ana-

lisar um livro que re-
puto de grande im-
portância para a
compreensão do que
foi o tráfico negreiro
da África para o Bra-
sil: "A África e os
Africanos na forma-
ção do mundo atlântico - 1400-
1800", de John Thornton (Rio
de Janeiro: Elsevier, 2004).

Como vimos, o autor susten-
ta que o papel dos africanos, no
comércio escravagista, não foi
meramente passivo, mas foi tam-
bém ativo e de certa forma se re-
alizou em bases paritárias, com
equilíbrio de forças, entre os tra-
ficantes europeus e os potenta-
dos africanos que lhes forneci-
am a mão-de-obra escrava.

Os africanos, por mais nu-
merosos e conhecedores do terre-
no que fossem, nunca lograram
obter vantagens militares sobre
navios europeus. Nunca, ou pra-
ticamente nunca, ousaram tomá-
los de assalto. O mar era o domí-
nio dos brancos. Mas, em sentido
reverso, também nunca, no perí-
odo que Thornton estudou (de
1400 a 1800) os europeus, por
mais que dispusessem de armas
de fogo e superioridade tecnoló-
gica, ousaram grandes investidas
no interior africano.  Era dos ne-
gros, e só dos negros, o domínio
do interior da África. Os euro-
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peus, pois, necessitavam
de "sócios" ou parceiros
africanos para capturar
os escravos. E os africa-
nos também necessita-
vam dos europeus para
escoarem sua "merca-
doria". Daí não haver,
naquele intercâmbio, só
bandidos de um lado e
só "mocinhos" do outro.

"Meu exame das relações mi-
litares e políticas entre os africanos
e europeus leva à conclusão de que
os africanos controlavam o cará-
ter de suas interações com a Euro-
pa. Os europeus não possuíam o
poderio militar para forçar os afri-
canos a participarem de nenhum
tipo de comércio no qual seus líde-
res não desejassem se engajar.
Portanto, todo o comércio da Áfri-
ca com o Atlântico, inclusive o co-
mércio de escravos, tinha de ser
voluntário." (op. cit., p. 48).

A exposição de Thornton é in-
teressante, seu livro se lê de modo
agradável e fluente, pois tem um
estilo, em certas passagens, que se
aproxima do jornalístico. Ele de-
monstra um conhecimento exaus-
tivo das fontes primárias disponí-
veis, citando com frequência rela-
tos de viajantes, missionários e
outros testemunhos antigos, para
ilustrar e embasar suas afirma-
ções. Concretamente, um ponto
que para mim foi muito elucidati-
vo, para entender a naturalidade
com que os africanos tomavam a
escravidão, foi que ela estava

profundamente entranhada na
mentalidade africana, tanto
como a posse material da terra o
estava na mentalidade europeia.
Havia, mesmo, certo paralelismo
funcional entre o escravo, na Áfri-
ca, e a terra, na Europa. Ambos
eram geradores de riquezas:

"A causa da disseminação da
escravidão na África não se en-
contra, como alguns afirmaram,
no fato de a África ser uma região
economicamente subdesenvolvi-
da, onde o trabalho forçado não
havia sido ainda substituído pelo
trabalho livre. Na verdade, a es-
cravidão estava enraizada em es-
truturas legais e institucionais ar-
raigadas das sociedades africanas,
e sua operacionalização diferia
muito do modo pelo qual subsis-
tia nas sociedades europeias. A
escravidão era difundida na Áfri-
ca atlântica porque os escravos
eram a única forma de proprieda-
de privada que produzia rendi-
mentos reconhecida nas leis afri-

canas. Em  contraste, nos siste-
mas legais europeus a terra era
a principal forma de proprieda-
de privada lucrativa, e a escravi-
dão ocupava uma posição relati-
vamente inferior. ... Em razão de
sua característica legal, a escra-
vidão era de muitas maneiras o
equivalente funcional do relaci-
onamento do proprietário da ter-
ra com seu arrendatário na Eu-
ropa e talvez igualmente disse-
minada. Nesse sentido, foi a au-
sência de propriedade de terras
- ou, para ser mais preciso, foi a
propriedade corporativa da ter-
ra - que levou a escravidão a ser
tão difundida na sociedade afri-
cana." (op. cit., p. 124-125)

Também não se deve de-
duzir, do fato de ser corpora-
tiva (e de certa forma comuni-
tária) a utilização da terra na
África, que sua sociedade fos-
se igualitária, como imaginam
alguns. Era desigual, e muito:
"O sistema social africano não
era então retrógrado ou igua-
litário, mas somente legalmen-
te divergente." (idem, p. 127)

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

IA: o que pode,
o que não pode
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José Renato Nalini

AInteligência Ar-
tificial está à
 nossa disposi-

ção faz tempo. Só que
ela não para. Aprimo-
ra-se, até o ponto de se
tornar perigosa. Há
quem acredite que ela
foi a última invenção
humana. A partir daí, a IA vai
prescindir dos humanos para se
tornar cada vez mais inteligente.

Daí a preocupação com sua
disciplina. Será possível regula-
mentá-la? O mundo inteiro está
pensando nisso. É claro que, em
princípio, a IA é uma grande van-
tagem. Facilita a vida das pesso-
as. Mas a humanidade tem o fe-
tiche da lei. Quer normatizar
tudo. Acredita que, regulando de
forma percuciente e minuciosa,
afasta os perigos do mau uso.

Tudo passa pelas aspirações,
anseios e necessidades indivi-
duais do ser humano. A regula-
mentação da IA precisaria ga-
rantir a segurança e a proteção
dos direitos humanos de pri-
meira dimensão. Os sistemas
superinteligentes podem se con-
verter em pensadores mais cri-
ativos, originais e surpreenden-
tes do que nós. E, em tese, tra-
balham sem os freios inibitórios
da ética, da moral e do direito.

Há várias categorias de
risco no uso da IA. As de bai-
xo risco são aquelas que inclu-
em jogos de vídeo, os games e
os algoritmos que organizam
nossas redes sociais. À evidên-
cia, todos nós já nos servimos
disso e estamos bem contentes
com a performance da IA.

Mas há categorias de alto

risco: o uso médico.
Vedar a celebração de
contratos com as em-
presas de saúde. O
uso eleitoral: condu-
zir o voto do cidadão
e impedi-lo de fazer a
melhor escolha. Não
subestimemos a imbe-
cilidade dos racionais.

Todavia, o mais
perigoso é a categoria do uso
inaceitável da Inteligência Arti-
ficial. São as concretas ameaças
aos direitos fundamentais. Por
exemplo, a classificação biomé-
trica baseada em religião ou
raça. O reconhecimento de emo-
ções no local de trabalho. A ex-
tração não consentida de ros-
tos de câmeras em lugares pú-
blicos. O acompanhamento do
indivíduo em sua intimidade: a
patrulha das companhias, das
frequências e das práticas.

É de se refletir que a ciência
e a tecnologia avançam de for-
ma autônoma. Quem é que acre-
dita que os humanos adotarão
a autocontenção e, em nome da
preservação de princípios, dei-
xem de lucrar com suas inven-
ções e de torná-las instrumento
de dominação dos irmãos?

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Antonio
Oswaldo Storel

Quem  participa
de um grupo de
reflexão sobre a

Palavra de Deus, sem-
pre ouve alguém dizer
que tem dificuldade de
entender a parábola co-
nhecida como "O filho
pródigo". E essa dúvi-
da está relacionada com a dificul-
dade que todos nós temos de en-
tender a grandeza  da Misericór-
dia do Amor de Deus para com
seus filhos. Quando estudamos os
Dez Mandamentos da Lei de Deus
nos primórdios da nossa cateque-
se, as catequistas nos faziam de-
corar as dez regras estabelecidas
na tábua de Moisés para que as
cumpríssemos em nossas atitudes
cotidianas. Era o parâmetro a ser
seguido no momento da nossa
confissão com o sacerdote.

Quando Jesus Cristo viveu,
disse que não veio para abolir a
Lei, mas para mostrar que ela se-
ria aperfeiçoada pelo Amor. A
obediência aos Mandamentos não
é pelo simples fato da existência
da Lei, como uma obrigação em
seu cumprimento, mas esse com-
portamento é fruto verdadeiro de
um sentimento muito forte que
nasce no íntimo de cada filho de
Deus e que Jesus chama de Amor:
"Amai-vos uns aos outros como
Eu vos amei". Ele coloca a nova
qualificação do Amor. Não é mais

"Amar ao próximo
como a si mesmo".

Se entendermos
perfeitamente essa qua-
lificação do Amor isto é,
entendermos bem
"como Ele nos Amou",
aí sim, também compre-
enderemos como é
imensa a Misericórdia
com que é recheado o
Amor de Deus para com

seus filhos. Aí sim fica mais fácil
compreender a razão da grande
alegria do pai com a recuperação
do filho perdido que retorna aos
seus braços pedindo perdão pelos
erros cometidos. Os braços aber-
tos para o abraço paternal ao filho
maltrapilho, faminto, sem banho,
mas vivo e arrependido. De-
monstrações de um amor miseri-
cordioso, sem repreensões ou cas-
tigos, mas com festas e honrarias.

Mas aí vem a outra face da
parábola: o filho mais velho que
volta do trabalho no campo, cum-
pridor da lei e de todas as normas
de comportamento para com a fa-
mília e que sente-se discriminado
por nunca ter sido agraciado com
uma festa como aquela. E demons-
tra ao pai o seu descontentamento
e a sua revolta. Aquele que aban-
donou a família e foi esbanjar os
seus bens pelo mundo afora, ao
retornar é motivo de alegria e de
festas e o "justo", o que ficou aqui,
cumprindo seus deveres cotidia-
namente não merece tal regozijo.

Aí o pai lhe explica que a sua
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A misericórdia do amor de Deus

companhia e colaboração perma-
nente sempre lhe trouxeram tran-
qüilidade porem, a perda do filho
mais novo lhe provocara uma an-
gústia muito grande e um vazio em
seu coração. Razão porque a sua
recuperação, vivo e arrependido,
lhe provocara uma alegria muito
grande, digna de ser festejada.

Na verdade, muitos ensina-
mentos podem ser tirados dessa
parábola. O filho mais novo, que
se aventurou a assumir a própria
vida e não soube administrar os
seus bens, conheceu de perto as
piores situações por que pode pas-
sar o ser humano. A miséria, a
fome obrigando-o a alimentar-se
junto aos porcos, um verdadeiro
inferno. Aí a sua consciência mexe
com o seu raciocínio: os emprega-
dos de seu pai são tratados com
dignidade enquanto ele estava ali
nesta situação triste. Então, vem o
arrependimento que o faz voltar.

"Enquanto o filho mais ve-
lho é o 'justo' da história, 'cum-

pridor das normas e possuidor de
direitos'. Ele não necessita de con-
versão. É calculador, triste 'buro-
crata da virtude', sem brilho, sem
otimismo, sem alegria. A parábo-
la nos ensina que não basta ser
fiel cumpridor das leis e não sair
de casa; é preciso ter misericór-
dia e ser solidário, acolhendo os
irmãos e irmãs que não se saíram
bem na tentativa de vida melhor.
A família e a comunidade devem
ser locais de acolhida, amor e per-
dão. Todos  tem direito à reden-
ção, a uma segunda chance." (Pe.
Nilo Luza, SSP - O Domingo)

A palavra misericórdia
(miser+cord=miséria+coração),
tem o seu significado principal
voltado para a acolhida àquele
que está na miséria. No caso do
infinito Amor de Deus, signifi-
ca a acolhida e perdão àquele
que se afastou da prática do
amor, que está no pecado. Aco-
lhida que é manifestada pela
alegria do Criador pelo retorno
e arrependimento de seu filho
amado que estava perdido.

Somente compreendendo bem
como é que Jesus nos ama, com um
Amor cheio de Misericórdia, é que
entenderemos como viver plena-
mente este dom supremo em nos-
sas vidas junto aos irmãos e irmãs.

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP, ex-ve-
reador (1997/2008); ex-
presidente da Câmara
Municipal (2001/2002)

Guerras no mundo vão
além das manchetes
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Gregório José

Venho observan-
do as tristes no-
tícias que nos

chegam dos quatro
cantos do mundo, so-
mos forçados a enca-
rar a realidade som-
bria das guerras con-
temporâneas. Sob os
holofotes da mídia, vemos confli-
tos como o embate entre Ucrânia
e Rússia, assim como os confron-
tos intermináveis entre Israel e
Hamas. Contudo, não podemos
nos deixar cegar pelas manchetes
sensacionalistas; há muito mais
do que se vê à primeira vista.

Ao analisarmos esses con-
flitos, é imprescindível que não
nos limitemos às narrativas
simplistas que frequentemente
permeiam o debate político. Sim,
questões geopolíticas, interesses
econômicos e disputas territori-
ais desempenham um papel sig-
nificativo. No entanto, para en-
tender verdadeiramente a com-
plexidade desses eventos, deve-
mos também examinar o papel
desempenhado pela religião.

O que dizer da guerra na Eti-
ópia contra a TPLF (Frente de Li-
bertação do Povo Tigray), com
mais de 81.500 e 101.000 vítimas
fatais? A guerra em Burkina Faso
é a parte mais violenta de um con-
flito armado mais amplo na região
do Sahel, que fica no norte da Áfri-
ca e inclui regiões de 10 países:
Mauritânia, Senegal, Mali,
Burkina Faso, Níger, Nigéria,
Chade, Sudão, Eritreia e Etiópia.

No Sudão, milhares tiveram
que abandonar suas casas. Em
Mianmar milhares de crianças
foram assassinadas. Nigéria e Sí-
ria, Iêmen que possui uma das
facetas mais cruéis desse longo e
confuso conflito é a morte e muti-
lação de crianças - vítimas dos
Houthi, dos ataques aéreos da co-
alizão liderada pela Arábia Saudi-
ta e das forças do governo oficial.

As guerras religiosas, como
em tantos lugares ao redor do glo-
bo, destacam a interseção entre
fervor espiritual e ambições secu-
lares. O que começa como uma di-

vergência teológica
muitas vezes se trans-
forma em um conflito
sangrento, alimentado
pela intolerância e pelo
fanatismo. É um ciclo de
violência que tem as-
sombrado a humanida-
de por séculos, e parece
não ter fim à vista.

No entanto, não
devemos sucumbir ao pessimis-
mo. Em meio às sombras da guer-
ra, também vemos a luz do ativis-
mo pacifista, da solidariedade in-
ternacional e do diálogo inter-re-
ligioso. Esses são os verdadeiros
agentes de mudança, os arquite-
tos de um futuro onde a convi-
vência pacífica entre diferentes
crenças e culturas seja não ape-
nas possível, mas inevitável.

Como cidadãos do mundo,
temos o dever moral de nos
opor a todas as formas de vio-
lência e intolerância, indepen-
dentemente de sua justificati-
va aparente. Devemos nos unir
em prol de um mundo onde as
diferenças sejam celebradas, não
demonizadas, e onde a paz seja
mais do que um sonho distante,
mas uma realidade tangível.

Assim como as guerras nos
lembram da capacidade destru-
tiva do homem, também nos
convocam a aspirar à grandeza
de espírito, à compaixão e à jus-
tiça. Que possamos responder a
esse chamado com coragem e de-
terminação, construindo um
mundo mais justo e humano
para as gerações vindouras.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Os contadores de histórias
PrecisamosPrecisamosPrecisamosPrecisamosPrecisamos
sossegar a nossasossegar a nossasossegar a nossasossegar a nossasossegar a nossa
alma; um bomalma; um bomalma; um bomalma; um bomalma; um bom
domingo a todosdomingo a todosdomingo a todosdomingo a todosdomingo a todos

Aldo Nunes

Quiçá eu soubes-
 se voltar no
tempo sabendo

ler e escrever o que
aprendi até agora. Tal-
vez a minha cabeça não
estaria com o cérebro
tão cansado e confuso
que não dorme. Preci-
so fazer sonoterapia
para aprender a dormir e descan-
sar o corpo físico que está mais ba-
gunçado que não difere o sim e
nem o não. Ouço muitas pessoas
dizerem que: "Há muitos cami-
nhos para serem percorridos e,
muitas vidas para serem vividas.
Procurem ampliar seus conheci-
mentos apreendidos, mas não
ampliem seus pontos de vista, so-
bre aqueles pontos que mais vi-
bram em seus corações, porque as
demandas, ainda, não serão ouvi-
das com atenção e sim criticadas.
Aguarde a hora exata do tempo
antes que a Lua, mude de Lua/
Crescente para Lua/Cheia na pró-
xima segunda- feira, 25/03/2024,
quando já estaremos no 5º dia do

Outono, estação das
frutas regionais aqui
para nosso Brasil e co-
lhermos a safra do mi-
lho, da soja e outras
mais culturas que de-
pendem de chuvas e sol
brandos, necessários
para boas colheitas que
não são nada acolhedo-
ras até final deste ano
de 2024.Vai faltar ali-

mentação no mundo todo!
Não escrevi na semana pas-

sada o meu artigo para este jor-
nal. Estava com problemas de
saúde, nesse calor de 34,7°C que
não acontecia desde 1943, até a
data de 29/02/2024 aqui para o
Estado de São Paulo que, ainda,
não tínhamos vivenciando. Calor
tão alto vendo e sentindo pelo
meu corpo. Muita gente, inclusi-
ve eu, senti minha glicose cair
abaixo dos limites, a minha pres-
são acima de 12/08 e um mal es-
tar que nos impede de comer e
ficando com o estomago embru-
lhado e suando  em demasia. In-
felizmente esse efeito climatológi-
co ainda vai continuar. Acredito

eu, até o final deste ano, quando
a estação climática do Verão es-
tará iniciando, em 21/12/2024.

 Aprendi com minha saudo-
sa mãe, falecida com 101 anos de
idade, que ensinou seus filhos,
muitos segredos que boa parte dos
brasileiros, anteriores a 1943, não
conheceram. Entendo que o pas-
sado é a base que sustenta tudo
neste planeta Terra, especial-
mente a vida e, se deles não uti-
lizarmos antes que se percam no
universo, vamos ter maiores pro-
blemas com a vida e com nosso
planeta daqui para frente.

Se não encontramos na pa-
lavra saudade, o conforto neces-
sário, é porque não a sentimos
quando nos sentimos sós, não a
vivenciamos e não a sentimos.
Isso nos traz, na mente, a sauda-
de reprimida que escondemos
para que nos não chamem de lou-
cos e vivemos no mundo da Lua.

A Lua, contudo, faz parte da
nossa vida neste planeta Terra, as-
sim como do Sol: ambos são os as-
tros do céu que nos dão a vida, o
prazer e os segredos da nossa alma.

Na imprensa desta terça-fei-
ra, 19/03/2024 , as manchetes:
Apagões acontecem; Epidemia faz
cidade de SP decretar emergência
por dengue; Putin projeta ferrovi-
ária em área anexada e defesa com
"zona-tampão"; Crise de segu-
rança desafia Milei (presidente
da Argentina) completar 100
dias de governo; Economia aque-
cida levanta dúvidas sobre o rit-
mo de queda dos juros, etc. etc.

Prec isamos  sossegar  a
nossa alma. Um bom domingo
a todos e me desculpem por
não ter escrito meu artigo na
semana passada, senão deixa-
remos de contar histórias.

———
Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, ad-
vogado, Auditor Fiscal de
Rendas do Governo do
Estado de São Paulo, apo-
sentado. E-mail: audus
consultoria@gmail.com
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PERSPECTIVAS
Finalmente adversários re-

levantes para a Seleção Brasi-
leira de Futebol. Depois de con-
frontos tecnicamente inexpres-
sivos, com comandos técnicos
nulos, agora veremos Inglater-
ra e Espanha e que coincide com
a estreia de Dorival Junior. O
que esperar do novo/respeita-
do preparador que foi (e é) obri-
gado a improvisar nas convo-
cações, pois ficou sem vários ti-
tulares? Se considerarmos que
Dorival não tem uma vasta ex-
periência internacional, com
certeza sobra juízo e bom sen-

so. O importante é desejar-lhe
boa sorte e confiar na sua seri-
edade. Indispensável: tempo e
paciência. O que menos impor-
ta é o resultado/placar. Inte-
ressa ver a Seleção Brasileira
recuperar seu estilo propositi-
vo e a sua marca internacional-
mente admirada e espeitada.

PONTO FINAL
Indiscutível que o prefeito

Luciano Almeida está fazendo
obras importantes e finalmente
se comunicando com os eleito-
res. Mas, todos perguntam: por
que só agora no ano eleitoral?

O grito das mulheres em defesa da vida
O Grito dasO Grito dasO Grito dasO Grito dasO Grito das
Mulheres emMulheres emMulheres emMulheres emMulheres em
Defesa da VidaDefesa da VidaDefesa da VidaDefesa da VidaDefesa da Vida
em Piracicabaem Piracicabaem Piracicabaem Piracicabaem Piracicaba
mostrou quemostrou quemostrou quemostrou quemostrou que
as mulheresas mulheresas mulheresas mulheresas mulheres
estão ativas eestão ativas eestão ativas eestão ativas eestão ativas e
dispostas a lutardispostas a lutardispostas a lutardispostas a lutardispostas a lutar

Professora Bebel

No dia 16 de mar-
ço, centenas de
mulheres par-

ticiparam do Grito das
Mulheres em Defesa
da Vida, realizando
uma caminhada pelas
ruas do centro de Pi-
racicaba para denun-
ciar o feminicídio, o machismo, a
violência contra a mulher, e rei-
vindicar mais políticas públicas,
proteção e melhor atendimento às
vítimas da violência de gênero.

O mais recente caso de femini-
cídio em Piracicaba ocorreu na
madrugada de 10 de março, um
domingo, quando o ex-namorado
da jovem Camila Cristina Galdino
atirou contra ela à queima-roupa e
também matou um dos donos do
bar onde ela se encontrava, por ten-
tar defendê-la. É mais uma evidên-
cia da letalidade da cultura ma-
chista que considera a mulher ex-
tensão e propriedade de seu ma-
rido, companheiro, noivo ou na-
morado, sem direito a vida pró-
pria e sem o direito de dar um basta
a relacionamentos opressivos.

Dados da Secretaria Estadual
de Segurança Pública mostram que
o Estado de São Paulo tem a maior
taxa de feminicídios do Brasil. Fo-
ram registrados 221 crimes em
2023, 26 apenas no mês de dezem-
bro. Em 2022 houve 195 feminicí-
dios e, em 2021, 140. Ou seja, o nú-
mero está aumentando expressiva-
mente. Outros casos de agressões
contra mulheres também passaram

de 52.980 em 2022
para 60.000 em 2023.

Isso denota o peso
da sociedade patriarcal
sobre a vida das mulhe-
res, mas evidencia tam-
bém a reação machista
aos ainda insuficientes
avanços que as mulhe-
res vêm conquistando.
Como mulher, professo-

ra, liderança sindical, deputada
estadual, vivenciou variadas ma-
nifestações de machismo e misogi-
nia - que é ódio patológico que
alguns homens nutrem contra as
mulheres, sobretudo aquelas que
se destacam. Isto ocorre em mui-
tos ambientes e situações, inclu-
sive no movimento e até mesmo
no parlamento. Recentemente
nossa companheira vereadora
Rai de Almeida recebeu pesadas
ameaças anônimas por email.

Ameaças e agressões não nos
farão recuar. Não consideramos
outra possibilidade que não conti-
nuarmos lutando e avançando. O
custo é muitas vezes alto demais,
mas não podemos recuar. Na con-
dição de Procuradora Especial da
Mulher na Assembleia Legislativa
de São Paulo, recebo um número
muito grande de denúncias, mui-
tas delas relacionadas com o exer-
cício do mandato de vereadoras em
diversas Câmaras Municipais do
nosso Estado. Muitas vezes o as-
sédio e as agressões ocorrem du-
rante as sessões legislativas, à vis-
ta de todos e são registrados em
vídeo. Isso ajuda a formar os pro-
cessos contra os agressores.

Como deputada estadual,
apresentei vários projetos visando
prevenção e proteção das mulhe-
res. Um deles é o Rede Segura, que
pretende estabelecer um sistema,
contando com a adesão de estabe-
lecimentos comerciais e instituições
e espaços públicos, nos quais a
mulher poderá realizar denúncias
e buscar amparo imediato. Outro
projeto visa a instalação de totens,
com câmeras e tela, localizados em
locais ermos e pontos de ônibus, por
meio do qual a mulher que se sentir
ameaçada poderá dialogar com in-
tegrantes de órgãos de segurança,
que poderá ver o que se passa na-
quele local. Também protocolei proje-
to que estabelece uma pensão es-
pecial para mulheres vítimas de
violência, entre tantos outros.

Neste ano, coloco-me como
pré-candidata a prefeita de Piraci-
caba pelo Partido dos Trabalhado-
res. Embora segurança pública seja
atribuição majoritariamente do
Governo do Estado, se minha can-
didatura for homologada pelo meu
partido, pretendo dar muita aten-
ção ao tema, sobretudo no que se
refere à segurança das mulheres.
Um dos pontos pelo qual venho

lutando há muito tempo é a De-
legacia da Mulher com funcio-
namento 24 horas. E mais: com
pessoal capacitado para atender
com gentileza e eficiência as mu-
lheres que procuram essa dele-
gacia exatamente quando estão
passando por situações terríveis.
Merecem amparo e respeito.

Acredito que o poder público,
em todas as suas esferas, tem obri-
gações incontestáveis em relação à
segurança pública de forma geral e
também com a relação à proteção e
políticas para as mulheres. No caso
das prefeituras ela passam, por
exemplo, pela iluminação das ruas
e vielas das periferias, pela retira-
da do mato e entulhos que possam
servir de esconderijos para agres-
sores e outros criminosos, pela
multiplicação de postos de saúde
capacitados a atender as mulheres
em suas especificidades, pela intro-
dução nos currículos escolares das
noções básicas de cidadania e direi-
tos das mulheres, para a formação
de uma consciência coletiva anti-
machista e muitas outras medidas.

Neste mês das mulheres
que está se encerrando, o Grito
das Mulheres em Defesa da
Vida em Piracicaba mostrou que
as mulheres estão ativas e dis-
postas a lutar pela vida, por
cada palmo conquistado e por
mais e melhores conquistas.

———
Professora Bebel é depu-
tada estadual pelo  PT, se-
gunda presidenta da APEO-
ESP e Procuradora Especi-
al da Mulher na Alesp

O Significado do Corpo (I)

Meus pais são separa-
dos há seis anos, mas mi-
nha mãe é muito insegura
e reclama de tudo, inclu-
sive falta de dinheiro. Meu
pai ajuda como pode, sou
casada e moro distante,
mas meu irmão de 13 anos
está faltando às aulas
com vômitos, dor de cabe-
ça, tontura, mas os médi-
cos com os exames não
chegam a um diagnóstico.
Ele já perdeu 15 kg em um
mês. Estou desesperada.

Maria

Ao dirigir a questão a mim
já pressupõe bases emocionais
no problema. Mas a perda de
15 kg em um mês é um dado
preocupante que merece aten-
ção médica urgente junta-
mente com nutricionista até
que possa se chegar às raízes
do problema. De certa forma

você já indica ser um reflexo
da não aceitação de vida de
sua mãe. Mas e daí? Saber isso
ajuda em quê? Como filho e
morando com ela ele está su-
jeito a tudo o que lá acontece.

Embora sua preocupação
seja seu irmão, talvez seu de-
sespero, apesar de bem funda-
mentado, esteja escamoteando
suas queixas sobre sua mãe, por
exemplo. Sua intolerância com
ela está nitidamente retratada.
Que desespero é esse? Pois seu
irmão tem a mãe pra cuidar...
Ou não? Não é lá que ele mora?
Sim, ele pode não estar rece-
bendo os devidos cuidados.

A situação necessita de ação!
Não cabe culpar ninguém. Que
atitudes seus pais estão toman-
do? Ou seria só você a pessoa 'de-
sesperada'? Está no lugar da mãe
dele? Para além da questão tra-
zida, deve refletir sobre o que
isso e o que ele representa a você.

O corpo feminino sempre foi
valorizado em nossa cul-
tura, mas nunca tão ex-

plorado como objeto de consu-
mo como hoje. Valendo-se do
apelo sexual, a mídia o associa
ao produto anunciado. Para Be-
renice Bento, doutora em socio-
logia e pesquisadora da Univer-
sidade de Brasília "não há suti-
leza, as mulheres estão ali para
serem consumidas. Os anúncios
revelam que a mulher é algo para
servir ao homem e mostram como
estamos longe de uma socieda-
de com equidade de gêneros".

Esse tipo de apelo na verda-
de acompanha uma ideologia
que permeia a civilização. Os me-
ninos desde pequenos são valori-
zados pela sua inteligência: 'que
garoto inteligente' é comum de se
ouvir. As meninas aprendem que

é a estética física que conta: 'que
menina linda é você' seria o cor-
relato. Nessa esteira a mídia vai
de carona e reforça essa repre-
sentação em nosso simbólico.

Há alguns anos, o Conselho
Nacional de Auto-regulamenta-
ção Publicitária (Conar) abriu
três processos éticos que anali-
sam a campanha de lançamento
da cerveja 'Devassa Bem Loura',
cuja garota propaganda era a
Paris Hilton. Uma denúncia de
consumidor levou à investiga-
ção de 'utilização de apelos à
sexualidade e desrespeito mo-
ral às mulheres'. O segundo in-
vestiga o estimulo do abuso ex-
cessivo do álcool, mas o tercei-
ro foi aberto pela Secretaria Na-
cional dos Direitos da Mulher.
O site do produto não deixava
dúvidas quanto aos motivos.
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INTERATIVO

"O mar não é apenas uma paisagem. É a experiência
da eternidade" (Thomas Mann)

CITAÇÃO!

O pensamento e o
sentimento controlam

as ações do seu Destino

Em reflexão sobre a existên-
cia, sinto a presença de
 muita Luz que sempre nos

acompanha. Ouço que, quando
a história se repete, é porque ain-
da não aprendemos a lição. A
chuva chega e percorre os mes-
mos caminhos, como um dia já
havia percorrido. Palavras não
ditas, refletem nos esforços como
muralhas de afeto, mas, são vi-
tórias no mais profundo âmago
do Ser. Silencie o coração e entre
em profunda, nítida e elevada re-
flexão com o seu Ser Superior.
Não existem acertos ou erros,
existem escolhas. Muitas vezes,
agimos certo sem querer e com
Deus na mente e no coração e
pode ser a melhor escolha. To-
dos juntos de mãos dadas ou
não, estamos aqui e momenta-
neamente para levar uma vida
farta, uma vida cheia de felici-
dade, alegria, saúde e riqueza.
Convido você no agora a libe-
rar as riquezas do tesouro den-
tro de si. As verdadeiras rique-
zas estão dentro de sua mente
subconsciente. O maior segre-
do em todo o mundo é que Deus
mora dentro do homem. Deus
é o Princípio Vital, a Inteligên-
cia Infinita e O Poder Infinito
dentro do homem, e pode ser
alcançado instantaneamente
por meio do pensamento.

A desarmonia é uma doen-
ça da mente e produz carência e
a limitação. A fortuna é um esta-
do de espirito. Acredite na Lei das
riquezas, e você receberá. Preci-
samos abolir as falsas crenças na
mente. Libertar das crenças li-
mitantes e da hipnose do medo.
Você pode explorar as riquezas
de sua mente subconsciente rei-
vindicando a Deus a orientação
e a ação certa. Habitue-se a me-
ditar sobre essas verdades e o seu

subconsciente reagirá de acordo.
Convido você, a se embalar para
dormir, todas as noites com a
ideia, de saúde-fortuna-sucesso,
sabendo que as repetindo você
estará ativando os poderes laten-
tes de sua mente mais profunda,
você será levado a exprimir o êxi-
to. A inteligência infinita em seu
subconsciente só pode fazer por
você o que pode fazer por seu in-
termédio. O seu pensamento e
sentimento controlam o seu des-
tino. O seu desejo é uma Ordem.

Amados, fiéis e queridos lei-
tores. Enfim, quando você acre-
dita, que a natureza da inteligên-
cia infinita, em sua mente sub-
consciente, é reagir à natureza
de sua gratidão, as respostas
sempre lhe virão, de modo Divi-
no para você. Os seus pensamen-
tos são criativos. Cada pensa-
mento tende a manifestar-se em
sua vida. Os pensamentos de ex-
pansão e realização, desde que
você não os negue, surgem no
presente da presença. É assim
que você atende à sua Oração
pessoal, porque tudo lhe será fei-
to, de acordo com a sua crença.
O seu desejo é uma Ordem. Ao
afirmar a ação certa, jamais vai
neutralizar o seu bem. Os pensa-
mentos que você sente, você atrai,
e o que imagina, você se torna. O
seu pensamento é criativo, e o que
você pensa sobre os outros você
tende a criar em sua própria ex-
periência. Aquilo que você real-
mente sente ser verdade, assim
decretando em sua vida, virá a se
realizar positivamente. Com Deus
na mente e no coração, decrete
sempre saúde e ação certa. Quem
sabe o que planta, não teme a co-
lheita. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Arquivo

O Clube Cristóvão Colombo
sediou a I EXFINUPI, aberta
em 1º de agosto de 1967. Na
época, o clube tinha apenas
sua sede social, a qual es-
tava situada no coração de
Piracicaba, cruzamento das

EXFINUPI
ruas Governador Pedro de
Toledo com Prudente de Mo-
raes. A foto, resgatada pelo
IHGP, mostra que a exposi-
ção foi concorrida, contando
com diversas autoridades.
(Edson Rontani Júnior)

Parabéns, Constituição,
por sobreviver!

A Constituição é aA Constituição é aA Constituição é aA Constituição é aA Constituição é a
carta de direitoscarta de direitoscarta de direitoscarta de direitoscarta de direitos
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seu povo, garanteseu povo, garanteseu povo, garanteseu povo, garanteseu povo, garante
a igualdade entrea igualdade entrea igualdade entrea igualdade entrea igualdade entre
os seres humanos,os seres humanos,os seres humanos,os seres humanos,os seres humanos,
regula desde o seuregula desde o seuregula desde o seuregula desde o seuregula desde o seu
direitdireitdireitdireitdireito de ir e viro de ir e viro de ir e viro de ir e viro de ir e vir,,,,,
como o direito acomo o direito acomo o direito acomo o direito acomo o direito a
ter casa própria...ter casa própria...ter casa própria...ter casa própria...ter casa própria...

Leonardo de Moraes

Nesse ano, com-
pletaremos 60
anos do Golpe

Militar, realizado em 1º
de abril de 1964, e o mais
preocupante é perceber
que boa parte do povo
não consegue entender
a gravidade de um gol-
pe de Estado e a importância de
defendermos a Constituição Bra-
sileira. Afinal, para que ela serve?
O que ela realmente é? São per-
guntas corriqueiras, e essas no-
ções jurídicas básicas de Direito
são fundamentais na formação
cultural e educacional de um povo,
e mereciam ter tido mais atenção
nas escolas, porque a Constituição
de um país é o seu “pacto social”,
a base da construção da nossa
vida como ela é, evitando a anar-
quia, o caos social e a guerra.

A Constituição é a carta de di-
reitos fundamentais de seu povo,
garante a igualdade entre os seres
humanos, regula desde o seu di-
reito de ir e vir, como o direito a ter
casa própria, 13º salário, atendi-
mento de saúde pública no SUS e
aposentadoria. A Constituição de
1988 não é, e nunca será “letra mor-
ta”, e nosso país tem uma das “car-
tas magnas” mais protetivas e bem
escritas do mundo – é nela que to-
das as outras leis, incluindo a que
o impede de ser despejado no meio
da noite por não pagar o aluguel –
encontram força para serem apli-
cadas, como frutos de uma árvore
em que o tronco jurídico é, justa-
mente, o texto constitucional.

Hoje, às vésperas do dia 25 de
março, “Dia da Constituição”, nos
deparamos com as íntegras de de-
poimentos dos idealizadores de
novo golpe militar. Isso é grave, e
muito triste. Explico. Nossa Cons-
tituição da República, que comple-
tará 36 anos em 5 de outubro de
2024, sofreu séria ameaça de mor-
te em dezembro de 2022, ao tenta-
rem declarar Estado de Sítio e o
Decreto de “garantia da lei e da
ordem”. Isso sob o pretexto de que
tal mecanismo jurídico (inconsti-
tucional) seria teoricamente utili-

zável no caso de guerras
civis, revoltas separatis-
tas, invasões armadas
por países estrangeiros.
Nem de longe, reverter
os resultados das urnas.

Durante esse tipo de
“Estado de Exceção”, to-
dos os direitos e garan-
tias constitucionais pas-
sam às mãos do Poder

Executivo, ao melhor estilo absolu-
tista do rei Luiz XIV (o “rei Sol”) e
podem ser restringidos de acordo
com os interesses do governante,
sem qualquer controle por nenhu-
ma outra instância. Isso abriria ca-
minho para atos sucessivos como o
conhecido AI-5, que em dezembro
de 1968 permitiu o patrulhamento
ideológico da população civil, le-
vando milhares a perseguições, exí-
lios, desaparecimentos e mortes.

É triste constatar como parte
da população não percebeu o risco
que correu, e não entende que li-
berdade é inegociável. Toda histó-
ria se repete em ciclos, a menos que
amadureçamos. Nos resta sonhar
que, com um aprendizado reforça-
do em Direitos Humanos, as futu-
ras gerações se libertem da tenta-
ção em apoiar esse tipo de dispara-
te político, e que nunca mais o Bra-
sil sofra esse tipo de agressão, como
há 60 anos, ou há apenas duas fo-
lhas do calendário.

———
Leonardo de Moraes,
mestre em Direito do
Estado, professor de
Direitos Humanos e
autor do romance Tia
Beth, sobre as dores
da violência no Brasil

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Pira nos Bairros acontece neste sábado (23)
Evento vai reunir na Escola Municipal Professora Ida Francez Lombardi, gratuitamente, diferentes serviços da Prefeitura

A 15ª edição do Pira nos Bair-
ros será realizada hoje (23), na Es-
cola Municipal Professora Ida
Francez Lombardi, na rua Manoel
Ocanã, s/nº, no bairro Santa Fé,
das 9h às 12h. O Pira nos Bairros
reúne, gratuitamente, em um úni-
co lugar, diferentes serviços da
Prefeitura, como emissão do Car-
tão Pira Cidadão, consulta e par-
celamento de débitos (IPTU e ta-
xas), cadastro para vagas de em-
prego e vacinação para cães e gatos.

Uma das pastas que estará
presente é a Secretaria da Saúde,
que realizará testes rápidos de IST/
Aids, verificação de pressão arterial
e de glicemia, oferecerá vacinação
Covid (Bivalente) e influenza e pro-
moverá ação de prevenção em saú-
de bucal (rastreio de câncer bucal).

O público também contará
com diversos serviços como emis-
são do Cartão Pira Cidadão; aten-
dimento 156, consulta e parcelamen-
to de débitos (IPTU e taxas); orien-

tação sobre remissão e isenção; emis-
são de cartão de transporte coleti-
vo; emissão do cartão de estaciona-
mento de idoso e PCD; informações
e instruções sobre o APP Zona Azul
Piracicaba e sobre o Sistema de No-
tificação Eletrônica (SNE); Cadas-
tro de Demanda para Habitação de
Interesse Social; orientações às fa-
mílias envolvidas nos Processos de
Regularização Fundiária (REURB-
S) e aos mutuários da antiga Em-
dhap, da CDHU e do Programa
Minha Casa Minha Vida (Caixa).

O Semae também estará à dis-
posição da população, dando infor-
mações sobre a Tarifa Social, emis-
são de segunda via, levantamen-
tos de débitos, vazamentos, corte a
pedido, atualização de cadastro e
consulta e orientação em geral. Na
área de emprego e renda as pesso-
as poderão fazer cadastro para va-
gas de emprego e cursos de
qualificação e obter orientações
sobre o Banco do Povo, MEI e

formalização de ambulantes.
Na área de assistência social

a Smads (Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social) fará atualização do Cadas-
tro Único/ Orientações CRAS/
CREAS, apresentações do Servi-
ço de Convivência e Fortalecimen-
to de Vínculos (SCFV) e prestará
informações sobre os serviços e
programas da Assistência Social.

No setor de cultura e lazer a
Secretaria Municipal da Ação
Cultural (Semac) oferecerá ao
público apresentação musical,
atividades esportivas e circenses,
brinquedos infláveis, distribuição
de pipoca e algodão-doce, pintu-
ra facial, personagens infantis e
a Oficina Horta em Casa.

ESPAÇO PET – Para os ani-
mais de estimação, a Prefeitura
disponibilizará diversos serviços,
por meio da Simap (Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambien-
te), como agendamento de cas-

No Pira nos Bairros os pets recebem toda a atenção
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tração para cães e gatos, orien-
tação veterinária, com consultó-
rio itinerante e vacinação para
cães e gatos (vacina polivalente
V10, em parceria com a Unimep).

PARCERIAS – O Pira nos
Bairros conta com parceiros, como
a Clínica de Olhos, que vai oferecer
teste de visão e avaliação de retina
para os pacientes hipertensos e di-
abéticos, a OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil), 8ª subseção Pi-
racicaba fará orientação jurídica
gratuita e o Memorial Metropoli-
tano ofertará corte de cabelo, ma-
nicure e design de sobrancelhas.

ÔNIBUS GRATUITO -
Para este sábado a Semuttran dis-
ponibilizará linha especial gratui-
ta. Os horários de saída da Escola
Municipal Ida Francez Lombardi
serão: 9h, 9h35, 10h15, 10h50 e
11h30. Já os horários de saída do
Parque do Sabiá (rua Alberto
Meme, nº 508 – mercearia) serão:
9h25, 10h, 10h40, 11h15 e 11h55.

SERVIÇO
Pira nos Bairros. Hoje (23). Das 9h às 12h, no bairro
Santa Fé, na Escola Municipal Profª Ida Francez Lom-
bardi, na rua Manoel Ocanã, s/nº. Entrada gratuita.

Movimentação cultural: diversidade no atendimento
A diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidade
no oferecimentono oferecimentono oferecimentono oferecimentono oferecimento
de cultura emde cultura emde cultura emde cultura emde cultura em
Piracicaba, aliás,Piracicaba, aliás,Piracicaba, aliás,Piracicaba, aliás,Piracicaba, aliás,
é um dos pontosé um dos pontosé um dos pontosé um dos pontosé um dos pontos
chaves dachaves dachaves dachaves dachaves da
atual gestãoatual gestãoatual gestãoatual gestãoatual gestão

Carlos Beltrame

Oferecer cultura à
população é um
dever do Poder

Público, está na Consti-
tuição Federal no arti-
go 215 da Seção II: "O
Estado garantirá a to-
dos o pleno exercício
dos direitos culturais e
acesso às fontes da cultura nacio-
nal, e apoiará e incentivará a va-
lorização e a difusão das manifes-
tações culturais". Em Piracicaba,
é o que a Prefeitura, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) faz de forma de-
mocrática, descentralizada e com
diversidade no atendimento.

A diversidade no ofereci-
mento de cultura em Piracicaba,
aliás, é um dos pontos chaves da
atual gestão. A pasta da Ação
Cultural está empenhada em
atender artistas e fazedores de
culturas de todas as vertentes e
popular os equipamentos da se-
cretaria com atividades gratui-
tas e para todos os públicos.

Fazer a agenda mensal não é
tarefa fácil, mas existe uma equipe
com diversos profissionais que cui-
da de cada detalhe para que um pro-
jeto levado à Semac saia do papel.

A movimentação é
em direção à realização,
que passa por estudo de
viabilidade do evento,
que conta muito se é de
interesse público, apro-
vação de orçamento e,
enfim, a produção em si,
uma etapa enorme, nem
sempre rápida, e que re-
quer empenho de um

considerável número de pessoas.
Não é raro, e muito menos

descuido, em nossa programa-
ção cultural ter mais que um
evento no mesmo dia, no mes-
mo horário. Isso se chama di-
versidade no atendimento: bus-
ca-se atender a população em
mais de uma frente de interesse.

É, por exemplo, oferecer mú-
sica no projeto Uma Noite no Mi-
rante,  na avenida Maurice
Allain, próximo ao chafariz do
Mirante, quando ao mesmo tem-
po, na Biblioteca Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto,
se oferece sessão de cinema. A
diversidade também recai em
cursos gratuitos de capacitação
e habilidades culturais por meio
da retomada do Movimentação
Cultural. O programa tem o ob-
jetivo de ampliar, aprofundar e
otimizar as funções oriundas de

políticas públicas que contemplam
a descentralização e a democrati-
zação cultural. Também promove
acesso à cidadania, por meio das
mais diversas atividades de for-
mação e informação cultural.

Desde meados de 2023, o
Movimentação Cultural voltou
robusto, com força total, primei-
ro com o oferecimento de cursos
de capacitação à população em
parceria com o Senac, de diver-
sas naturezas e em todas as regi-
ões da cidade. Foram 15 cursos,
realizados até o começo deste
ano, que beneficiaram mais de
300 pessoas e um investimento
da Prefeitura de R$ 230.600.

Os cursos oferecidos nesta
primeira retomada do Movimen-
tação Cultural, por si só reforçam
nosso esforço em oferecer um
atendimento de cultura diversifi-
cado, desde cursos de agente cul-
tural, elaboração de roteiro para

cinema e teatro até curso de pro-
dução de artesanato de guirlanda
e patchwork ou aulas de grafite.

Em 2024, logo após a realiza-
ção de um dos maiores e mais plu-
rais carnavais de Piracicaba nos
últimos anos, a Semac deu mais um
passo para a reativação completa
do Movimentação Cultural, que há
tempos era aguardada pela popu-
lação. Foram abertas inscrições
para cursos de violão, teatro, capo-
eira, balé, dança de salão e danças
urbanas, que assim como nos cur-
sos em parceria com o Senac,
acontecerão ao longo deste ano
em diferentes espaços da cidade e
para pessoas de todas as idades.

A cultura é uma importante
força motriz de um município e
o Poder Público abre portas e ja-
nelas por meio destes cursos
para potencializar talentos e,
também, dar oportunidade ao
cidadão de encontrar uma fonte
de renda no universo cultural
por meio de suas habilidades.
Queremos uma população diver-
sa, que abrace a cultura diversifi-
cada e, por que não, ser um agen-
te desta maravilhosa dinâmica.

———
Carlos Beltrame, se-
c r e t á r i o  m u n i c i p a l
da Ação Cultural
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Vereador solicita construção
de boca de lobo no bairro

Assessoria Parlamentar

Gilmar Rotta esteve no local acompanhado de Ivan Patteti,
engenheiro da Semozel, e de Severino Augusto de Souza,
encarregado de obras da pasta

O vereador Gilmar Rotta (PP)
esteve com Ivan Patteti, engenhei-
ro da Semozel (Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria), e Severi-
no Augusto de Souza, encarrega-
do de obras da pasta, na rua Pro-
fessor Antônio Pinto de Almeida
Ferraz, no bairro Jaraguá, para
verificarem o pedido de morado-
res pela construção de uma boca
de lobo na via, a fim de melhorar
o escoamento de água pluviais.

Moradores reclamam da fal-
ta de boca de lobo na rua, pois

toda vez que chove forte a água
que desce da avenida Madre Ma-
ria Teodora e da avenida Presi-
dente Vargas deixa a rua alaga-
da, segundo os vizinhos. “Eles
contaram que, em dias de chuva,
a rua fica totalmente alagada. A
água entra nos edifícios, causan-
do transtornos para quem mora e
passa pela via. Além do problema
da água, também reclamam do
mau cheiro provocado pela enchen-
te e do perigo da proliferação de
insetos”, aponta Gilmar Rotta.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Saúde tem ‘Dia D Municipal’ para imunização contra gripe

Alegrar a Páscoa de crianças
em situação de vulnerabilidade
social é o objetivo da ação “Pás-
coa Solidária”, que está sendo
promovida pelas torcidas Esqua-
drão e AR-XV, que estará rece-
bendo doações de ovos de pascoa,
barras de chocolate, caixas de bom-
bons e de Bis ou quem preferir
pode fazer doação em dinheiro.

As doações podem ser entre-
gues até quinta-feira 28/03 nas lo-
jas da XV Mania do Barão, na rua
Silva Jardim, 849 ou na do Casarão
do Turismo, na avenida Alidor Pe-
corari, 1433. A entrega será no do-
mingo (31), às 8 horas da manhã.

De acordo com o atual presi-
dente da Esquadrão, Marcos Rober-
to, o Chegado, a comunidade que
receberá os ovos e chocolates deve-
rá ser definida na próxima
semana.”Recebemos diversas suges-
tões e estamos analisando qual co-
munidade será a contemplada nes-
ta ação social”, comentou Chegado.

“Realizamos ações sociais o
ano todo, em dezembro fizemos a
entrega de brinquedos para as
crianças e foi um momento muito
especial. Sabemos que essas ações
não resolverá os problemas das fa-
mílias em situação de vulnerabili-
dade, mas levará alegria e esperan-
ça para essas crianças, que tem uma
vida tão sofrida”, disse Marcos Che-
gado, presidente da Esquadrão.

Chegado, falou também sobre
a parceria com a torcida AR-XV.
“Convidamos a AR-XV para parti-
cipar conosco dessa ação e para nós

está motivo de alegria, poder contar
com o apoio deles na campanha
“Pascoa Solidária”, espero que essa
seja a primeira de muitas parcerias
entre as duas torcidas”, comentou.

“Recebemos com grande sa-
tisfação o convite de estar junto
com a Esquadrão nessa campa-
nha e mostrar que não existe ri-
validade entre as torcidas, que
estaremos sempre juntas,  não
somente para incentivar o XV,
nas em causas nobre também”,
disse Antônio Carlos de Souza
leite,o Carlinhos da AR-XV.

Segundo o diretor Social,
Robert Anderson Gonçalves, o
Betão X-Pan, estão programadas
ações no Dia das Crianças, Na-
tal e doação de sangue. “Nosso
objetivo é arrecadas ovos e cho-
colates para 300 crianças e aos
poucos retomar nosso trabalho
social, com a realização de cam-
panhas de doação de alimentos
e produtos de higiene pessoal
para idosos”, comentou Betão.

“Ações como essas são extre-
mamente gratificantes para nós,
ver a alegria e  o sorriso de uma
criança, enche nossos corações de
amor e nos mostra que estamos no
caminho certo”, disse Felipe Gema,
idealizador da campanha e fun-
dador da Torcida Esquadrão.

Quem quiser colaborar com a
ação solidária via PIX ou mais in-
formações entrar em contato Betão
(19) 9 8152- 5359, com Chegado no
(19) 9 9768-7497, Gema (19) 9 8100-
5215 ou Igor (19) 9 9858-8100.
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Esquadrão realiza campanha de
páscoa em parceria com AR-XV

A Campanha Nacional de
Vacinação contra a Gripe (Influ-
enza) começa na próxima segun-
da-feira, 25/03, em todo o Brasil.
Em Piracicaba, a Secretaria de
Saúde se antecipa e realiza ama-
nhã, sábado, 23/03, o Dia D
Municipal de Vacinação contra a
Gripe, das 8h às 14h, nas Unida-
des Básicas de Saúde (UBSs) do
Caxambu, Parque Piracicaba,
Centro e Vila Rezende (antigo
Crab). Inicialmente a campanha
é voltada a grupos prioritários
como crianças, idosos, profissionais
da saúde, pessoas com comorbida-
des, entre outras. A meta é vacinar
90% dos grupos prioritários.

É importante destacar que
este ano o Ministério da Saúde
informou que a imunização, tra-
dicionalmente realizada entre os
meses de abril e maio, foi anteci-
pada em razão do aumento da
circulação de vírus respiratórios

Inicialmente, a vacina contra a gripe está liberada para grupos
prioritários, como idosos, crianças e pessoas com comorbidades

em todo o país. Para receber o
imunizante, que este ano é tri-
valente – conta com três tipos de
cepas combinadas, protegendo
contra os principais vírus em cir-
culação no Brasil –, é necessário
apresentar documento de identi-
ficação com foto, Cartão Pira Ci-
dadão ou Cartão Nacional do SUS.

A partir de segunda-feira,
25/03, a vacinação acontece em
todas as unidades de saúde da
cidade: UBSs (Unidade Básica
de Saúde), das 8h às 15h (ex-
ceto UBS Paulista – antigo
Crab), e USFs (Unidades de Saú-
de da Família), das 8h às 16h.

Cibele Melo dos Reis, respon-
sável pelo Departamento de Imu-
nização da Vigilância Epidemio-
lógica (VE) de Piracicaba, refor-
çou que também está programa-
do para o dia 13/04 o Dia D Naci-
onal de vacinação contra a Gripe.
“A influenza geralmente causa
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apenas febre, espirros, nariz con-
gestionado, cansaço e dores no
corpo, mas casos mais graves po-
dem afetar as crianças menores
de 6 anos de idade, idosos, ges-

tantes e pessoas com comorbida-
des, podendo levar até a morte. A
vacinação é eficaz em evitar a evo-
lução da doença para estes qua-
dros mais graves”, reforçou.
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Presidente esclarece as regras para cancelamento de audiência pública
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Piracicaba, vereador
Wagner de Oliveira (Cidadania), o
Wagnão, detalhou durante a 14ª
Reunião Ordinária, na noite desta
quinta-feira (21), as regras para
eventual cancelamento de audiên-
cia pública no Legislativo. O co-
municado foi motivado pelo que
ocorreu na noite de quarta-feira
(20), quando o debate sobre ma-
nutenção asfáltico acabou não
sendo realizado na Casa de Leis.

“Aqui é uma instituição séria.

Nós somos o Poder Legislativo.
Nós, enquanto vereadores, temos
o instrumento da audiência públi-
ca, que é aprovada por todos os
nobres pares. Uma vez que o pedi-
do é aprovado pelo Plenário desta
Casa, eu, como presidente, não te-
nho nenhum poder de cancelar,
principalmente quando esse pedido
ocorre de última hora”, explicou.

Ele salientou que a dúvida
diante deste procedimento ocor-
reu por conta da intenção do ve-
reador Paulo Campos (Podemos)

em cancelar a audiência pública
que ele mesmo havia proposto, e
que foi aprovada pelo plenário, e
que aconteceria na quarta-feira
(20), com a presença do secretário
municipal de Obras e Zeladoria,
Mario Luiz de Barros Marino.

“O vereador Paulo Campos
entrou em contato comigo na tar-
de de ontem (quarta-feira, 20) ques-
tionando se eu não poderia cance-
lar a audiência, eu apenas respon-
di que iria ver e que daria um re-
torno”, acrescentou Wagnão. No

entanto, reforçou, não é possível
desfazer uma decisão do plenário.

Wagnão aproveitou o episódio
para orientar os vereadores que, em
caso de necessidade de cancelamen-
to de audiência pública, que deveria
ser solicitado com cinco dias de an-
tecedência para que o Setor de Ceri-
monial pudesse, inclusive, informar
as pessoas que tenham sido convo-
cadas para o evento. “Mas o verea-
dor tem que fazer o pedido (de can-
celamento) por ofício e submeter
para votação do plenário”, destacou.



A5
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 23 de março de 2024

PPPPPARQUEARQUEARQUEARQUEARQUE     DOSDOSDOSDOSDOS S S S S SABIÁSABIÁSABIÁSABIÁSABIÁS

Prefeito visita casas reformadas
pelo Programa Viver Melhor
Já foram reformadas 96 unidades habitacionais; 2ª etapa pode ser para mais 100 moradias
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Acácio Godoy reforça
necessidade de comitê
para combate da dengue

O prefeito Luciano Almeida
esteve na manhã de ontem (22), no
bairro Parque dos Sabiás para visi-
ta às casas reformadas na primei-
ra etapa do programa Viver Me-
lhor, que tem como propósito apri-
morar as condições de habitabili-
dade para famílias que residem em
domicílios considerados com más
condições e precários, sem que os
moradores tenham de pagar qual-
quer valor por isso. Esse programa
é executado via convênio entre a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Semuhget (Secretaria Munici-
pal de Habitação e Gestão Territo-
rial), e o Governo do Estadual,
pela Sehab (Secretaria Estadual
da Habitação) e CDHU (Compa-
nhia de Desenvolvimento Habi-
tacional e Urbano). Na primeira
etapa foram reformadas 96 casas,
que receberam diversas melhorias,
tanto internas quanto externas.
Agora, está em processo inicial a
segunda etapa do Programa, com
a possibilidade de reformar mais
100 unidades habitacionais.

“É muito importante para
nós que as pessoas tenham sa-
tisfação e felicidade sobre o local
onde moram, então, já estamos
dando início à segunda etapa,
com as casas já sendo listadas e
recebendo as vistorias para ver
o que pode ser melhorado”, fa-
lou o prefeito Luciano Almeida.

A aposentada Germânia Fran-
cisca, 58, moradora do bairro há
30 anos, teve a casa contemplada
com a reforma e contou que as
melhorias realizadas na habitação
vão além do aspecto visual. “Ago-
ra, me sinto gente. O bairro Parque
dos Sabiás estava esquecido e eu
não acreditei quando falaram que
iam reformar, mas agora consigo
ver minha casa com nova pintu-

Prefeito Luciano Almeida, Thuane Pereira, contemplada pelo
Programa, e a titular da Semuhget, Andrea Ribeiro Gomes
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ra, telhado, calha. Eu não espera-
va tudo isso”, falou à reportagem,
com um largo sorriso no rosto.

Quem também não escondeu
a alegria de participar do Progra-
ma foi o pedreiro Ingo Montesu-
ma, 41, que teve a possibilidade
de colaborar com a reforma da
própria casa, já que foi contrata-
do pela empresa realizadora das
obras. “Além de estar emprega-
do, estou tendo a possibilidade de
reformar a minha própria mora-
dia. E mudou 100% da minha
casa, incluindo parte elétrica, en-
canamento, reboco, pintura, te-
lhado. Me sinto um homem privi-
legiado com todas essas melhori-
as. A cor verde da nova pintura da
casa significa a esperança”, disse.

Para a dona de casa Thuane
Pereira, 26, o Programa Viver Me-
lhor é a “realização de um sonho”.
“Antes da reforma, chovia dentro
de casa. E o piso era de cimento,
então tinha muita poeira. Já o ba-
nheiro era sem azulejo e por isso
sempre tinha umidade na parede.
Tudo mudou e sinto orgulho de
morar na minha casa”, afirmou.

O lançamento do Programa
Viver Melhor em Piracicaba acon-
teceu em dezembro de 2022, com a
presença do prefeito Luciano Al-
meida e do secretário de Estado da
Habitação, Flávio Amary, em ato
simbólico de início das obras. O in-
vestimento do Governo do Estado
para a cidade foi de R$ 6,3 milhões.

Antes do início das obras, cada
casa é avaliada e os moradores são
entrevistados por equipe técnica da
CDHU, com o intuito de verifica-
ção quanto aos critérios do Progra-
ma. Não entram no programa, por
exemplo, moradias em locais de
risco e de proteção ambiental. De-
pendendo da situação da habita-

ção, ela pode receber melhorias
nas redes de energia elétrica e hi-
dráulica, pintura, restauração de
telhado, colocação de piso, reves-
timento, acessibilidade para de-
ficientes físicos, entre outras.

Segundo a titular da Se-
muhget, Andrea Ribeiro Gomes,
que também acompanhou a visita
nesta sexta-feira, os moradores
contemplados pelo programa não
têm prejudicados os laços sociais
formados no local, porque não mu-
dam de endereço. “A gente não tira
as pessoas do lugar que elas moram
e levamos para outro. Elas ficam
no mesmo endereço, com as me-
lhorias habitacionais, portanto, há
respeito com as relações sociais já
existentes, dando mais qualidade
de vida a essas famílias”, explicou.

PROGRAMA – O Programa
Viver Melhor se desenvolve em di-
versas etapas. A primeira é a iden-
tificação do local, onde realiza-se
contato e reunião entre a CDHU e

a Prefeitura para identificar a área
e casas a serem beneficiadas. De-
pois, há o mapeamento das mora-
dias, com o emplacamento das re-
sidências selecionadas. Em segui-
da, ocorre a qualificação da com-
posição familiar. Nesta etapa, acon-
tece a pesquisa residencial porta a
porta para qualificação da compo-
sição familiar, identificando os
moradores titulares e demais mem-
bros da família. A partir disso, é re-
alizada a vistoria, para o levanta-
mento das melhorias das casas a
serem beneficiadas. Na sequência,
há o preenchimento da planilha de
cálculos, constando o valor da re-
forma por casa para posteriormen-
te ser encaminhado à construtora
executora das obras, e a assinatu-
ra do Termo de Adesão, por parte
do morador para autorização para
início das obras. Após a conclusão
dos serviços, há a entrega do Ter-
mo de Aceite ao morador, finali-
zando o vínculo com o Programa.

Acácio Godoy (PP) participou do Primeiro Tempo na quinta-feira (21)

Samuca Miazaki

Na semana em que a Admi-
nistração municipal confirmou
duas mortes por conta da dengue
na cidade, o vereador Acácio Go-
doy (PP) voltou a reforçar a ne-
cessidade de que seja implantado
na cidade um comitê envolvendo
diversas áreas do poder público
para fazer o combate à dengue. “Eu
volto a dizer que precisamos de um
trabalho multidisciplinar que en-
volve Câmara, Executivo, hospi-
tais, Defesa Civil, apoio jurídico,
assim como Conseg e as polícias”,
disse, durante entrevista ao pro-
grama Primeiro Tempo, exibido na
noite desta quinta-feira (21).

Acácio Godoy lembrou que
tem defendido essa proposta
desde o início do ano, quando já
era evidente o aumento dos ca-
sos no País. “Onde não deixarem
entrar, vamos precisar de liminar
para responsabilizar o proprietá-
rio do terreno”, aponta, ao desta-
car um dos pontos de dificulda-
de para acabar com criadouros.

Ele também destacou o tra-
balho da Prefeitura – “que tem
feito um bom trabalho”, observa
– e elogiou ampliação do atendi-
mento a partir das unidades bási-
cas de saúde. “Antes, a pessoa sen-
tia sintomas, ficava na UPA espe-
rando um, duas, três horas, fazia
o teste, colhia sangue, aí tinha que
voltar à tarde ou á noite, e isso
ajudava aumentar o fluxo de pes-
soas na unidade. Com o atendi-
mento nas unidades locais, isso

vai diminuir o fluxo de pessoas
nas UPAs”, destacou o vereador.

Presidente da CPI do Caso Ja-
milly – que nesta semana apresen-
tou o relatório final dos trabalhos
–, Acácio Godoy espera que alguém
seja responsabilizado pela morte da
menina de 5 anos por conta de pi-
cada de escorpião. “No meu enten-
dimento, ficou claro que houve fal-
sidade ideológica, tentativa de fal-
sificação de prontuário médico e
que agora competem ao judiciá-
rio”, analisou o parlamentar.

Durante o programa Primei-
ro Tempo, o vereador analisou a
situação da zeladoria no Muni-
cípio – “que tem acontecido mui-
to pelos esforços da Câmara”,
analisou – e as obras de pavi-
mentação que estão sendo reali-
zadas pela Administração muni-
cipal – “o governo tem feito um
esforço, mas minha crítica é ape-
nas pelo fato de que, quando vai
começar uma obra, precisa de um
melhor planejamento”, disse.

Acácio Godoy também des-
tacou a necessidade de criação
de um fundo para que o poder
público possa oferecer assistên-
cia a moradores que são afeta-
dos por chuvas na cidade. “Nós
ocupamos áreas com residênci-
as e comércios que sabíamos que
alagavam, então, agora acredito
que precisamos de um mapea-
mento e de projetos, que dificil-
mente iremos fazer em apenas
uma administração”, destacou.

CIEE
A Câmara Municipal de Pira-
cicaba recebeu, quinta-feira
(21), a visita de 39 jovens que
são vinculados ao CIEE (Cen-
tro de Integração Empresa
Escola). Eles participaram do
programa “Conheça o Legis-
lativo”, a convite do vereador
Acácio Godoy (PP). O grupo
participou de uma visita ao
Legislativo, assistiu a pales-

tras sobre os aspectos histó-
ricos da formação das Câma-
ras no sistema político brasi-
leiro e a divisão dos poderes
da República e simulou a re-
alização de reunião ordinária
com o objetivo de entender
como é o trabalho dos verea-
dores. Os jovens foram acom-
panhados das professoras
Natália Martins e Érika Silva.

Rubens Cardia

O roteirista Marcelo Saravá
e o desenhista André Freitas au-
tografam na segunda-feira (25),
das 17h às 19h, na Biblioteca Mu-
nicipal Ricardo Ferraz de Arru-
da Pinto, a premiada HQ Meta –
Depto. de Crimes Metalinguísti-
cos, que venceu o Prêmio Jabuti
de 2021, a mais prestigiada pre-
miação literária do Brasil, como
melhor História em Quadrinhos.
Além de receber os fãs, os artistas
mostrarão artes do ainda inédito
terceiro volume de Meta. O públi-
co piracicabano será o primeiro em
todo Brasil a ter acesso a este
material. A entrada é gratuita.

Meta, lançado em 2020 pela
editora Zarabatana Books, é sobre
uma polícia secreta que investiga
crimes na fronteira entre o mundo
real e os muitos mundos da ficção.
Os detetives do Meta atuam em
diversas mídias narrativas, inclu-
indo quadrinhos, teatro, literatu-
ra e cinema, tendo a habilidade de
quebrar a quarta parede, saindo de
seus respectivos universos para so-
lucionar os mais estranhos casos.

O livro, cheio de referências
pop e homenagens a quadrinistas
brasileiros e estrangeiros, já foi
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Quadrinistas realizam tarde de autógrafos na Biblioteca
publicado em mais quatro países e
recebeu uma continuação em 2022:
Meta Vol. 2 – A Jornada do Leitor.

“Um presente à cidade que abri-
ga um dos salões de humor mais
importantes do mundo”, contam
André e Marcelo, em referência ao
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba, realizado pela Prefeitu-
ra, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural),
e que este ano chega à 51ª edição.

O evento é uma extensão da
oficina Escrita de Diálogos de Qua-
drinhos, viabilizada via ProAc
(Programa de Ação Cultural), da
Secretaria de Cultura do Estado
de São Paulo, com apoio da Bibli-
oteca Pública Municipal de Pira-
cicaba, Secretaria de Ação Cultu-
ral e Prefeitura de Piracicaba.

SERVIÇO
Tarde de Autógrafos com
Marcelo Saravá e André Frei-
tas, autores da HQ Meta. Se-
gunda-feira (25), das 17h às
19h, na Biblioteca Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Na rua Saldanha Ma-
rinho, 333, Centro. Classifi-
cação livre. Entrada gratui-
ta. Informações: 3433-3674.

Andre e Saravá estarão em Piracicaba nesta segunda, na Biblioteca

Divulgação
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CENTRO
O vereador Gilmar Rotta (PP)
enviou um ofício à empresa
Vivo/Telefônica solicitando
reparos na rede de telefonia
localizada na rua Voluntári-
os de Piracicaba com a rua
do Rosário, próxima ao nú-
mero 606, no centro da ci-
dade. Durante sua visita ao
local, o vereador observou
que a altura da rede de tele-
fonia estava signif icativa-
mente baixa, o que levanta
sérias preocupações com a
segurança viária. “A baixa al-
tura da rede representa um
risco iminente de acidentes
para os veículos que percor-
rem pela área, particular-
mente para os caminhões,
os quais estão enfrentando
dificuldades em transitar pela
via sem o perigo de danifi-
car os cabos da rede telefô-
nica”, ressalta Gilmar Rotta.
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Peixe Pichado é homenageado na Câmara
João Paulo Ariozo, o “Peixe Pichado”, foi homenageado na tarde desta quinta-feira (21) em cerimônia no Salão Nobre da Câmara

Honraria foi proposta pelo vereador Cássio Fala Pira

Rubens Cardia

O artista João Paulo Ario-
zo, conhecido como “Peixe Pi-
chado”, recebeu na tarde desta
quinta-feira (21) voto de congra-
tulações da Câmara Municipal
de Piracicaba em reconhecimen-
to ao seu trabalho como artista
visual e grafiteiro profissional.

A honraria foi proposta pelo
vereador Cássio Luiz Barbosa (PL),
o Cássio Fala Pira, por meio do re-
querimento 1017/2023, e entregue
em cerimônia realizada no Salão
Nobre “Helly de Campos Melges”,
que contou com a presença de
amigos e familiares do artista.

Também participaram da
cerimônia o vereador Acácio
Godoy (PP), a vereadora Rai
de Almeida (PT) e o deputado
estadual Helinho Zanatta.

“Graduado em Publicidade e
Propaganda, iniciou sua trajetó-
ria desenvolvendo o website com
o intuito de produzir conteúdo in-
formativo referente à política da
cidade de Piracicaba. Porém, de
uma maneira cômica, chamando

a atenção da população para os
acontecimentos do cenário políti-
co que passam despercebidos”,
traz o texto da propositura.

Após a entrega do quadro alu-
sivo ao voto, Cássio Luiz, destacou
a importância do Poder Legislati-
vo reconhecer o trabalho desenvol-
vido por João Paulo Ariozo, espe-
cialmente por meio do site “Peixe
Pichado”, e afirmou que as críti-
cas são fundamentais para o de-
senvolvimento da democracia.

“Alguns dizem: ‘ah, mas ele
critica vereador, ele critica até mes-
mo você. Mas é importante que cri-
tiquem a gente. A crítica é constru-
tiva, é para aprendermos, para cres-
cermos. O Peixe Pichado é um ins-
trumento da população e é um tra-
balho de excelência. Isso se chama
democracia. Entregamos tantas
honrarias aqui na Casa e não ho-
menagearemos um artista só por-
que ele é crítico? Isso é democra-
cia, é assim que cresceremos en-
quanto sociedade”, falou o propo-
sitor do voto de congratulações.

Ariozo agradeceu aos presen-
tes e dedicou a honraria à sua fi-
lha: “para mim é emocionante re-
ceber essa homenagem. Muitas pes-
soas me acompanham e sabem que
é difícil, que muitas vezes não há
retorno, que a gente fica numa re-
tórica sem solução, o que é muito
triste. Mas saber que isso faz dife-
rença, que pessoas sentem que
têm voz, criam confiança, a coisa
começa a andar. E eu acho que
esse voto é uma prova disso. Re-
ceber o respeito de uma Casa tão
respeitada quanto o Legislativo da
nossa cidade, isso eu vejo como
de grande importância e como
um grande passo. Luto para dei-
xar alguma coisa tão boa para a
minha filha quanto eu recebi na
idade dela, que é a nossa cidade.
Dedico isso especialmente a ela”.

Rai de Almeida  destacou a
perspicácia do artista quando da
adoção do nome “Peixe Pichado”,
alusivo à escultura de peixe locali-
zada em uma das entradas da ci-
dade, e falou: “aquele peixe foi pal-

co de pichação, de protestos por
democracia, por direitos sociais, por
direitos humanos, por direito à cul-
tura, por direito ao humanismo na
sociedade. No entanto, colocaram
uma cerca para que ele deixasse de
ser pichado e, inclusive, um holo-
fote para vetar as manifestações
públicas e políticas. E aí está a cria-
tividade, a iluminação do Peixe Pi-
chado para criar essa marca e fa-
zer, ainda que ilustrativamente, o
Peixe Pichado como o espaço da
fala, do diálogo, da contestação”.

Acácio Godoy também frisou
a importância da contraposição de
ideias, e ressaltou que as críticas,
quando construtivas, servem de
balizas para o jogo democrático.

“A democracia é uma palavra
linda, mas ela custa muitas cica-
trizes. Ela custa caro, não é grátis.
As pessoas só querem o carinho
da democracia, mas só com o ca-
rinho a gente vai para o caminho
errado pois, se eu estou indo para
o caminho errado e ninguém me
critica, vai todo mundo comigo

para o buraco. Quem vai me avi-
sar que aquele caminho é errado,
se não houver ninguém para criti-
car?, ponderou o vereador.

O deputado estadual Heli-
nho Zanatta, por fim, também
ressaltou a importância do reco-
nhecimento do trabalho do ar-
tista pela Câmara e falou: “é uma

homenagem que essa Casa de
Leis está fazendo e que você me-
rece, pois você expressa a vonta-
de das pessoas que, muitas vezes,
querem ter um instrumento, que-
rem ter uma ferramenta e, atra-
vés de você, podem ter e receber.
Você faz esse papel e contribui
para a sociedade de Piracicaba”.

A educação de Piracicaba está
mais uma vez em destaque: o pro-
jeto Ser Ver: Práticas Ecológicas
Comunitárias, que foi idealizado
e desenvolvido em 2023 pela tur-
ma do 3° ano C do Ensino Fun-
damental da Escola Municipal
Joaquim Carlos Alexandrino de
Souza, foi selecionado em 3° lu-
gar no estado de São Paulo para
o Prêmio Educador Transforma-
dor, que tem como objetivo iden-
tificar, valorizar e divulgar proje-
tos educacionais inovadores. O prê-
mio recebeu inscrição de 3.450 pro-
jetos de escolas de todo o país, sen-
do 367 do estado de São Paulo.

O processo de seleção do pro-
jeto é composto de três etapas ava-
liativas, sendo elas estadual; re-
gional e nacional, e apenas o 1º
lugar de cada categoria é classifi-
cado. “Apesar de não ter ido para
etapa regional, fiquei emociona-
da de ter o reconhecimento de
uma prática pedagógica que
transformou a vida de estudan-
tes, da comunidade escolar e que
se propagou para além mares, já
que o podcast que a turma criou
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Projeto da rede municipal é selecionado para o prêmio

A turma do 3° ano C do Ensino Fundamental da Escola Municipal
Joaquim Carlos, junto com a professora Ana Lydia Costa Gouveia

Divulgação

teve mais de 1.500 streamings,
inclusive nos Estados Unidos”,
explicou a professora que desen-
volveu o projeto com os estudan-
tes, Ana Lydia Costa Gouveia.

A proposta da escola Joa-
quim Carlos visava o protagonis-
mo e autonomia dos estudantes
em prol de soluções sustentáveis.
Eles fizeram parcerias com em-
presas privadas, autarquias mu-
nicipais e indústrias, e realizaram
oficinas de plantio, doação de
mudas de árvores, arrecadação
de livros, brinquedos e meias, tro-
cando os objetos por ecobags e
canecas reutilizáveis que foram
personalizadas pela turma.

O projeto foi documentado
pelos próprios estudantes por meio
do Blog Ser Verde e do Podcast
DoC. Criaram também o aplicati-
vo DoC para gerenciamento das
práticas ecológicas comunitárias.

PRÊMIO – Realizado pelo
Sebrae, o Bett Brasil e o Instituto
Significare, o Prêmio Educador
Transformador é um dos princi-
pais programas de valorização que
visa divulgar projetos e educado-

res promotores de experiências
exitosas e projetos inovadores nas
escolas por todas as regiões do
Brasil, descobrindo problemas e
oportunidades, transformando
ideias e formulando respostas
para problemas reais da vida.

Puderam se inscrever profes-

sores de escolas públicas e priva-
das, nas categorias Educação In-
fantil, Ensino Fundamental –
Anos Iniciais, Ensino Fundamen-
tal – Anos Finais, Ensino Médio
Regular, Educação Profissional,
Educação de Jovens e Adultos
(EJA) e Educação Superior.

Na 14ª Reunião Ordinária,
realizada nesta quinta-feira (21),
os parlamentares aprovaram o
projeto de lei 220/2023, que tra-
ta da autodeclaração dos usuá-
rios de saúde em relação à sua
raça/cor/etnia no município.

O projeto estabelece a obri-
gatoriedade da coleta dessas in-
formações nos formulários dos
sistemas de informação em saú-
de, seguindo os padrões do IBGE
(Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística) com as catego-
rias “branca”, “preta”, “amare-
la”, “parda” ou “indígena”.

Além disso, o projeto abor-
da a situação de usuários impos-
sibilitados de realizarem a auto-
declaração, como recém-nasci-
dos, casos de óbito e outros. Nes-
tes casos, o preenchimento de-
verá ser feito por familiares ou
responsáveis. Na ausência des-
tes, as atribuições ficarão aos cui-
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Vereadores aprovam PL que
estabelece autodeclaração

dados dos profissionais de saúde
que realizarem o atendimento.

A propositura é de autoria da
vereadora Rai de Almeida (PT) e
recebeu nova redação da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e
Redação). Após a aprovação do
plenário, a parlamentar expôs da-
dos do SUS (Sistema Único de Saú-
de), que colocam a população ne-
gra como predominante para os
casos de mortalidade materna,
mortalidade infantil na primeira
semana de vida, causas externas e
de doenças como tuberculose, hi-
pertensão arterial e diabetes.

“Que possamos fazer coro
contra o racismo que ainda im-
pera em nossa sociedade. Agora,
poderemos aprimorar os dados no
município e pensarmos em uma
política de atendimento adequa-
do a essa população”, declarou Rai
de Almeida. O texto segue para a
sanção do chefe do Executivo.

O vereador Laércio Trevisan
Júnior (PL), em sua fala na tribu-
na durante a reunião ordinária
desta quinta-feira (21), exibiu ví-
deos apontando diversos pontos da
cidade onde ocorrem enchentes e
há necessidade de manutenção e
zeladoria urbana. Nas imagens,
é possível ver várias áreas críti-
cas, como a rotatória do bairro
Santa Rosa, onde ocorrem enchen-
tes há anos sem que as providên-
cias efetivadas sejam tomadas.

Outra área apontada é a ro-
tatória na Manuel Lopes Alar-
con, “onde as bocas de lobo fi-
cam entupidas com barro e ter-
ra, e o mato nas calçadas atin-
gem dois metros de altura. “A
situação afeta não apenas o bair-
ro Santa Rosa, mas também condo-
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Enchentes e falta de manutenção:
vereador cobra ação da Prefeitura

mínios, a Fatec e o Parque Tecnoló-
gico”, afirmou o vereador.

Trevisan destaca ainda a
obstrução da passagem de outras
rotatória em Santa Rosa, onde
uma árvore dentro impede o flu-
xo da água, colocando em risco
os moradores da região. Além
disso, aponta problemas de es-
treitamento em outras áreas,
como na estrada Jacobi Canale,
onde a falta de manutenção torna
a via perigosa para os motoristas.

“Esses são apenas alguns
exemplos de problemas enfren-
tados em Piracicaba, destacados
pelo vereador Trevisan Júnior,
que ressaltam a necessidade ur-
gente de ação por parte das au-
toridades municipais para resol-
ver essas questões”, afirmou.
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Câmara aprova moção de repúdio a projeto de regula transporte
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou nesta quinta-feira
(21), na 14ª Reunião Ordinária, a
moção 41/2024, de repúdio a um
projeto enviado pela presidência
da República ao Congresso Nacio-
nal para regulamentar o trabalho
de transporte por aplicativos.

Segundo a moção, de auto-
ria do vereador Gustavo Pompeo
(Avante), o projeto de lei com-
plementar 12/2024 não aborda
adequadamente as necessidades
e demandas dos motoristas e

pode agravar a precarização das
condições de trabalho, ao sub-
meter os profissionais a jornadas
exaustivas, falta de segurança
laboral e remuneração injusta.

A moção destaca dados do
IBGE: 77% das pessoas utilizam pla-
taformas de transporte como meio
de sobrevivência ou fonte de renda,
trabalhando por conta própria.

“Tudo o que o governo anun-
ciou, não cumpriu”, disse o parla-
mentar, na tribuna da Câmara.

Segundo o autor, trabalha-

dores de aplicativos relatam ro-
tinas com muitas horas de tra-
balho, alto custo com manuten-
ção dos carros, instabilidade fi-
nanceira, falta de cobertura
previdenciária, além de desgas-
tes físico e emocional. “O maior
debate deveria ser o vínculo ou
não com a empresa. Se passar a
lei, a empresa está desobrigada.
O custo operacional é todo do
trabalhador”, completou ele.

Quem também discutiu a
moção foi a vereadora Rai de

Almeida (PT). Ela disse que o
termo “uberização” do trabalho
no Brasil transformou-se em si-
nônimo de “precarização” da
mão de obra e que isso iniciou
em 2016, no governo de Michel
Temer, com a reforma traba-
lhista. “O projeto garantirá al-
guns direitos àqueles que tra-
balham com o transporte de qua-
tro rodas. Por exemplo, que haja
contribuição na Previdência So-
cial e tenha direito à aposenta-
doria e ao auxílio-acidente.”

Guilherme Leite

ESCOLA ‘DR. PRUDENTE’
A Câmara Municipal de Pi-
racicaba recebeu, quinta-
feira (21), a visita de 39 es-
tudantes da Escola Estadu-
al “Dr. Prudente”, unidade
de ens ino loca l izada no
bairro Cidade Jardim. Eles
part iciparam do programa
“Conheça o Legislativo”, a
convite do vereador Pedro
Kawai (PSDB). Os alunos
participaram de uma visita ao
Legislativo, assistiram a pa-

lestras sobre os aspectos
históricos da formação das
Câmaras no sistema políti-
co brasileiro e a divisão dos
poderes da República e, ain-
da, simularam a realização
de uma reunião ordinária
com o objetivo de entender
como é o trabalho dos verea-
dores. Os estudantes estive-
ram acompanhados dos pro-
fessores João Scremin, Sil-
vana Lima e Maria Souza.

BBBBBAIRROSAIRROSAIRROSAIRROSAIRROS

Sérgio da Van solicita informações
sobre os serviços de zeladoria

Informações sobre serviços
de zeladoria urbana nos bair-
ros Vila Sônia, São Dimas, Vale
do Sol e São Matheus são soli-
citadas pelo vereador Antônio
Sérgio Rosa de Oliveira, o Sér-
gio da Van (PL), por meio dos
requerimentos 316, 317 e 318/
2024. As proposituras foram
aprovadas na reunião ordiná-
ria desta quinta-feira (21).

Sérgio da Van relata que
protocolou indicações solicitan-
do os serviços, no entanto, as ma-
nutenções não foram realizadas.

No requerimento 316/2024,
Sérgio da Van requer informa-
ções sobre a previsão de ação de
corte de mato, limpeza, manuten-
ção do alambrado e reposição/
colocação de areia no campo de
futebol da Praça “Mario Usber-
ti”, na Vila Sônia. Ele questiona
se há uma estimativa para a con-

clusão dessas atividades e, caso
não haja, pede uma justificativa.

No requerimento 317/2024,
o vereador indaga sobre os estu-
dos realizados para a viabilida-
de da instalação de redutor de
velocidade na Rua Virgínia Prat-
ta Gregolin, que conecta os bair-
ros Vale do Sol e São Matheus.
Ele pergunta se há uma previsão
para o início das obras e o tempo
estimado para sua conclusão.

Por fim, no requerimento
318/2024, Sérgio da Van questi-
ona se houve determinação de
vistoria para a implantação de
uma caçamba de lixo em frente
à E.E. Prof. Mello Ayres, no São
Dimas, garantindo a preserva-
ção do estacionamento de veícu-
los de transporte escolar. Ele so-
licita uma previsão para a colo-
cação do recipiente, ou, caso não
exista, a justificativa para tal.
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Equipes iniciam participação
na Copa de Vôlei Adaptado
A temporada 2024 tem início neste sábado, 23; Piracicaba entra em quadra a partir das 8h30

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Projeto traz novos
parâmetros para a
Procuradoria da Mulher

As equipes de vôlei adaptado
da Selam (Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras) inici-
am hoje (23) sua participação na
Copa de Vôlei Amigos do Esporte
na Melhor Idade de São Pedro. A
primeira equipe de Piracicaba a
entrar em quadra será o elenco
58+ masculino, que tem compro-
misso às 8h30, diante da repre-
sentação de Nova Odessa. Depois,
às 9h, a equipe 69+ masculino en-
frenta o time de Praia Grande.

O elenco 58+ feminino será a
equipe piracicabana mais exigida
nesta abertura da competição,
afinal, o time terá pela frente três
desafios para garantir os primei-
ros pontos na tabela de classifi-
cação. As representantes do 58+
enfrentam Araras, a partir das
9h30, Sorocaba, às 11h, e Praia
Grande no duelo marcado às 12h.
Todas as partidas das equipes pi-
racicabanas acontecem na qua-
dra de EMEB Professora Ondina
Mendes Parreira, em São Pedro.

O técnico das equipes femini-
nas do 58+ e 70+, Diego da Silva
Oliveira, conta que o elenco piraci-
cabano treina desde o mês de ja-

Comissão técnica e atletas do elenco feminino 58+ de vôlei adaptado da Selam

Divulgação

neiro, com o foco voltado para essa
estreia, em São Pedro. “É uma com-
petição extremamente importante
para nossa equipe, porque serve
como preparatória para os compro-
missos do JOMI (Jogos da Melhor
Idade) de 2024”, ressalta Diego.

O técnico das equipes do
50+ feminino e do 60+ e 70+

masculino Rodrigo Gonçalves
de Jesus está confiante, já que
as equipes estão completas e trei-
naram forte para esse momen-
to. A comissão técnica do vôlei
adaptado da Selam conta com os
trabalhos de Rafael Moraes Higa-
siaraguti, que é auxiliar técnico e
professor de Educação Física.

SERVIÇO
Primeira rodada da Copa de
Vôlei Adaptado Amigos do
Esporte na Melhor Idade de
São Pedro, hoje (23), a par-
tir das 8h30, na EMEB Pro-
fessora Ondina Mendes Par-
reira, rua Salvador Raimundo
Cardoso, 10, em São Pedro.

A Procuradoria Especial da
Mulher da Câmara Municipal de
Piracicaba deve ter parâmetros em
seus objetivos e estrutura orga-
nizacional. É o que prevê o proje-
to de resolução 32/2023, uma das
23 proposituras da Pauta da Or-
dem do Dia da 15ª Reunião Ordi-
nária, que será realizada a partir
das 19h desta segunda-feira (25).

Apresentado pelas vereadoras
e atuais procuradoras da Câma-
ra, Rai de Almeida (PT), Sílvia Mo-
rales (PV), do mandato coletivo A
cidade é Sua, e Alessandra Belluc-
ci (Republicanos), o projeto de re-
solução altera a resolução 2/2018.
“O objetivo é garantir a participa-
ção efetiva de vereadoras mulhe-
res comprometidas com as pautas
femininas”, justificam as verea-
doras, ao informarem ainda que
as alterações propostas garan-
tem a continuidade das ativida-
des da Procuradoria, mesmo na
ausência de vereadoras eleitas.

O texto que será submetido
ao plenário substitutivo da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça
e Redação). Caso o texto com o
substitutivo seja aprovado, a Pro-
curadoria Especial da Mulher
será constituída por uma procu-
radora especial da mulher e até
três procuradoras adjuntas, no-
meadas pela presidência, a cada
dois anos, mediante ofício demons-
trando o interesse na participa-
ção. A recondução é permitida.

A procuradora especial e as
procuradoras adjuntas (denomi-
nadas de primeira, segunda e ter-
ceira) serão escolhidas pela mai-
oria absoluta de seus membros e
substituirão (nessa mesma or-
dem) a procuradoria especial da

mulher em seus impedimentos,
colaborando no cumprimento das
atribuições da Procuradoria.

Caso não haja número sufi-
ciente de vereadoras para os car-
gos de procuradoras, os cargos
e funções ficarão acumulados,
adequando-se ao número de ve-
readores da Casa. Caso haja so-
mente uma mulher parlamentar
eleita na Câmara, o cargo de pro-
curadora adjunta poderá ser
ocupado por um vereador que se
identifique com a temática de gê-
nero e com os propósitos da Pro-
curadoria Especial da Mulher.

Ainda na 15ª Reunião Ordi-
nária, utilizará a Tribuna Popular
os munícipes João Paulo Caldeira
Pimenta e Elizangela Cristina Cou-
tinho dos Santos, inscritos para
abordar, respectivamente, os te-
mas “Erosão do córrego da Ave-
nida Laudelina Coutrin de Castro.
Situação de abandono do Bosque
da Água Branca. Nova Unidade
de Saúde - 1ª de maio” e “Prolife-
ração do mosquito da dengue”.

Está programada a entrega
da moção 255/2023, do verea-
dor Laércio Trevisan Jr. (PL), à
Fealq (Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz) pelos
serviços prestados nas áreas so-
cial, educacional, gestão, proje-
tos e pesquisas científicas.

A 15ª Reunião Ordinária será
transmitida ao vivo pela TV Câma-
ra (canais 11.3 em sinal aberto di-
gital, 4 da Claro/Net e 9 da Vivo
Fibra) e pode ser acompanhada
também no site camarapiracicaba.
sp.gov.br/tv, nos perfis no Facebook
e no YouTube e pela Rádio Câmara
Web. A rádio Educativa (105,9
FM) inicia a transmissão às 20h.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Cassio Fala Pira questiona
respostas a ofícios feitas
pela Secretaria de Saúde

O vereador Cassio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cassio Fala Pira, está
questionando a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde sobre respostas
encaminhadas pela pasta, assi-
nada pelo titular Augusto Muzi-
lli Junior, a diversos ofícios apre-
sentados pelo parlamentar. “To-
dos estão com a mesma mensa-
gem, de que ‘seguirá o fluxo pa-
drão’”, aponta, ao destacar que
levará o caso ao Ministério Públi-
co. “São pessoas esperando anos
para fazer uma cirurgia”, disse.

No texto do requerimento
332/2024, aprovado na noite
desta quinta-feira (21), durante
a 14ª Reunião Ordinária da Câ-
mara, o parlamentar elencou 10
ofícios que foram encaminhados
à secretaria, cada um deles soli-
citando informações sobre pro-
tocolos de pacientes. “Todos os
casos de saúde são de extrema
urgência e importância, necessi-

tam de amparo rápido e eficaz da
municipalidade, conforme obri-
gação legal”, escreve o vereador.

Em alguns dos casos citados
pelo vereador, ele aponta “extre-
ma urgência”, já que o encami-
nhamento médico do paciente é
tratado como “prioridade” desde
31 de maio de 2023 e até o mo-
mento ele não foi atendido. “E a
resposta a esta solicitação é que
seguirá o fluxo padrão da secre-
taria”, acrescenta o vereador, ain-
da no texto do requerimento.

Ele também encaminha ou-
tras 15 perguntas ao secretário de
Saúde. Dentre elas ele quer saber
porque um caso solicitado como
prioridade entraria no “fluxo pa-
drão”, qual o empecilho para o
agendamento das consultas, além
disso também busca saber o nú-
mero de espera na fila de algu-
mas especialidades, como Neuro-
logia, Hematologia e Urologia.

Vereadores participaram,
quinta-feira (21), do evento pro-
movido pela Prefeitura, na Esta-
ção da Paulista, para o lançamen-
to do serviço de Telemedicina e do
programa Saúde Móvel da Mu-
lher. As ações integram o projeto
Zera Fila, iniciativa que prevê a
contratação de serviços em diver-
sas especialidades médicas com o
objetivo de encerrar a lista de es-
pera por consultas, exames e de-
mais procedimentos que ficaram
“represados” nos últimos anos.

Somadas, as duas ações de-
vem alcançar 54 mil procedimen-
tos. A estimativa inicial é de que o
Telemedicina promova 42 mil con-
sultas virtuais no período de um
ano, enquanto o Saúde Móvel da
Mulher, por meio de uma estru-
tura instalada em um ônibus que
percorrerá os bairros, deve ofer-
tar mais de 12 mil exames nos pró-
ximos seis meses em três especiali-
dades, como resultado da adesão
de Piracicaba ao Cismetro (Con-
sórcio Intermunicipal de Saúde).

Pela Câmara, estiveram pre-
sentes no evento o presidente Wag-
ner Oliveira (Cidadania), o Wag-
não; Acácio Godoy (Avante); An-
tonio Sérgio Rosa de Oliveira (PL),
o Sérgio da Van; Fabrício Polezi
(PL); Gustavo Pompeo (Avante);
Josef Borges (Solidariedade);
Paulo Camolesi (PDT); e Valdir
Marques (Cidadania), o Paraná.

O prefeito Luciano Almeida
(PP) e o secretário municipal de
Saúde, Augusto Muzilli Jr., desta-
caram o alcance do serviço de Tele-
medicina, que funcionará das 17h
às 8h de segunda a sexta-feira e
24 horas por dia aos sábados, do-
mingos e feriados. Por meio de vi-
deoconferência pela internet, pes-
soas com cadastro no cartão Pira
Cidadão poderão ter consultas com
clínicos gerais e pediatras para
casos de baixa complexidade.

“A pessoa não vai precisar sair
de casa para fazer a consulta, e
todos os documentos necessários
para os pacientes ficam disponí-
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Vereadores participam do lançamento
de programas municipais na Saúde

Divulgação

Prefeitura apresentou o serviço de Telemedicina e o programa Saúde Móvel
da Mulher, em evento na Estação da Paulista, na manhã desta quinta-feira

veis no aplicativo, como receituá-
rio e atestados, por exemplo. É
uma forma para que as pessoas
com sintomas mais leves nos aten-
dimentos clínicos e de pediatria não
precisem ir até a UPA, evitando fi-
las”, ressaltou Luciano Almeida.

“O atendimento será em ho-
rário alternativo ao funcionamen-
to das unidades de saúde da Aten-
ção Básica, como UBSs e USFs,
com expectativa inicial de realizar
até 3.500 atendimentos virtuais
por mês. Além disso, esperamos que
esse atendimento diminua o núme-
ro de pacientes nas UPAs”, refor-
çou Augusto Muzilli Júnior.

Já o Saúde Móvel da Mulher
conta com um ônibus, identifica-
do com a marca do programa e
na cor rosa, para levar atendi-
mentos para a prevenção de cân-
ceres que atingem mulheres. Ini-
cialmente, o veículo ficará na Es-
tação da Paulista para a oferta
diária de 40 exames de mamo-
grafia (rastreio), 36 de ultrassom
transvaginal e outros 36 de ul-
trassom bilateral, todos voltados
às mulheres classificadas como
casos prioritários ou que estão há

mais de dois anos aguardando
por algum desses procedimentos.

“É importante lembrar que as
pessoas que estão nesse grupo pri-
oritário serão contatadas pela se-
cretaria e informadas da disponi-
bilidade dos exames, e será realiza-
do o agendamento, portanto é
muito importante que essas paci-
entes estejam com seu cadastrado
atualizado no cartão Pira Cidadão”,
explicou Augusto Muzilli Júnior.

“Esses dois importantes pro-
gramas ajudarão no fluxo de
atendimentos na rede SUS. Es-
tou orgulhoso em ter participa-
do desse benefício para a saúde
dos piracicabanos. Essa conquis-
ta para a população só foi possí-
vel através do trabalho em equi-
pe e da união entre Câmara e Pre-
feitura, em que vereadores cora-
josos não tiveram medo das nar-
rativas absurdas criadas pela
oposição para que o consórcio
com o Cismetro não fosse apro-
vado”, disse Fabrício Polezi.

“Há a previsão de que a Se-
cretaria Municipal de Saúde fará
um grande número de exames
voltados à saúde da mulher. Os

serviços devem desafogar a gran-
de fila de espera por exames,
principalmente de mamografia.
Parabenizo a iniciativa e salien-
to a importância de acompanhar
a adoção e a adaptação dessa
nova modalidade de atendimen-
to”, comentou Acácio Godoy.

“Com o Telemedicina, a popu-
lação terá acesso a serviços médi-
cos via internet, com orientação de
clínico geral e pediatra. Já o ônibus
do Saúde Móvel da Mulher vai ro-
dar a cidade disponibilizando exa-
mes como mamografia e ultras-
som”, enfatizou Josef Borges, que
também participou, na Estação da
Paulista, do evento pelo Dia Inter-
nacional da Síndrome de Down.

Com o tema “Chega de estere-
ótipos: abaixo o capacitismo!” e di-
versas atividades gratuitas ao pú-
blico, organizações sociais celebra-
ram a vida de pessoas com T21, em
iniciativa conjunta do Espaço Pipa,
do Centro de Reabilitação de Pira-
cicaba, da Apae (Associação de Pais
e Amigos dos Excepcionais) e da
Passo a Passo, em parceria com a
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social.

LLLLLAZERAZERAZERAZERAZER

Requerimento solicita informações sobre academia no Monte Feliz
A Câmara aprovou nesta

quinta-feira (21), na 14ª Reu-
nião Ordinária, o requerimen-
to 339/2024, que solicita infor-
mações do Executivo sobre a
instalação de academia ao ar
livre, playground, pista de ca-
minhada, iluminação, lixeiras,
bebedouro e bancos na rua Ge-

orges Nayef Maroun, sem núme-
ro, no bairro Monte Feliz.

A propositura foi apresen-
tada por Rogerio Wolffe (PRD),
que cumpriu mandato de 31
dias na Câmara, a partir de 19
de fevereiro, devido a pedido de
licença de Anilton Rissato.

A solicitação toma como base

a indicação 726/2024, que solici-
tou a instalação desses equipa-
mentos no mesmo local. Morado-
res da região afirmam que a ins-
talação da academia ao ar livre
possibilitará a prática de ativida-
des físicas, melhorando a quali-
dade de vida e oferecendo mais
segurança para atividades notur-

nas após o expediente de traba-
lho. O requerimento questiona
se há um planejamento para
instalação de academias ao ar
livre na cidade e se o bairro
Monte Feliz está incluído nes-
se planejamento. Além disso,
questiona a possibilidade de
atendimento dessa solicitação.
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Com o apoio de Kassab, Helinho
confirma pré-candidatura a prefeito
Confirmação aconteceu ontem (22), com a participação do deputado federal Gilberto Nascimento

Eliana Teixeira
Especial para A Tribuna

Com a aposta na experiência
do deputado estadual Helinho
Zanatta – prefeito por dois man-
datos em Charqueada (2001-
2008) e dois mandatos em São
Pedro (2013-2020) – o PSD con-
firmou a pré-candidatura do po-
lítico piracicabano a chefe do Exe-
cutivo, nessa sexta-feira (22), em
coletiva de imprensa, durante a
vinda a Piracicaba do secretário
estadual de Governo e presidente
nacional do partido, Gilberto
Kassab, e também do deputado
federal Gilberto Nascimento. Du-
rante a entrevista, Helinho des-
tacou que, com o apoio técnico do
partido, foi realizado um diag-
nóstico eleitoral de Piracicaba
para oferecer uma “proposta pro-
positiva” à população. “O grande
desafio nessa eleição, é mostrar
para o eleitor que nós temos que
ter um planejamento estratégico
para Piracicaba, que merece um
plano de Estado e isso tem que
ser construído com a sociedade.
Fazer um projeto estratégico de
desenvolvimento com toda a so-
ciedade organizada, discutir e
aprovar isso em legislação muni-
cipal junto à Câmara. Piracicaba
tem que conduzir e não ser con-
duzida, o que faz em Piracicaba
deve refletir na Região Metropo-
litana. Temos que começar a pen-
sar em projetos de curto, médio e
longo prazo”, analisou Helinho.

De acordo com Kassab, para
as eleições municipais de 2024, a
expectativa é que o partido consi-
ga eleger, pelo menos, 900 prefei-
tos, sendo 250 somente no Esta-
do de São Paulo. Ele destacou a
importância da conquista da pre-
feitura da cidade de 423.323 ha-
bitantes para o PSD, que segun-
do ele, está “muito bem posicio-
nado” no Estado com 341 prefei-
tos e cerca de 1.100 em todo o

País. “Helinho é um pré-candida-
to muito experiente. É o que a ci-
dade precisa. Piracicaba pode
avançar mais, pode crescer mui-
to mais, pode gerar mais empre-
gos e atrair mais indústrias, me-
lhorando a qualidade de vida da
população. Mas, não adianta
mudar para uma aventura, pre-
cisamos mudar para alguém que
tem experiência. O Helinho tem
experiência que a cidade precisa.
Ele é a renovação”, justificou Kas-
sab sobre sua vinda a Piracicaba
em apoio ao pré-candidato.

POLARIZAÇÃO - Para o
presidente do PSD, a polarização
política em curso no Brasil desde
as eleições presidenciais de 2018,
não deve prejudicar o cenário mu-
nicipal. Kassab acredita que nes-
sas eleições, o eleitor quer discutir
temas municipais, como “quem vai
cuidar da escola de seus filhos,
quem vai tapar os buracos, da pra-
ça no bairro, quem vai garantir a
geração de empregos para os jo-
vens”. Kassab disse ainda que não
se pode pensar as eleições munici-

A confirmação da pré-candidatura de Zanatta à Prefeitura de Piracicaba aconteceu durante coletiva de imprensa

Eliana Teixeira

pais pela do plano nacional, do
“Fla Flu” que hoje existe no Bra-
sil. “Nós temos que voltar para o
nosso município. Porque na hora
da dificuldade, é na porta do pre-
feito, na porta dos vereadores que
nós vamos bater”, completou.

APOIO E VOTAÇÃO  -
Helinho salientou o fato de ser o
último a lançar a pré-candida-
tura a prefeito de Piracicaba e
disse que a próxima fase é defi-
nir um plano de governo e apre-
sentar à sociedade as propostas
e como viabilizá-las. “Tenho cer-
teza que teremos o apoio do go-
verno do Estado e, inclusive, do
federal, porque teremos que le-
var à União os pleitos da cidade,
aquilo que vai melhorar a vida
do cidadão e cidadã piracicaba-
no”, enfatizou, adiantando que,
no lançamento da candidatura,
apresentará o plano de reformas
“estruturantes” para Piracicaba
para os próximos 20 anos, atacan-
do as obras urgentes, como água
e saneamento básico, regulariza-
ção fundiária nas zonas urbana e

rural e saúde. “Vamos dar um
choque de gestão para resolver os
problemas de Piracicaba. Muita
coisa será resolvida com um link
nosso com os governos estadual e
federal. Para isso teremos o apoio
de Kasseb e Gilberto Nascimen-
to. Piracicaba não merece um
plano de governo, ela merece um
plano de estado, a ser construí-
do com a sociedade”, completou.

Questionado sobre a votação
diferenciada de 2020, primeiro
ano de pandemia da Covid-19,
com alto de índice de abstenções –
em Piracicaba foram 100.194
(34,43% dos eleitores), e sobre o
fato desses eleitores retornarem ao
processo de votação municipal em
busca de mudança, Helinho Za-
natta considera ser um movimen-
to positivo. “A gente estudou mui-
to para estar nesse momento de
colocar o nome a pré-candidato, e
se Deus quiser, depois, lógico, con-
firmado lá na convenção, como
todos os demais candidatos. E a
gente estudou muito esse movi-
mento dos eleitores”, ressaltou.

SSSSSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOS

Cinquenta e quatro vias
receberam tapa-buraco

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria (Semo-
zel), executou serviços de tapa-
buraco na última semana, de 11/
03 a 15/03, em 54 vias do muni-
cípio, entre avenidas, ruas, tra-
vessas e rodovias. Ao todo, as
equipes percorreram 28 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) – 156
e vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes verifi-
cam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias aten-
didas: Água Branca: rua Geraldo
Bragion e rua Buenos Aires; Algo-
doal: avenida Cristóvão Colombo;
Alto: rua Voluntários de Piracica-
ba; Centro: avenida Armando de
Salles Oliveira; Glebas Califórnia:
rua Eurotides Vendemiatti e ave-
nida dos Marins; Jaraguá: aveni-
da Madre Maria Teodora e rua José
Rosário Losso; Jardim Matilde:
rua Alcides Stolf, rua Ernesto Vili-

otti e rua Mathilde Viliotti Stolf;
Jardim Abaeté: rua Mongaguá;
Jardim Ibirapuera: rua Amador
Bueno; Jardim Noiva da Colina:
rua Francisco Salmeron Aguillar;
Jardim Santa Isabel: rua Lázaro
Gomes da Cruz; Jupiá: rua Niterói
e estrada Florêncio Ferreira; Mon-
te Líbano: rua João Duarte Nova-
es Filho e rua Maria G. Lopes Fa-
gundes; Morumbi: avenida Dr.
Cassio Paschoal Padovani; Nhô
Quim: rua Filomena Griólia; Nos-
sa Senhora de Fátima: avenida
Jules Rimet, rua Ignácio da Cu-
nha Caldeia e rua Amadeu Casta-
nho; Nova América: rua Santo
André; Nova Piracicaba: rua En-
carnación Correa; Paulista: ave-
nida Dona Jane Conceição e rua
Sud Menucci; Parque Nossa Se-
nhora das Graças: rua Manoel
Correa de Arzão; Santa Rita: ave-
nida Dorival Cruz Lima, rua An-
tonio Bigaton, rua Humberto Car-
los Stray, rua João Amaral Mello,
rua João Dechim, rua Joaquim
Dechim, rua José Passari, rua Fe-
lício Fantin e rua Moacyr Beltra-
me; Santa Rosa: rua Cedral; San-
ta Teresinha: avenida Roma, rua
Antonio Rufino, rua Aristides Sca-
rabello, rua Benedita Magri Go-
mes Leal, rua Carlos Sachs, rua
José Anéfalos, rua José Petrin e
rua Praga; Sol Nascente: rua Flo-
rínea; Vila Fátima: rua José Mat-
teis; Vila Industrial: rua Adolfo
Ferraz; Vila Rezende: rua Maria
Estênico e avenida Dona Francis-
ca; e Vila Sônia: rua Corcovado.

Avenida Dr. Cassio Paschoal Padovani foi
uma das 54 vias atendidas na última semana

Divulgação
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Categoria aprova contraproposta da administração
Cálculo de 3,79%, com ressalva de manter a negociação de aumento real de 3,21% e R$ 500,00 de VR, manutenção da cesta básica

A Assembleia Geral da Cam-
panha Salarial dos servidores mu-
nicipais de Piracicaba ocorreu na
quarta-feira (21), no auditório de
eventos do Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba e
Região. Os servidores aprovaram
a contraproposta da administração
que foi a recomposição das perdas
inflacionárias dos últimos 12 me-
ses, calculada em 3,79%, com a res-
salva de manter a negociação de
aumento real de 3,21% e R$
500,00 de vale refeição (VR), com
manutenção da cesta básica.

Em dezembro de 2023, o pre-
feito Luciano Almeida sancionou a
Lei 9.987/23, aprovando a anteci-
pação do pagamento do reajuste
aos servidores públicos, em 3,16%,

que seria pago em março de 2024.
As negociações foram árduas,

sabendo que a administração po-
deria oferecer 0% (durante entre-
vista em rádio da cidade, o prefeito
Luciano Almeida afirmou que já
concedeu o aumento aos servido-
res). O Sindicato fez reunião com
integrantes da Mesa Permanente
de Negociação, no dia 13 de março,
e recebeu, posteriormente, a con-
traproposta oferecendo 3,79% de
reajuste inflacionário. Com relação
às demais demandas, a adminis-
tração justificou na contrapropos-
ta que fará análise futura do vale
refeição e do subsídio do plano de
saúde, citando dificuldades neste
ano devido ao período eleitoral.

Na primeira assembleia do dia

28/02, os servidores aprovaram a
proposta de 3,82% de reposição in-
flacionária e 5,18% de aumento
real, totalizando 9% de reajuste sa-
larial. Além disso, foram solicitados
benefícios como R$ 600,00 de vale
refeição, melhoria e manutenção da
cesta básica e auxílio saúde, seguin-
do a mesma configuração da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Compuseram a mesa direti-
va o presidente José Valdir Sgrig-
neiro; o vice-presidente Alexan-
dre Pereira; o diretor e advogado
José Osmir Bertazzoni; o presiden-
te da Asapp (Associação dos Ser-
vidores Aposentados e Pensionis-
tas da Prefeitura de Piracicaba),
Augusto Pino e representando a
Guarda Municipal o GC Valmir.

Dario Banzato

Assembleia aconteceu quarta (21) na sede do Sindicato dos Trabalhadores Municipais de Piracicaba e Região

Desde 1º de agosto de 2023,
os processos da Administração
Municipal passaram a ser tramita-
dos em formato digital pelo pro-
grama Prefeitura Sem Papel, pro-
jeto que foi implantado pela Prefei-
tura, com coordenação da Secreta-
ria de Finanças. Seis meses depois,
em fevereiro, a economia de mate-
riais com a redução do uso de pa-
pel na digitalização dos documen-
tos alcançou os R$ 3,6 milhões. E
outra economia também valiosa
foi alcançada: a de tempo na tra-
mitação de processos, que em al-
guns casos chegou a ser reduzido
de 15 para dois dias, com redução
de até 50% no trabalho de servi-
dores com a montagem, tramita-
ção e transporte dos documentos.

A secretária de Finanças, Tel-
ma Trimer, explica que o projeto
Prefeitura Sem Papel teve início na
gestão do prefeito Luciano Almei-
da por uma necessidade urgente
de modernização do Executivo.
Após as etapas de licitação e for-
mulação do sistema, ele começou a
funcionar internamente em julho
em 2023, e para os usuários em
geral desde agosto do mesmo ano.

No período de seis meses, fo-
ram mais de 8.200 servidores pú-
blicos cadastrados na plataforma,
22.400 usuários externos entre
empresas e cidadãos, com média
de 1.100 usuários (entre servido-
res e munícipes) acessando o sis-
tema diariamente. Em números,
a tramitação dos processos em
formato digital gerou uma econo-
mia média calculada de 10 tonela-
das de papel, quase 900 toners de
impressora, economizando 21 mi-
lhões de litros de água e 213 ár-
vores na produção de papéis.

Mas além da economia fi-
nanceira, a economia de tempo
dos servidores com a montagem,
tramitação e transporte no perío-
do é calculada em 40 mil horas, e
alguns processos chegaram a
apresentar melhoras significati-
vas reduzindo em até 50% o tra-
balho dos funcionários. “Essa
mudança de cultura nos trouxe
um ganho muito importante para
a gestão pública. Com a rapidez
em que os processos tramitam e
chegam a seu destino, é possível
que ao mesmo tempo um proces-
so seja analisado por várias se-
cretarias sendo gerido pelo seu
interessado”, explica Telma.

“Outro ponto importante é a
comunicação com o cidadão. O que
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Em seis meses, sistema gera economia de R$ 3,6 milhões

Telma Trimer, secretária de Finanças da Prefeitura de Piracicaba
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antes era feito pelos Correios por
carta registrada, tendo o contri-
buinte um período de 15 a 30 dias
para responder uma solicitação,
hoje é feito por e-mail, sendo a
resposta por vezes imediata.”

MENOS PAPEL, ME-
NOS TEMPO - Maíra Pessini
trabalha há 18 anos na Prefeitu-
ra e atualmente é chefe da Divi-
são de Compras da Secretaria de
Administração (Semad). Diaria-
mente passam por ela inúmeros
documentos, como pregões e li-
citações para aquisição de mate-
riais, equipamentos e serviços da
Administração Municipal.

Ela cita como exemplo uma li-
citação para compra de medica-
mentos para a Saúde municipal. Em
cada processo, são necessárias có-
pias impressas de bulas dos remé-
dios, documentos técnicos, catálo-
gos de materiais, as propostas de
cada uma das empresas concorren-
tes, entre outros. Tudo isso preci-
sava ser impresso, com cópias para
cada departamento envolvido no
processo, gerando centenas de fo-
lhas de papéis reunidas em volu-
mes de pastas, que também aumen-
ta o tempo para concluir a licita-
ção e comprar o medicamento.

“Então a gente trabalha com
processos grandes. Esse aqui, por
exemplo, que está na minha mesa,
tem 17 volumes. Essa economia de
papéis já percebemos de cara. E aí
vem a economia de tempo para
imprimir, juntar os documentos,
numerar, então é muita coisa
que antes era ali o nosso traba-
lho de formiguinha, fazendo tudo
manualmente”, conta Maíra.

“Em alguns processos físicos,
já chegamos a demorar cinco dias
só para imprimir e reunir esses
documentos, numerar, tirar auten-
ticidades das certidões, que já saiu
daqui [do setor] com 10 volumes.
Hoje em dia, no sistema digital, um
processo grande assim em um dia
eu consigo resolver”, calcula.

TUDO DE CASA - Para a
secretária de Finanças, Telma Tri-
mer, o maior desafio no processo
é uma mudança de cultura, já que
o sistema era 100% físico. “Então
nós estamos mudando a forma
de trabalhar, tanto nós, servido-
res, como os contribuintes, que
também estão se adaptando.”

Segundo ela, entre os serviços
que estão tendo maior adesão ao
novo sistema está a transferência
de imóveis, processos de isenção de

IPTU e o parcelamento de débitos,
solicitados pelos contribuintes que
hoje têm acesso a esse sistema 24
horas, incluindo os fins de semana.

“Essa interação acontece on-
line, o contribuinte não precisa
vir aqui na Prefeitura para fazer
uma assinatura, por exemplo. E
o que é mais interessante, quan-
do o usuário dá entrada no pro-
cesso, ele tem o login dele e pode
acompanhar todos os processos
que abriu. Não precisa ligar ou
vir aqui, pelo sistema ele acom-
panha todas as tramitações.”

CADA VEZ MAIS EFICI-
ENTE - Após essa etapa de im-
plantação do programa, a Pre-
feitura trabalha no aprimora-
mento do sistema, fazendo o ma-
peamento dos fluxos dos proces-
sos para que eles fiquem cada vez
mais automáticos e, em consequ-
ência, mais rápidos e eficientes.

“São os fluxos automáticos.
A partir do momento que o pro-
cesso veio pra mim, eu faço o que
tenho que fazer, e quando eu
concluo, imediatamente ele já vai
pra próxima etapa, sem eu ter
que fazer o encaminhamento
manualmente. Isso é muito im-
portante, então este ano estamos
trabalhando nesse mapeamento
de fluxos”, explica a secretária.

MUITO PAPEL - O Arqui-
vo Público da Prefeitura de Pira-
cicaba talvez seja o ambiente em
que essa mudança será mais visí-
vel daqui um tempo. O local abri-
ga todos os processos físicos do
Executivo, que devem ficar arqui-
vados pelos períodos exigidos por
lei. Cláudia Oliveira, chefe do Se-
tor de Arquivo, que trabalha há
10 anos no setor mostra o proces-
so recordista em tamanho. “Esse

processo de telecomunicações tem
40 volumes, o que dá mais ou
menos umas 40 mil folhas de pa-
pel”, explica. São quatro prateleiras
da estante de aço tomadas pelas pas-
tas de somente um processo.

No momento, o espaço recebe
os documentos de 2022 para se-
rem arquivados, o último ano com-
pleto antes que os processos come-
çassem a ser gerados online pelo
sistema Prefeitura Sem Papel. A
previsão é de que em cerca de três
anos todos os processos fiquem
totalmente digitais, não necessi-
tando mais de cópias impressas.

SERVIÇO – O sistema Pre-
feitura Sem Papel pode ser usado
tanto para contribuintes pessoas fí-
sicas, com o uso do CPF, como em-
presas e profissionais com o uso de
CNPJ para solicitar diversos servi-
ços da administração municipal,
como dar entrada em alvará de
empresas, imprimir o carnê do
IPTU, negociação e parcelamen-
to de débitos municipais, etc.

Para acessar o sistema, é preci-
so fazer um cadastro de usuário aces-
sando o link da prefeitura (https://
sempapel.piracicaba.sp.gov.br/
atendimento/inicio) e criando uma
conta. Após preencher o cadas-
tro com os dados básicos do usu-
ário e um e-mail para comunica-
ção, será liberado o acesso ao sis-
tema para solicitar todos os ser-
viços e acompanhar os processos.

O cadastro também pode ser
feito no Setor de Atendimento ao
Contribuinte no Térreo 2 do Cen-
tro Cívico. Para mais informa-
ções, basta acessar o FAQ no por-
tal  da Prefeitura (https://
piracicaba.sp.gov.br/servicos/
sem-papel), que responde as prin-
cipais dúvidas dos contribuintes.
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Moção a empreendedora de moda feminina é entregue
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba concedeu nesta quinta-
feira (21), durante a 14ª Reunião
Ordinária, a moção de aplausos
258/2023, em reconhecimento
aos 10 anos de empreendedoris-
mo em moda feminina de Kari-
na Caminaga Lima. A homena-
gem foi entregue pelo vereador
Gustavo Pompeo (Avante).

A primeira loja de Karina
era chamada de Canal da Moda,
no bairro Mario Dedini. Depois,
ela instalou o empreendimento
na Vila Rezende. Em 2019, alte-
rou o nome da empresa para
leKali – Moda Feminina. E, em
2021, mudou-se para a rua Go-
vernador Pedro de Toledo, prin-

cipal via comercial da cidade. Ao
justificar a escolha de Karina
para a homenagem, Gustavo
Pompeo destacou: “é empreen-
dedora, é trabalhadora”, decla-
rou, citando que sua equipe tam-
bém pensou na homenagem em
março, por ser o mês da mulher.
“A gente fez de coração, porque
é uma mulher que queremos
para Piracicaba”, completou.

Karina disse estar profun-
damente grata e entusiasmada.
“Considero essa homenagem à
equipe incrível que tenho a sorte
de trabalhar. Todos que passa-
ram pelo nosso espaço contribu-
íram”, disse, ao agradecer à fa-
mília, aos amigos e ao marido. Homenagem aconteceu no Plenário Francisco Antonio Coelho

Guilherme Leite

O padre Claudemir Aparecido
da Rocha Filho, da paróquia
Santa´Ana, do bairro Primavera,
recebeu voto de congratulações pe-
los 28 anos de sacerdócio. A home-
nagem foi feita pelo vereador Laér-
cio Trevisan Jr. (PL). A entrega foi
realizada nesta quinta-feira (22).
Natural de Piracicaba, padre Clau-
demir foi ordenado como diácono
em 11 de agosto de 1995 e sua or-
denação presbiteral ocorreu em 10
de dezembro do mesmo ano.

Iniciou seu Ministério na Pa-
róquia São Sebastião, em Santa Bár-
bara D´Oste. Em 2002 assumiu a
Paróquia Nossa Senhora Apareci-
da, em Piracicaba. Também foi vi-
gário-paroquial da Paróquia Santo
Antonio (Catedral), articulador di-
ocesano da Pastoral da Sobriedade
e diretor espiritual dos seminaristas
do Seminário Propedêutico “Imacu-
lada Conceição”. Padre Claudemir
também atuou como vigário na Pa-
róquia Santa Cruz e São Dimas.
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Padre é homenageado
pelos 28 anos de sacerdócio

Homenagem foi feita pelo vereador Laércio Trevisan Jr. (PL)

Assessoria Parlamentar

Residiu em Roma, onde cur-
sou Mestrado em Teologia Mo-
ral na Faculdade Alfonsiana, li-
gada à Pontifícia Universidade
Lateranense, onde permaneceu
na Itália por um ano e dez meses.

Durante o período que esteve
em Roma, o Padre Claudemir vi-
venciou um momento histórico da
Igreja Católica: a renúncia do Papa
Bento Bento XVI e o Conclave que
elegeu o Papa Francisco. Em 2020,
recebeu o Título de “Piracicaba-
nus Praeclarus” da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, conforme
Decreto Legislativo nº 15, de 9 de
julho de 2020, também de autoria
do Vereador Laércio Trevisan Jr.

No dia 5 de fevereiro de
2022, pelo Excelentíssimo e Re-
verendíssimo Bispo Diocesano
de Piracicaba, Dom Devair
Araújo  da  Fonseca ,  padre
Claudemir se tornou o novo
Pároco da Paróquia Sant’Ana,
no bairro Jardim Primavera.
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Camolesi propõe transformar
borracharia em ‘mini-ecoponto’

O vereador Paulo Camolesi
(PDT) sugere que os borracheiros
na cidade atuem como “mini-eco-
pontos” onde as pessoas possam
descartar pneus velhos. “Desde
2021, quando havia seis meses de
trabalho (da nova administração),
eu me reuni com o secretário Alex
(Salvaia, da Simap – Meio Ambi-
ente e Infraestrutura) para inici-
ar a divulgação deste trabalho”,
disse, ao ocupar a tribuna da Câ-
mara durante a 14ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (21).

Paulo Camolesi detalha que,
desde então, uma borracharia
passou a divulgar que poderia re-
ceber pneus e, quase três anos de-
pois, de uma carreta que levava
para descarte controlado, passou
a levar duas. “É um custo zero
para o Município e, depois que ini-
ciamos a divulgação, as pessoas
começaram a levar pneus para
descarte, já que era difícil enca-
minhar aos ecopontos”, disse.

Agora, destaca o parlamen-
tar, a intenção é que cada borra-
charia possa ter um espaço para
receber os pneus e depois fazer o
descarte correto. “Nós chegamos

a apresentar um projeto, mas deu
vício de iniciativa, portanto terá
que vir a partir do Executivo, e está
para chegar”, disse o vereador.

Durante fala na tribuna da
Câmara, o vereador Paulo Ca-
molesi (PDT) fez um alerta so-
bre a necessidade de pavimen-
tação na chamada “Estrada do
Ceasa”, que liga as rodovias
Cornélio Pires e Rodovia do
Açúcar. “Está acontecendo mui-
to acidente, porque a estrada
está sobrecarregada, com mui-
to tráfego de caminhões e ain-
da o problema deste buraco que
fica bem na curva”, disse.

O vereador aproveitou o es-
paço na reunião ordinária para
destacar o projeto Educação Har-
moniosa, apoiado pelo parlamen-
tar, e que oferece aulas de música
para crianças e adolescentes. Ele
exibiu um vídeo em que os alunos
executavam a música Tristeza do
Jeca, tradicional do repertório da
música caipira do Brasil. “Já tem
dois meninos que estão tocando
na igreja, outras três estão fazen-
do trabalhos em escola, é um tra-
balho de inclusão”, defende.
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Professora Bebel participa, em Brasília, de
encontro da CNB e faz articulações políticas
O seminário foi aberto na quinta (21), pela presidenta nacional do PT, Gleisi Hoffmann, reunindo diversas lideranças do partido

Coordenadora estadual da
corrente CNB (Construindo Um
Novo Brasil), do Partido dos Tra-
balhadores, a deputada estadu-
al Professora Bebel (PT) partici-
pa de seminário que reúne as
principais lideranças do Partido
dos Trabalhadores, em Brasília,
aonde está fazendo articulações
políticas visando inclusive as elei-

ções municipais deste ano. O se-
minário foi aberto na noite des-
ta última quinta (21), pela presi-
denta nacional do PT, Gleisi Ho-
ffmann, reunindo diversas lide-
ranças do partido, e prosseguiu
ao longo de toda sexta (22), com
diversas palestras e debates.

De acordo com a deputada
Professora Bebel, os objetivos

deste seminário são refletir co-
letivamente sobre o papel das es-
querdas e do Partido dos Tra-
balhadores nesse contexto, as-
sim como contribuir para am-
pliar o debate interno dentro do
CNB, além de refletir sobre o
papel do CNB no PT e do PT no
país e potencializar a atuação do
PT a favor da democracia e da

mudança social. O seminário
visa ainda aperfeiçoar a estru-
tura e o funcionamento do CNB
em âmbito nacional e estadual.

Nesse contexto, estão sen-
do abordados o  combate à vio-
lência e à insegurança pública,
a luta pela democracia no Bra-
sil e os desafios da organização
popular, a luta permanente con-

tra as desigualdades, e  CNB e o
projeto político do PT para as
eleições municipais deste ano.

Para Bebel, todo esse debate e
os diversos encontros que pode fa-
zer nesse evento são fundamen-
tais tanto para contribuir no nor-
te das ações do seu mandato na
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo, assim como para

ajudar a direcionar a campanha
eleitoral nas eleições municipais
deste ano, aonde é pré-candidata
a prefeita de Piracicaba. “Sem dú-
vida, um importante e rico semi-
nário aonde estou podendo fazer
inclusive articulações visando o
crescimento do nosso partido, tan-
to em São Paulo como em Piraci-
caba, a minha cidade”, completa.

Fotos: Divulgação

Bebel durante seminário da CNB, em Brasília, também oportunidade para fazer articulações políticas A abertura foi feita pela presidenta nacional do PT, Gleisi Hoffmann, e reuniu diversas lideranças do partido
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Dengue em alta: os riscos das manifestações neurológicas

Neurologista Shigueo Yonekura explica que a dengue
pode trazer riscos ao sistema nervoso central

Divulgação

Entre os sintomas mais co-
nhecidos da dengue estão febre
alta, manchas pelo corpo, dor
muscular, de cabeça e atrás dos
olhos. A doença também pode ter
consequências graves, como da-
nos no fígado e hemorragias, além
de manifestações neurológicas.

O problema neurológico
pode aparecer durante a infec-
ção aguda ou tempos depois.
Conforme o neurologista Shigueo
Yonekura, a dengue pode trazer
riscos ao sistema nervoso central
com complicações como encefali-
te, mielite, meningite e síndrome
autoimune de Guillain-Barré.

 “Os problemas podem ocorrer
quando o vírus da dengue invade
o sistema nervoso central, afetan-
do o cérebro ou a medula. Os moti-
vos ainda não são exatos, mas dos
quatro diferentes sorotipos da do-
ença, o 2 e o 3 foram associados a
um maior risco de desenvolvimen-
to de dengue neurológica segun-
do alguns estudos”, comenta.

Pessoas com doenças autoi-
munes ou com sistemas imuno-

lógicos comprometidos também
podem estar mais suscetíveis.
Outros estudos apontam, ainda,
que a infecção secundária da den-
gue aumenta a chance de desen-
volver quadros mais graves da
doença. “A alta dos casos da den-
gue no país preocupa, já que esses
tipos de manifestações mais gra-
ves da doença também tendem a
aumentar”, frisa o neurologista.

O médico explica que no caso
da encefalite (inflamação no cére-
bro) o paciente pode ter convulsões,
dor de cabeça intensa, sonolência
excessiva, problemas de coordena-
ção motora ou fraqueza muscular.
A mielite (inflamação na medula)
pode provocar perda de força,
principalmente nas pernas, e em
quadros mais sérios a pessoa pode
perder a capacidade de andar.

Quando a dengue causa me-
ningite (inflamação das meninges),
os sintomas podem incluir febre alta,
rigidez no pescoço, náuseas, vômi-
tos, sensibilidade à luz e confusão
mental. Já na síndrome de Guillain-
Barré (quando o sistema imunoló-

gico ataca parte do sistema ner-
voso), existe fraqueza muscular
progressiva, começando geral-
mente pelas pernas e subindo para
o tronco, braços e face, podendo
causar até paralisia respiratória.

Segundo o neurologista, é
importante procurar atendi-
mento médico em caso de sus-
peita de dengue para avalia-
ção, tratamento adequado e
orientações necessárias.

EEEEEQUINOQUINOQUINOQUINOQUINO

Evento será dia 5 de abril e
reunirá profissionais do setor

No próximo dia 05 de abril,
ocorrerá no Pavilhão Nicolau Atha-
nassof, o II Encontro do Agrone-
gócio Equino, das 09h às 19h. O
evento abordará os principais as-
pectos relacionados ao bem-estar
equino em todos os estágios da sua
vida, desde seu nascimento até sua
aposentadoria. A programação con-
tará com grandes nomes do setor.

PROGRAMAÇÃO:
09h00 – Abertura; 09h15 –

Palestra “Bem-estar antes da
doma” com André Galvão Cintra;
11h00 – Palestra “Treinamento
para o esporte” com Paolla Luchin;
13h00 – Almoço; 13h30 – Pales-
tra “A vida do cavalo no esporte”
com Claudia Leschonski; 15h30
– Palestra “Aposentadoria de um
cavalo” com Claudia Poci; 17h30
– Momento para debate/discus-
são; 18h00 – Encerramento.

PALESTRANTES:
ANDRÉ GALVÃO CIN-

TRA – Consultor em Nutrição
Equina e Cães, Marketing, Ma-
nejo e Comportamento Equino.

P A O L L A  L U C H I N  –
Médica Veterinária Compor-
tamentalista, trabalha exclu-
sivamente com resolução de
problemas comportamentais
de cavalos traumatizados.

CLAUDIA LESCHONSKI
– Graduada em Medicina Veteriná-
ria pela Universidade Federal do PR.
Docente na UNISO (Sorocaba-SP).

CLAUDIA POCI – Psicana-
lista, terapeuta familiar e instruto-
ra de equitação. Idealizadora do
Instituto Horsoul em Itu-SP.

INSCRIÇÕES: https://
fealq.org.br/eventos/ii-encontro-
do-agronegocio-equino-bem-estar-
do-nascimento-a-aposentadoria/

CCCCCALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIO

Câmara aprova projeto de lei que
institui Dia Municipal da Dança

O projeto de lei 24/2024, de
autoria do vereador Josef Bor-
ges (PP), que institui o “Dia Mu-
nicipal da Dança” no Calendá-
rio Oficial de Eventos do Muni-
cípio, foi aprovado, em primeira
discussão, na 14ª Reunião Ordi-
nária de 2024, nesta quinta-fei-
ra (21). O Dia Municipal da Dan-
ça tem por escopo estimular ações
e atividades educativas de pro-

moção e divulgação da dança por
grupos e escolas de dança e para
a população em geral; divulgar
os benefícios da prática da dan-
ça; aprimorar a arte da dança
em seus variados aspectos e for-
mas no Município, por meio do
fomento de debates, conferênci-
as, seminários, palestras, proje-
ções, concursos diversos, exposi-
ções e apresentações, entre outros.

VVVVVOOOOOTTTTTOOOOO     DEDEDEDEDE     CONGRACONGRACONGRACONGRACONGRATULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕES

Radical Veste é homenageada homenagem pelos 30 anos
A loja Radical Veste, empresa

no ramo de comércio de roupas,
completou 30 anos de atuação em
Piracicaba e recebeu, em sua sede,
na tarde desta quinta-feira (21), um
voto de congratulações da Câmara
Municipal de Piracicaba. A honra-
ria foi proposta e entregue pelo ve-
reador Paulo Campos (Podemos),
autor do requerimento 303/24.

Para o parlamentar, a ho-
menagem busca não somente re-
conhecer trajetória de 30 anos
da loja, mas também a dedica-
ção das equipes que trabalham
na empresa, não só em Piraci-
caba, mas em toda a região.

“Não é fácil para uma empre-
sa sobreviver por 30 anos. A carga
tributária do país é muito alta e,

para se consolidar, a empresa tem
de ser diferenciada em todos os as-
pectos. Esse reconhecimento não é
somente da Câmara Municipal, mas
de todo o município”, disse Paulo
Campos ao entregar a honraria.

A gerente da loja, Jaqueline
Rosa foi quem recebeu a homena-
gem em nome da proprietária Na-
talina Justino Pereira, e disse es-
tar “muito honrada e agradeci-
da” pelo reconhecimento do tra-
balho desempenhado pela equipe.

De acordo com a propositu-
ra, a loja Radical Vest há anos in-
veste na cidade, com foco no ramo
de roupa e acessórios nos estilos
surf e streetwear, e surgiu com
ideia baseada no crescimento e de-
senvolvimento do município.

Honraria proposta por Paulo Campos foi entregue
à loja Radical Veste na tarde desta quinta-feira (21)

Assessoria Parlamentar
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Prefeitura vai recapear avenida Dr. Antonio da Costa e Silva
A Prefeitura, por meio da

Secretaria de Obras e Zeladoria
(Semozel), inicia hoje (23) os pri-
meiros serviços de recapeamen-
to asfáltico na rua Dr. Antonio
da Costa Pinto e Silva, em San-
ta Teresinha. Por conta das
obras, o trecho da rua Francis-
co Candido Furquim de Campos
até o viaduto da rodovia Her-

mínio Petrin ficará parcialmen-
te interditado. Para amenizar
transtornos na mobilidade, a
área terá sinalização com o sis-
tema Pare/Siga. Em caso de chu-
va, os serviços serão suspensos e
iniciados na próxima semana.

Os serviços, que consistem
no tratamento de pavimento
(retirada de borrachudos) e

posterior aplicação de nova mas-
sa asfáltica, integram o segundo
lote de um total de quatro, do
pacote de recape que vai benefici-
ar 258 km de vias do município.

MAIS OBRAS – Os servi-
ços de recapeamento asfáltico se-
guem também no bairro Jupiá. No
início desta semana, a rua Ange-
lino Stella começou a ser atendi-

da com tratamento de solo, no
trecho entre a avenida dos Ma-
rins e a avenida dos Peixes. Ain-
da no Jupiá, a rua das Piracan-
jubas segue em obras: no momen-
to, está recebendo adequações
nas redes de drenagem; a rua dos
Mandis já recebeu novo pavimen-
to e aguarda apenas a sinalização
de solo para conclusão do serviço.
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Para estimular e promover o
voluntariado e ampliar o apoio às
instituições, a Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio do Fundo Social
de Solidariedade (Fussp), lançou
ontem (22) uma campanha vol-
tada para pessoas que querem
prestar trabalho voluntário na
39ª Festa das Nações, que acon-
tece de 15 a 19/05, no Engenho
Central. Os interessados devem
preencher o formulário na plata-
forma do PiraSolidária: http://
pira.sp.gov.br/festadasnacoes/.

O período de inscrição vai
até 08/05. Qualquer pessoa aci-
ma de 18 anos pode se inscrever,
com ou sem experiência em vo-
luntariado. Ao preencher o for-
mulário, o interessado poderá in-
dicar os dias de sua preferência
para trabalhar na festa, as insti-
tuições que deseja ajudar e em qual
função, sendo: cozinha, bar, gar-
çom organizador, garçom entre-
gador ou tirador de pedidos.

Após a inscrição, a organiza-

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Bebel cobra melhorias na ETEC
Fernando Febeliano da Costa
Demandas estão sendo apresentadas à diretora-superintendente
do Centro Paula Souza, Laura Laganá, responsável pela ETEC

A deputada Professora Bebel encaminhou ofício à diretora-superintendente do
Centro Paula Souza, Laura Laganá, responsável pela ETEC, cobrando providências

Divulgação

Após denúncias recebia de
estudantes da Escola Técnica Es-
tadual (ETEC) Cel. Fernando Fe-
beliano da Costa, em Piracicaba,
em relação à infraestrutura ina-
dequada e à falta de condições
para o ensino e aprendizagem na
unidade, a deputada estadual
Professora Bebel (PT), que tam-
bém é presidenta da Comissão de
Educação e Cultura da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, está cobrando melhorias
da direção estadual da institui-
ção. A cobrança está sendo feita
em ofício dirigido à diretora-su-
perintendente do Centro Paula
Souza, Laura Laganá, responsá-
vel pela ETEC, aonde a parla-
mentar pede urgente solução.

No documento, a deputada,
que também é segunda presiden-
ta da Apeoesp, destaca que de
acordo com os estudantes, “lamen-
tavelmente, as salas de aula da
mencionada instituição enfrentam
um problema crítico de falta de
ventilação adequada. Em um ce-
nário alarmante, é evidente que os
ventiladores disponíveis não aten-
dem às necessidades mínimas,
com apenas um ventilador funci-
onando em algumas salas. Tal si-
tuação não apenas compromete o
conforto dos estudantes e profes-
sores, mas também representa um

sério risco para a saúde, especial-
mente em dias de calor intenso”.

Os estudantes, conforme rela-
ta Bebel, reclamam ainda que, já
foi solicitado anteriormente ao di-
retor que solucionasse essas ques-
tões, porém, até o momento, ne-
nhuma ação efetiva foi tomada
nesse sentido. Diante da situação

Qualquer pessoa acima de 18 anos pode se inscrever

Divulgação
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Prefeitura lança campanha
para 39ª Festa das Nações

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

ção fará contato direto com o inte-
ressado no trabalho voluntário.
Algumas instituições podem pro-
mover um treinamento prévio.

Para Andréa Almeida, presi-
dente do Fussp, a Festa das Na-
ções é uma ótima oportunidade
para adquirir ainda mais conheci-
mento e experiência na área de vo-
luntariado. “Nesse projeto, todos
ganham: as instituições, o evento e
os próprios voluntários, que podem
somar a experiência como uma
qualificação profissional no cur-
rículo. Nosso objetivo é alcançar
mais pessoas interessadas em fa-
zer parte desse enorme projeto,
garantindo que todos que passa-
rem pela festa tenham uma exce-
lente experiência”, destacou.

A iniciativa tem apoio da Fe-
napi (Associação Cultural Festa das
Nações de Piracicaba), que é reali-
zadora da Festa, e da Fumep
(Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba). Mais informações,
pelo telefone (19) 99720-5774.

relatada, a deputada piracicabana
solicita à diretora-superintenden-
te do Centro Paula Souza que de-
termine as providências cabíveis
para esses problemas de estrutura
sejam solucionados, bem como
quaisquer outras deficiências que
prejudicam a qualidade do ensi-
no naquela unidade. “Nosso

mandato recebeu essas reclama-
ções e me vejo, como deputada e
educadora, na obrigação de co-
brar providências por parte da
direção do Centro Paula Souza e
esperamos que as medidas sejam
tomadas de forma rápida e urgen-
te, uma vez que estamos apenas
iniciando o ano letivo”, diz Bebel.
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Rotary Club se une para
revitalizar Brinquedoteca
Para médico pediatra, estruturas como esta concedem à
criança o poder de sonhar com dias melhores e com a cura

Divulgação

O novo espaço ganhou paredes e teto coloridos, ventilador, iluminação especial e diversos brinquedos

Revitalizada e equipada com
investimentos capitaneados pelo
Rotary Club Piracicaba Luiz de
Queiroz, e apoio do Sicred e Fruta
Gurt, a nova Brinquedoteca da PMJ
(Pediatria Menino Jesus) da Santa
Casa de Piracicaba foi reinaugu-
rada na manhã do último dia 19,
com a presença de membros da
Mesa Administrativa do Hospi-
tal e das instituições parceiras.

Ao agradecer pelo apoio e pre-
sença, o provedor Alexandre Val-
vano Neto salientou a importância
do novo espaço às crianças, lem-
brando que um ambiente tranqui-
lo e harmônico contribui muito para
o processo de cura. “Somos gratos
pelo belíssimo trabalho que foi de-
senvolvido aqui”, disse o provedor
referindo-se ao novo aspecto da
sala, conforme projeto elaborado
pelo arquiteto rotariano Luigi Scu-
deller Lopes. “O desafio foi propor-
cionar um ambiente mais alegre e
humano”, disse a coordenadora de
Hotelaria Liliane Lupi, que acom-
panhou o processo de revitalização.

A nova Brinquedoteca ganhou
desenhos coloridos nas paredes e
papel adesivo imitando o céu no teto
para conceder aspecto de maior
amplitude ao ambiente; luz de led
amarela para um efeito mais aco-
lhedor; ventilador para uma exce-
lente refrigeração e brinquedos di-
versos, como escorregador, balan-
ço, mesa de madeira com cadei-
ras, bonecas, jogos, livros e carri-
nhos, proporcionando momentos
únicos, capazes de transformar o
dia da criança hospitalizada.

A rotariana Roseli Assis, re-
presentante do Rotary ao lado dos
também rotarianos José Yanez,
Delma Guimarães de Faria, Eduar-

do Campanha, Milena Golart, Eli-
sa Goulart e Rui Brasil Assis, agra-
deceu pela oportunidade e disse que
se sentiu muito motivada quando
conheceu o espaço que seria trans-
formado. “O Rotary entende que o
bem-estar da criança e o melhor
acolhimento do paciente melhora
muito seu estado geral de saúde”,
justificou. “Ficamos encantados e
gratos pela oportunidade”, disse.

Ao falar pelo Sicredi, o ge-
rente Ricardo Alexandre Rodri-
gues enalteceu os princípios soci-
ais defendidos pela cooperativa e
parabenizou os envolvidos pela
iniciativa. “Fizemos a nossa par-
te e conseguimos promover um

ambiente mais leve para nossas
crianças aqui na Pediatria”, disse.

O médico pediatra Marcelo
Carvalho, coordenador da Pedia-
tria, lembrou que toda criança é um
ser biopsicossocial; ou seja, ela tem
a parte biológica, a parte psicológi-
ca e a parte social que precisam ser
consideradas e respeitadas. “Quan-
do ofertamos a ela uma brinque-
doteca como esta, estamos conce-
dendo a elas o poder de sonhar com
dias melhores e com a cura, com a
certeza de que vão sair daqui me-
lhores e renovadas”, disse. Ele sali-
entou a importância da união da
sociedade civil com a instituições
como a Santa Casa para que proje-

tos desta natureza possam ser im-
plementados com vistas a um fu-
turo melhor para as crianças.

A administradora Vanda
Petean também prestigiou a ação
e lembrou que o Rotary tem uma
história bastante antiga com a
Santa Casa, por meio da doação
de incubadoras, camas para par-
to normal e máscaras, duramen-
te a pandemia da covid-19. “O Ro-
tary e seus integrantes também
estiveram no Hospital para pin-
tar as paredes da Pediatria”, dis-
se a administradora, ressaltando
que “a iniciativa permitirá que
nossas crianças tenham um am-
biente mais alegre e colorido”.

Divulgação

AMIGO DA
SANTA CASA
Na última quinta-feira (21),
Alex Madureira recebeu da
Santa Casa de Piracicaba o
certificado de “Amigo da San-
ta Casa” em reconhecimento
e gratidão da instituição ao
destinar recursos para man-
ter sua reconhecida qualida-
de nos atendimentos SUS
que beneficiam toda região,
prestados sempre com muita
dedicação e empenho.  A ho-
menagem foi entregue duran-
te a visita do deputado em reu-
nião com o Dr. Pavão, vice-Pro-
vedor da instituição e Diretor
da Santa Casa Saúde; Wag-
ner, Diretor Financeiro; Vanda,
Administradora Hospitalar;
Marcos, responsável pelas
Relações Institucionais; e o
vereador Dr. Ary Pedroso Jr.

PPPPPROFISSÃOROFISSÃOROFISSÃOROFISSÃOROFISSÃO

Pecege prepara profissionais para
o audiovisual e para o marketing

Visando ampliar ações para
o desenvolvimento profissional, o
Pecege tem se dedicado ao mer-
cado audiovisual que, tanto no
Brasil como em toda região me-
tropolitana de Piracicaba, está em
constante crescimento, principal-
mente com o significativo aumen-
to no consumo de vídeos apresen-
tados nos mais diversos tipos de
redes sociais, como a crescente
demanda profissional pela abran-
gência e conveniência oferecidas
pelo Ensino à Distância - EaD.

De acordo com a gestora de
Marketing do Pecege, Débora
Planello, as ações estão sendo di-
recionadas tanto para quem está
começando e/ou querendo se
destacar nestas funções, como
para profissionais que desejam
trocar de profissão ou segmento.
"Essas iniciativas visam preparar
profissionais, principalmente no
ramo de audiovisual e marketing,
para atuarem seja em Piracicaba,
no Brasil ou em qualquer parte
do mundo", afirma Planello.

A gestora completa dizendo
que "nem sempre é claro para os
jovens que buscam fazer um curso
e ingressar no mercado de traba-
lho quais são as carreiras que exis-

Iniciativas visam preparar profissionais para
atuarem em Piracicaba, no Brasil e no mundo

Divulgação

tem dentro das empresas na cida-
de em que vivem. E na região me-
tropolitana de Piracicaba existem
muitas oportunidades para as áre-
as de marketing e audiovisual, mas
faltam profissionais com forma-
ção adequada para atuarem nes-
ses segmentos", explica Débora.

AUDIOVISUAL - Uma
pesquisa Inside Video da Kantar
IBOPE Media, aponta que somen-
te em 2023 o consumo de vídeos
no Brasil aumentou em 99,6%
para formatos de vídeos mais
populares como TVs, anúncios,
YouTube, e, principalmente, nas
plataformas de cursos EAD.

Segundo o Editor de Vídeo,
Bryan Duarte, já não é de hoje que
o mercado do audiovisual vem cres-
cendo com força explosiva, e não
há indicações que mostrem que
essa expansão irá diminuir. "Com
a transição das plataformas de
mídias digitais saindo do formato
de imagens para vídeos, e o cresci-
mento de influencers como uma
profissão séria, ao alcance de to-
dos, o cargo de editor se torna de
maior importância, pois quanto
mais há produtores de conteúdo
para as redes, mais editores se-
rão necessários", conclui Bryan.

A Estação da Paulista vai ser
ocupada pelo som do forró no pró-
ximo domingo (24). O Forró na
Paulista, parte da programação
especial voltada ao Dia Internacio-
nal da Mulher, com realização da
Prefeitura, por meio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral), será das 13h às 22h, com en-
trada gratuita, e com uma porção
de atrações: o grupo piracicabano
Forró da Marcinha, a banda Ma-
ria Lua e os DJs de vinis do projeto
Forró dos Ratos. Haverá ainda
aulas de forró e food trucks.

O Forró da Marcinha tem à
frente a sanfoneira e vocalista Már-
cia Simões, que está na música des-
de 2005. Ela comanda um repertó-
rio de clássicos que resgatam a es-
sência do forró tradicional nor-
destino, também chamado de pé
de serra, com clássicos de Luiz

SSSSSHOWHOWHOWHOWHOW

Forró na Paulista apresenta
shows e aulas no domingo

Divulgação

Forró dos Ratos é um coletivo paulistano de DJs de vinil

Gonzaga, Jackson do Pandeiro,
Dominguinhos, Flávio José, Al-
ceu Valença, entre outros.

A banda Maria Lua, na ativa
desde meados da década passada
e formada por três nordestinos e
um paulista, toca forró, baião, xote
e xaxado, num repertório com
músicas de Elba Ramalho, Flavio
José, Trio Nordestino, Jorge de
Altino, Trio Virgulino, Alcimar
Monteiro, Marinês, entre outros.

Já o Forró dos Ratos é
um colet ivo  paul istano de
DJs de vinil ,  com uma pes-
quisa refinada do melhor que
existe em ritmos dançantes.

A aula de forró, para inici-
antes, será com o professor Léo
Barrichello. O evento também
oferece aula do estilo forró roots,
com o professor Kaleb Maxi-
muns. Informações: 3403-2600.
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No início do Século 20,
Piracicaba se preparou
contra 8ª praga do Egito
Lei publicada em dezembro de 1907 aponta a preocupação em
Piracicaba sobre nuvem de gafanhoto que formou no Sudeste brasileiro

Reprodução

A nuvem de gafanhoto é a oitava praga lançada
no Egito e descrita no Livro de Êxodo

“Moisés estendeu sua vara
sobre o Egito, e o Senhor fez so-
prar sobre o país, todo aquele dia
e toda aquela noite, um vento do
oriente. E, chegando a manhã, o
vento do oriente tinha trazido os
gafanhotos”. No versículo 13 do
Capítulo 10 do Livro de Êxodo, no
Antigo Testamento da Bíblia Sa-
grada, o profeta anuncia a 8ª pra-
ga que, naquela altura, tentava li-
bertar o povo hebreu do Faraó.

Mas para além de parábolas
bíblicas, este inseto de pernas pos-
teriores alongadas é extremamen-
te nocivo, sobretudo quando
agrupados de forma excessiva,
sendo uma das pragas agrícolas
mais conhecidas (e temidas!).

Não são poucas as ocorrênci-
as da praga ao longo da história
mundial. Diferentes lugares em di-
ferentes períodos foram atingidos,
incluindo o Brasil. No início do Sé-
culo 20 o país foi atingido sucessi-
vamente pelos insetos, incluindo
uma grande “nuvem” em 1906,
que atingiu a região Sul, se espa-
lhando pelo Sudeste brasileiro.

Para se ter uma ideia do quan-
to impactante foi a nuvem de ga-
fanhoto naquele ano, a edição do
jornal ‘O Trabalho’, de 1º de ja-
neiro de 1907 – e preservada na
hemeroteca digital do Triângulo
Mineiro – anuncia a dimensão do

que havia ocorrido no ano ante-
rior: “A fúria devoradora do in-
seto foi tal que alguns dias basta-
ram para serem totalmente des-
truídas as plantações nascentes.”

E Piracicaba estava na rota
de devastação do impiedoso in-
seto. Documentos preservados
pelo Setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo da Câmara
Municipal de Piracicaba – e hoje
destaque da série Achados do
Arquivo, realizado em parceria
com o Departamento de Comu-
nicação Social – mostram que os
gafanhotos se tornaram uma
preocupação para o município.

Um indício bastante evi-
dente desta preocupação é o re-
gistro de uma lei, datada de 17
de dezembro de 1906, que já em
seu primeiro artigo decreta:

“Art.1º - É obrigatório no mu-
nicípio o serviço de extinção de
gafanhotos. A ele estão sujeitos to-
dos os homens válidos, de quinze
a sessenta anos de idade, que tra-
balhares por suas mãos, sejam
proprietários, arrendatários, co-
lonos, camaradas ou agregados.”

Muitas questões são aborda-
das nos 8º artigos da lei, como as
funções da Intendência Municipal
no controle da praga e as multas

aplicadas a quem se recusar a
cumprir os mandamentos da lei.
No artigo 7º consta que o “Inten-
dente expedirá um regulamento
para a boa execução desta lei”, e
assim o fez, pouco tempo depois,
no dia 20 de dezembro de 1906.

A presteza da regulamentação
da lei, assinada pelo intendente
Fernando Febeliano da Costa, é
mais um indicio da preocupação
causada pelo inseto, que de peque-
no só tem o tamanho, já que a
força de devastação de sua hor-
da é muito grande. (Texto e pes-
quisa: Giovanna Calabria,

chefe do Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo)

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Arqui-
vo” se pauta na publicação de
documentos do acervo do Setor
de Gestão de Documentação e
Arquivo, ligado ao Departamen-
to Administrativo, criada pelo
setor de Documentação, em par-
ceria com o Departamento de Co-
municação Social, com publica-
ções no site da Câmara, às sex-
tas-feiras, como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Startup Converge lança
o aplicativo ‘AlôBee’

A Converge Consultoria Agro-
nômica, startup piracicabana pio-
neira no mundo em prevenção e
mitigação de mortalidade de abe-
lhas no entorno agrícola, lançará
neste domingo (24) durante o En-
contro de Meliponicultura Urbana
seu mais novo produto: o aplicati-
vo AlôBee. Destinado ao monito-
ramento de abelhas criadas urba-
nas, a tecnologia estabelece um ca-
nal de comunicação entre os meli-
ponicultores e quem aplica o fu-
macê contra o mosquito da den-
gue. O objetivo é prevenir e reduzir
a mortalidade de abelhas urbanas,
além de promover a coexistência
entre as medidas de saúde públi-
ca e a biodiversidade urbana.

O AlôBee segue o mesmo prin-
cípio da GeoApis (tecnologia usada
no agro há cinco anos): através do
app, o meliponicultor cadastra suas
colmeias e recebe um aviso sobre
quando será aplicado o fumacê.
Com essa informação, ele pode pla-
nejar o manejo das abelhas e evitar
que elas morram enquanto o mos-
quito da dengue é combatido.

Segundo a Embrapa Meio
Ambiente, as abelhas urbanas cri-
adas não possuem ferrão e são
mais sensíveis do que a apis melí-
fera. Elas também produzem mel
e sua atividade de polinização aju-
da o meio ambiente. Assim como
ocorre no campo, elas são respon-
sáveis pela polinização de plantas
impactando a flora e fauna urba-
na, além de contribuir na horti-
cultura. Meliponários urbanos
também são usados para a produ-
ção de mel e educação ambiental.

Diante da importância de
sua preservação e da calamidade
causada pela dengue declarada
por alguns municípios, era preci-
so buscar uma solução que con-
ciliasse o combate a um problema
atual sem causar danos futuros.

Hoje a sociedade está numa luta
contra o mosquito da dengue e
as abelhas urbanas sem ferrão
são diretamente afetadas com
uma das estratégias de combate
ao Aedes aegypti – o fumacê. Para
Elaine Basso, CEO da Converge,
“entendemos que é possível pra-
ticar a coexistência: combater o
mosquito, prevenir e reduzir a mor-
talidade dessas abelhas com uma
tecnologia já usada no campo”.

A solução AlôBee já está pron-
ta para ser implementada. Após o
lançamento, a Converge se coloca-
rá à disposição dos municípios e
da iniciativa privada interessados
em aderir e conhecer nossos planos
para impactar positivamente essa si-
tuação. Porém, quem desejar conhe-
cer em primeira mão a tecnologia,
poderá visitar o estande da GeoA-
pis durante o Encontro de Melipo-
nicultura Urbana de Piracicaba.

CONVERGE - A Converge
foi fundada como startup no ecos-
sistema Agtech Valley de Piracica-
ba para atender às demandas de
mercado e às agroindústrias na
construção de relacionamentos de
valor com o entorno e na preserva-
ção da biodiversidade. Sua CEO é
Elaine Basso, engenheira agrôno-
ma formada em 2004 pela Escola
de Agricultura “Luis de Queiroz”–
Esalq/USP. Hoje a Converge dis-
põe de equipe multidisciplinar es-
pecializada e ferramentas inova-
doras para atender as demandas
de cada cliente. Seus serviços pro-
movem a biodiversidade, a pro-
dução sustentável e o entorno
social através da organização de
stakeholders, da construção de
relacionamentos de valor e práti-
cas educativas, além de proporci-
onar à agroindústria e aos cria-
dores de abelhas um ambiente
georreferenciado, colaborativo e
harmonioso com ganha-ganha.

FALECIMENTOS
SRA. RAIMUNDA ROSA MAGA-
LHÃES TEIXEIRA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
75 anos, filha da Sra. Antonia
Romeira da Conceição, já fa-
lecida, era viúva do Sr. Raimun-
do Barros Teixeira; deixa os fi-
lhos: Antonio Francisco Maga-
lhães, casado com a Sra. Ro-
sangela Rodrigues Andrade;
Antonio Roberio Magalhães,
casado com a Sra. Giovandra
Maria Magalhães; Izabel Maga-
lhães, casada com o Sr. Ade-
vair Correa de Campos; Jose
Rogerio Magalhães, casado
com a Sra. Cristina Visentim
Rodrigues; Ana Marcia Maga-
lhães, casada com o Sr. Elton
Jorge dos Santos; Ana Zelia
Magalhães Eleuterico, casada
com o Sr. Emersom Alexandre
Eleuterico e Marcos Aurelio
Magalhães, casado com a Sra.
Natalia Inacio Magalhães. Dei-
xa netos, bisnetos, irmãos, cu-
nhados, sobrinhos, demais fa-
miliares e amigos. O Velório foi
realizado ontem, das 07h30 às
12h00 na sala “Rubi” do Velório
no Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, em se-
guida o corpo foi transladado
para a cidade de Santa Inês/MA,
para o sepultamento dia 24/03/
2024, no Cemitério Barro Verme-
lho da cidade Santa Inês/MA. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

RAFAEL FOGAÇA BICUDO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 27 anos, filho do Sr. Carlos
Alexandre Silveira Bicudo e da
Sra. Ana Paula Fogaça; deixa o
filho: Benjamin Miguel da Silva
Fogaça. Deixa irmãos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 15h00 às
15h45 na sala “Safira” do Veló-
rio do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 16h00
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JEFERSON BRAGA BATISTA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 26 anos, filho do Sr.
Antonio Aparecido Batista e da
Sra. Maria Benedita Braga. Dei-
xa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
13h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-

pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUIZA NOGUEIRA DOS
SANTOS NABAS faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 82
anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Nogueira dos Santos e da
Sra. Amelia Maria Pescinato, era
casada com o Sr. Francisco
Dorgival do Nascimento; deixa
os filhos: Lucineia Terezinha
Nabas; Ludmar Francisco Na-
bas, casado com a Sra. Marcia
Almeida Nabas; Luis Carlos
Nabas; Lucinaldo Alexandre
Nabas, já falecido e Cristiano
Aparecido Nabas, casado com
a Sra. Mariane dos Santos Na-
bas. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE SEVERO LEITE fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 83 anos, filho da Sra.
Maria Teodora da Conceição, já
falecida, era casado com a Sra.
Alaide Francisca Leite; deixa os
filhos: Josinete Leite, já faleci-
da; Josete Leite, já falecida;
Pedro Leite; Valdir Leite; Seve-
rino Leite; Edilson Leite; Joseil-
son Severo Leite; Marinita Leite
Borges e Joseneide Leite. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PAULO SERGIO DE BAR-
ROS faleceu anteontem, na ci-
dade de Botucatu/SP, contava
63 anos, filho dos finados Sr.
Jose de Barros e da Sra. Odila
Diniz de Barros, era casado
com a Sra. Silvia Regina Luiz
de Barros; deixa os filhos: Pau-
lo Sergio de Barros Junior; Lu-
cas Daniel de Barros e Maria
Paula de Barros. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da Sau-
dade, sala “02”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALENTIM PIZZINATTO fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 98 anos, filho dos finados
Sr. Giacomo Pizzinatto e da Sra.
Maria Furlan, era viúvo da Sra.
Giuseppina Cordel Pizzinatto;
deixa os filhos: Valentim Jose
Pizzinatto, casado com a Sra.
Silvia Simoni Pizzinatto; Maria
Lourdes Pizzinatto; Pedro Mar-
cos Pizzinatto, casado com a
Sra. Sandra Mara Foltram Pizzi-
natto e Antonio Francisco Pizzi-
natto, já falecido, deixando vi-
úva a Sra. Vera Lucia Almeida
Pizzinatto. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “05”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. WILSON APARECIDO ORSA-
LINO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 61 anos, filho dos
finados Sr. Nilson José Orsali-
no e da Sra. Ivone de Campos,
era casado com a Sra. Sandra
Maria Aparecida Matias Orsalino;
deixa os filhos: Jeferson Matias
Orsalino; Jacqueline Matias Or-
salino e Wilson Aparecido Orsa-
lino Junior. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 16h00 do Velório
da Saudade, sala “04”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. APPARECIDA DE CARVA-
LHO SCHIEFER faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 89
anos, filha dos finados Sr. Jose
Maria de Carvalho e da Sra. Er-
nestina Maria de Carvalho, era
viúva do Sr. Eurico Schiefer. Dei-
xa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 do Lar dos Velhinhos de
Piracicaba, sito à Av. Torquato
da Silva Leitão, nº 615 - Bairro
São Dimas, para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA NAZARE ZIDORIO
faleceu ontem, na cidade de
São Pedro/SP, contava 51 anos,
filha dos finados Sr. Alcilio Li-
cio Zidorio e da Sra. Leonidia
Galdina Zidorio. Deixa filhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-

tro às 16h00 do Velório Munici-
pal de São Pedro/SP, para o
Cemitério Parque São Pedro
na cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANTONIETTA MARIA FUR-
LAN GADOTTI faleceu ontem,
nesta cidade, contava 83 anos,
filha dos finados Sr. Angelo Fur-
lan e da Sra. Thereza Gallina,
era viúva do Sr. João Gadotti;
deixa os filhos: Reinaldo Anto-
nio Gadotti, casado com a Sra.
Renata Silva Gadotti e Renata
Teresa Gadotti Giacomini, casa-
da com o Sr. Antonio Moises
Giacomini. Deixa irmãs, cunha-
dos, sobrinhos, netos, bisneta,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
14h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RENATO ADELINO FRANCO
DO NASCIMENTO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 85
anos, filho dos finados Sr. Se-
veriano Franco do Nascimento
e da Sra. Lyria Cardoso Fran-
co, era casado com a Sra. Wil-
ma Fasciroli Franco do Nasci-
mento; deixa os filhos: Renata
Franco do Nascimento e Rodri-
go Franco do Nascimento, já
falecido. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADEMIR CARLOS DE SOU-
ZA faleceu ontem, na cidade de
São Pedro/SP, contava 62 anos,
filho dos finados Sr. Benedito
Carlos de Souza e da Sra. Ani-
zia dos Santos, era casado com
a Sra. Cleusa Costa Lage de
Souza; deixa as filhas: Tatiane
Lage de Souza; Viviane Lage de
Souza e Adriana Lage de Sou-
za. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h30
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. JOSE CICERO VITAL fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 85 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Maria
Agostinho Del Pozzo Vital. Era
filho do Sr. Jose Vital da Silva e
da Sra. Maria Vital da Silva, fale-
cidos. Deixa os filhos: Marinalva
Vital da Silva, Marlene Vital ca-
sada com Valdecir Costa, Ana
Maria Del Pozzo Vital e Joarez
Del Pozzo Vital. Deixa netos, bis-
netos, tataraneto, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se- ontem às 16:30
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Vila Rezen-
de Sala-02, seguindo para o
Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JACOB OLIVERIO ZAMBON
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 82 anos de ida-
de e era casado com a Sra. La-
vinia Tereza Geraldini Zambon.
Era filho do Sr. Victório Zambon
e da Sra. Luiza Vitti, falecidos.
Deixa os filhos: Marizete Apare-
cida Zambon Cleto da Silva ca-
sada com Osmir Pedro Cleto da
Silva, Elisabete Irene Zambon,
Arlete Luiza Zambon Bacchin
casada com Tadeu Aguinaldo
Bacchin, Rodinei Oliverio Zam-
bon casado com Debora Rodri-
gues. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
velório ocorreu ontem na Sala
Safira no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba a partir das
07:30hs até as 10:30hs, em
seguida houve a Cerimônia de
homenagens póstumas no Sa-
lão Nobre também no mesmo
local. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARIO DOMINGUES DA
SILVA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 98 anos de
idade e era viúvo da Sra. Olivia
Mendes da Silva. Era filho do Sr.
Vicente Domingues da Silva e
da Sra. Sebastiana Camargo
da Silva, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Celinda Mendes da Silva
e Alcides Domingues da Silva
(já falecido). Deixa netos, bis-
netos, tataraneta,  demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-

tamento deu-se ontem as
16:30 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade Sala
- 03, seguindo para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. HELIR SERRALVO faleceu
anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 82 anos de idade.
Era filho do Sr. Rafael Serralvo
e da Sra. Maria Aparecida Ser-
ralvo, falecidos. Deixa a filha:
Karina Serralvo Zapater, casa-
da com Rafael Ladenthin. Dei-
xa netos, demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de Vali-
nhos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 10:00 hs, no Ce-
mitério Municipal de Valinhos.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVONE DE OLIVEIRA BAP-
TISTA faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 43
anos de idade e era casada
com o Sr. Paulo Pereira Baptis-
ta. Era filha do Sr. Cloves Mar-
tins de Oliveira e da Sra. Maria
Correia de oliveira. Deixa o fi-
lho: Gabriel de Oliveira Baptis-
ta. Deixa demais parentes e
amigos. O Velório ocorreu na
Sala Diamante no Memorial
Metropolitano de Piracicaba a
partir das 12:30hs. O seu se-
pultamento deu-se ontem  as
16:00hs, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA IVETE BRANCA-
LION faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 68 anos
de idade. Era filha do Sr. Oc-
tavio Brancalion e da Sra. Adi-
lia Rodrigues Brancalion, fa-
lecidos. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as
16:00hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório no Parque da Res-
surreição – Sala C, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em São Pedro, 3 km da

cidade, nascente, córrego, luz, vista para a
serra. Registrado R$ 320 mil.

Luiz (11) 9999-88701.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 15/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
15/2024, Processo: 177/2024, que tem por objeto a aquisição de DIETA ENTERAL
As propostas serão acolhidas com início no dia 26/032024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 10/04/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá
às 09:00 horas do dia 10/04/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O
Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por inter-
médio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-
se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Ama-
ral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site:
https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro,
22 de março de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555



A Tribuna Piracicabana
Sábado, 23 de março de 2024A16

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Tribunal de Contas aprova contas de 2021
Prefeito teve todos os exercícios avalizados pelo órgão de fiscalização e controle estadual
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Audiência pública acontece
na próxima terça-feira (26)

O Tribunal de Contas do Es-
tado de São Paulo aprovou as
nossas contas do município de
Laranjal Paulista relativas a 2021,
sob a gestão do prefeito Dr. Alci-
des de Moura Campos Junior.

De acordo com o parecer,
foram cumpridas todas as exi-

gências normativas com rigor
fiscal e absoluta transparên-
cia. “O município honrou o seu
compromisso com a comuni-
dade, sempre obedecendo a
lei”, declarou o prefeito.

Dos setores essenciais, a
Educação e Saúde seguem sendo

destaque. O percentual de inves-
timento em Educação foi de
26,71%, acima do valor preconi-
zado, foram aplicados 100% dos
recursos do Fundeb e, no Magis-
tério, o valor chegou a 80,37%.

Já no setor de Saúde, o in-
vestimento foi de 28,97%, que

representa 13,97% a mais do que
o mínimo legal estabelecido.

Outro ponto de destaque:
o Orçamento fechou o exercí-
cio com superavit de 5,94%.

Segundo Dr. Alcides, o que o
documento mostra é muito mais
do que números e percentuais,

esta avaliação aponta para a
transparência, capacidade de
gestão e governabilidade, com-
promisso com a honestidade e a
boa gestão dos recursos públicos.
“O verdadeiro sentido da admi-
nistração pública são os resulta-
dos destes investimentos perce-

bidos através do dia a dia. É com
muito orgulho do nosso trabalho
que agradeço a todos os funcio-
nários públicos que são parte im-
portante da construção desse novo
modelo de gestão pública que es-
tamos deixando como legado e
exemplo para o futuro”, finalizou.
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Campanha de vacinação
começa na segunda-feira

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista anunciou a data de início da
nova campanha de vacinação an-
tirrábica para cães e gatos.  A ação
acontecerá na Praça do Poço Arte-
siano, em frente ao Centro Admi-
nistrativo Municipal, a partir des-
ta segunda-feira (25), das 8h às 16h.
A campanha está programada para
ocorrer na segunda, terça e quarta-
feira, mas poderá ser encerrada

antes caso as doses disponíveis se
esgotem. Um novo lote de vacinas
antirrábicas está previsto para che-
gar no próximo mês, quando have-
rá a continuidade desta ação. Com
o objetivo de proteger os animais e a
população, a vacinação antirrábica
é uma medida essencial para preve-
nir a transmissão da raiva, uma
doença grave que afeta tanto os
animais quanto os seres humanos.

O Centro Cultural “Dr. Vic-
tor Rodrigues Machado” rece-
berá, no próximo dia 26, a au-
diência pública sobre a revisão
e atualização do Plano Diretor
de Laranjal Paulista. O evento é
aberto ao público e tem início às
19h. Os interessados poderão
acessar a documentação e de-
mais informações no site https:/
/www.laranjalpaulista.sp.gov.

br/audiencias-publicas, bem
como encaminhar dúvidas, co-
mentários e sugestões para o e-
mail gestão_laranjal@vanzolini.
org.br até às 18h do dia 25 - dia
anterior à audiência. Participe
e ajude a decidir o futuro da
cidade. O Centro Cultural “Dr.
Victor Rodrigues Machado”
está localizado rua Nicolau Ja-
cob, 465, Vila Campacci.

CIRCUITO ACAK DE KARATÊ
No ú l t imo domingo (17) ,
aconteceu a 2ª etapa do
Circuito ACAK – Associação
Cooperativa das Academias
de Karatê na cidade de Tie-
tê. Os competidores laran-
jalenses foram destaques
no campeonato. Os atletas
Luís Carlos Camargo Filho,
A l ice  Da lanese Costa  e
Kaylan Filipi Zeferino con-

qu is taram medalhas de
ouro em suas categorias. Já
o Rychard Almeida, o Ed
Marcos Palma Júnior, a Ana
Júlia Borges, o Vagner Fran-
cisco Proença, o Pablo Pa-
dilha e o Vitor Barboza trou-
xeram para casa medalhas
de bronze. Parabéns a to-
dos os atletas e treinadores
pelo ótimo desempenho.

Divulgação
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Prêmio Personalidades do Axé
faz homenagens a 12 lideranças
Iniciativa do Programa Falando de Axé da TV Metropolitana, apresentado por Pai Ronaldo de Xangô,
idealizador do prêmio e Presidente da ARMAPIR - Associação de Religiosos de Matriz Africana de Piracicaba

A noite da quinta-feira
(21), foi marcada pela 2ª edi-
ção do Prêmio Personalidades
do Axé, também o Dia Interna-
cional Contra a Discriminação
Racial e o Dia Nacional do Can-
domblé. Iniciativa do Progra-
ma Falando de Axé da TV Me-
tropolitana, apresentado por
Pai Ronaldo de Xangô, idea-
lizador do prêmio e Presiden-
te da ARMAPIR - Associação
de Religiosos de Matriz Afri-
cana de Piracicaba.

Nesta segunda edição, re-
alizada no Sindicato dos Ban-
cários de Piracicaba e Região,
iniciados com cânticos das Re-
ligiosos  de matriz africana pelo
coletivo de Ogãs destacou-se
uma mesa de debate antirracis-
ta, mediada pela coordenadora
nacional da Rede Nacional de
Mulheres Negras no Combate
à Violência, Silvana Veríssimo,
juntamente com a Comendado-
ra Ekedj Edna Lourenço de
Campinas, Elaine Teotonio do

Instituto Afropira e Iyá Angela
da cidade de Cuiabá, no Mato
Grosso. Foi ainda lançado oli-
vro "ONÃ", Caminhos para a
Libertação", uma coletânea de
textos escritos por pessoas
adeptas de religiões de Matri-
zes Africanas e outras religiões,
enfatizando a importância do
combate ao racismo religioso, o
respeito à diversidade religiosa
e a promoção da cultura de paz
entre as religiões. A organiza-
ção desta obra ficou a cargo da

Rede Nacional de Mulheres Ne-
gras no Combate à Violência e
do Baobá Fortificando Raízes,
com apoio do Instituto Raça e
Igualdade.

P E R S O N A L I D A D E S
AXÉ – Neste ano, 12 homena-
geados e tornaram-se PERSO-
NALIDADES DO AXÉ: Babàlo-
risá Alá t' Osogiyan, Babàlori-
sá Chiquinho t' Sango, Babàlo-
risá André t' Ologunede, Ba-
bàlorisá Eliezer t' Ayra, Comen-
dadora Ekedj Edna Lourenço,

Ekedj Silvana Veríssimo, Mãe
Veridiana de Iansã, Pai Odair,
Babàlorisá Eduardo t' Osuma-
re (in memoriam), Deputada
Estadual Professora Bebel e
Elaine Teotônio. Para Pai Ro-
naldo de Xangô, é extremamen-
te importante que o povo de Axé
se una e receba esse reconheci-
mento e poder de fala, afinal,
são autoridades religiosas em
suas comunidades e devem ser
reconhecidas e respeitadas
como tal. Elaine Teotonio e Pro-

fessora Bebel foram indicadas
pelo relevante trabalho presta-
do na luta contra a intolerância.

Os parceiros do segundo
Prêmio Personalidades do Axé
2024 são: ARMAPIR - Associa-
ção de Religiosos de Matriz
Africana de Piracicaba, TV Me-
tropolitana, Mandato da Depu-
tada Estadual Professora Bebel,
Deputado Federal Jilmar Tat-
to, SinBan, Afropira e Rede
Nacional de Mulheres Negras
no Combate à Violência.

Pai Ronaldo e Thiago Fainer - representando a deputada esta-
dual Professora Bebel

Plenária lotada com o povo do Axé prestigiando a noite de
homenagens.

Todos os homenageados

Pai Ronaldo e Elaine Teotonio Pai Ronaldo e Mãe Veridiana Pai Ronaldo e A Juremeira Alessandra

Ekedj Silvana Veríssimo e Pai Ronaldo Pai Ronaldo e a Comendadora Ekedj Edna Lourenço Pai Ronaldo e o Babàlorisá Eliezer t' Ayrá

Pai Ronaldo e o Babàlorisá André t' Ologunede Pai Ronaldo e o homenageado Babàlorisá Alá t' Osogiyan Pai Ronaldo e o  Babàlorisá Chuiquinho t' Sango
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Começou o ano novo astrológico 2024

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre: "Começo
do novo ano Astrológico 2024". No próximo do-
mingo estarei aqui novamente com muitas no-
vidades para você. Obrigada pela gentil aten-
ção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicaba-
na, aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me
acompanham no rádio, através do site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre
arte das Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo whatsapp +551197822-
3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com e com mui-
tas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. "Se nada mudar, mude você!!!. Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição
vamos destacar as previsões da astrologia para 2024, diz que será um ano para assumir riscos
calculados, buscar crescimento espiritual e emocional, e adaptar-se às mudanças com flexibilidade.

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do univer-
so artístico, artesã, designer e
estilista de modas para bone-
cas de pano, cantora, locuto-
ra, apresentadora e animado-
ra de palco e TV, agora todos os
domingos em nossas edições.
Hoje vamos comentar sobre o
Ano-Novo Astrológico 2024, po-
demos esperar por muitos desa-
fios, mas também conquistas,
que trarão a importância de ter
responsabilidade com a vida e
com os compromissos

O Ano Novo Astrológico
2024 começou no dia 20/03, à
0h06 (horário de Brasília). É o
ponto de início da Astrologia por-
que o Sol entra no grau 0 do pri-
meiro signo do zodíaco, que é
Áries. É como se tivéssemos a
chance de um novo começo, de
recomeço! Afinal, o Sol inicia sua
jornada pelos 12 signos, come-
çando um novo caminho. Se você
chegou na casa dos 28 ou 29
anos, provavelmente já ouviu fa-
lar que está no seu Retorno de
Saturno. Uns amigos podem ter
dito que sua vida vai virar de
cabeça para baixo, outros que
tudo vai entrar no eixo, mas a
maioria alerta: prepare-se para
mudanças. Caso você não faça
ideia de onde Saturno está vol-
tando ou para onde ele tinha ido,
esse assunto resolverá seus pro-
blemas com certeza.

O que exatamente é o Retor-
no de Saturno? No exato momen-
to em que você nasce, todos os
astros estão em uma posição no
céu, e isso influencia sua vida.
Essa posição é seu mapa natal.
"Quando falam em retorno, na
astrologia, quer dizer que o pla-
neta volta para a posição em que
estava no momento em que você
nasceu. Todos os planetas têm
retornos, mas quando é mais rá-
pido, o impacto é menor. Já Sa-
turno é um dos mais significati-
vos". Esse ciclo completo do pla-
neta ao redor do Sol leva cerca
de 29 anos e meio. Por isso, é por
volta dessa idade que acontece o

Ano-Novo Astrológico 2024. A astrologia sugere que será um período de grandes aprendizados e crescimento, onde o equilíbrio e a sabedoria serão chaves para o sucesso

Retorno de Saturno. Mas os as-
trólogos todos dizem que a influ-
ência do planeta pode começar um
pouco antes ou um pouco depois
disso. E depois de mais 29 anos,
de novo, o retorno acontece outra
vez, entre os 56 e 58 anos.

Ele revoluciona sua vida? Não
é bem isso. "Esse é um momento
de auditoria na vida. O Retorno
de Saturno faz você parar para
pensar: Quem é você? Onde quer
chegar? O que já conseguiu?  Dá
para melhorar? "Isso quer dizer
que se você está sendo você ou se-
guindo o caminho em direção ao
que deseja, consolidar esse cami-
nho. Se não estiver, pode ser que
aconteça mesmo uma revolução.
"Se é uma pessoa que até hoje não
se responsabilizou por si mesmo,
não segue seu propósito, então ela
pode levar uns belos puxões de
orelha. Às vezes, ela é demitida de
um emprego, outras se separa... É
um sacode para cair na real.

 Isso acontece com todo mun-
do? Sim, mas de formas diferen-
tes para cada pessoa. "Depende da
posição de Saturno no mapa natal
de cada um, depende de como ela
está familiarizada com os prin-
cípios do planeta e também de
como vem conduzindo sua
vida. A astrologia também,
exemplifica isso com o caso de
pessoas de signos que têm Satur-
no como regente, como aquário e
capricórnio: "Essa pessoa viveu a
vida toda sob influência de Sa-
turno, está acostumada com essa
energia, então o retorno tende a
ser mais confortável"....

Quais áreas da vida afetam?
Depende do setor em que Saturno
está no seu mapa. Não entendeu?
"Cada setor do mapa é um assun-
to da sua vida, relações, trabalho,
finanças, comunicação etc. Depen-
dendo de onde o planeta está no
seu mapa, ele vai afetar aquele as-
sunto durante o retorno. Dá para
se preparar para o retorno? Dá,
sim! A primeira coisa é fazer de
imediato esse trabalho de se ques-
tionar sobre quem você é e o que
busca para sua vida. Assim, quan-
do os 29 chegarem, são menores
as chances de tudo estar fora do

lugar e a revolução acontecer. Os
astrólogos também orientam a fa-
zer seu mapa astral antes, assim
você pode saber onde Saturno in-
fluencia sua vida e onde é mais
provável que seu retorno aja com
força. Eu vou ficar mais parecido
com meu ascendente depois do
retorno? Essa é uma lenda bem
famosa, mas não é real.

Para entender, você precisa
saber que seu ascendente deter-
mina características de como
você se mostra para o mundo.
"Um personagem que você criou
para se defender no mundo,
entendeu? Então, se com o Re-
torno de Saturno você fica mais
alinhada (o) com seus reais ob-
jetivos e seu real eu, na verda-
de, você se torna cada vez mais
alinhado com seu signo solar (o
que a gente chama de signo).
"Mas quanto mais você fica
consciente do seu sistema, me-
lhor ele funciona, inclusive a
parte que as pessoas veem, que
é o ascendente". Por isso pode
passar essa impressão, para
quem não conhece você muito
bem, de que você está "se tor-
nando mais seu ascendente". No
âmbito pessoal, 2024 será um
ano para assumir riscos calcu-
lados, buscar crescimento espi-
ritual e emocional, e adaptar-se
às mudanças com flexibilidade.
A astrologia sugere que será um
período de grandes aprendiza-
dos e crescimento, onde o equi-
líbrio e a sabedoria serão cha-
ves para o sucesso. Daí você se

pergunta? O que esperar do
Ano-Novo Astrológico 2024?
Durante o Ano-Novo Astro-
lógico 2024, podemos esperar
por muitos desafios, mas tam-
bém conquistas, que trarão a
importância de ter responsa-
bilidade com a vida e com os
compromissos. Tudo isso fa-
vorece o crescimento pessoal e o
sentimento de gratidão. "Ter pa-
ciência ajudará a construir coi-
sas mais sólidas; esse ano não é
propício para pessoas que que-
rem tudo de imediato. Capricór-
nio, que, como falei, é ascen-
dente do ano, é o signo do
compromisso, da responsabi-
lidade, e ele traz a paciência
para conquistar o que deseja,
fazendo com que tudo que seja
conquistado seja duradouro".

Conselhos é bom e a gente
gosta, então como fazer? Estar
sempre em sintonia com Sa-
turno e Capricórnio trará a
energia da estabilidade e bene-
ficiará o amor, as finanças e o
trabalho. Por isso, o período fa-
vorece quem deseja colocar a
vida em ordem e assumir com-
promissos. "Este ano é mara-
vilhoso para quem deseja con-
seguir traçar objetivos reais e se-
gui-los; trabalhando para con-
quistá-los, a chance de sucesso
é real". Tô Aqui deseja boa sorte
a todos os signos do zodíaco.
E lembre-se, a felicidade nun-
ca sai de moda, então seja
feliz sempre e deixe a felici-
dade irradiar outras vidas.
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DÚVIDAS

Luiz Tarantini é cronista
esportivo, apresentador,

repórter de campo, comenta-
rista, colunista, gestor comer-
cial e apaixonado eternamente

pelo Nhô Quim.

Luiz Tarantini.

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos bem vin-
dos ao nosso espaço semanal
livre de amarras, de padrinhos
de qualquer segmento e muito
menos de votos secretos. Aqui
as opiniões são claras e demo-
cráticas e não temos receio em
coloca-las em discussão temen-
do magoar o amiguinho.

O XVZÃO chega mais uma
vez as quartas de final sonhan-
do com o acesso, sonho esse que
seu torcedor já está literalmen-

O QUE É PROFISSIONAL NO FUTEBOL?

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba.

Renato Bonfiglio

Olá amigos leitores e torcedo-
res do meu querido XV de Piraci-
caba, um ótimo dia e o final de
semana repleto de alegrias e paz a
todos. Obrigado Evaldo Vicente
pelo espaço, é neste momento que
posso dividir minhas opiniões so-
bre o que acontece no meu amado
Nhô-Quim com a experiência de
quem esteve lá dentro. Errei e acer-
tei, mas sempre visando o bem do
clube e não o meu próprio, jamais

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro &

Cia, Cantina Escolar e
gerente de marketing do

Passe de Letra.

RECEITINHAS
DA CARLINHA

Carla Inforçato

Olá eu sou a Carlinha e
toda semana trago uma recei-
tinha fácil e rápida para todos
vocês. Hoje nossa receitinha é
o peixinho para a semana san-
ta que se aproxima.

Que nosso bom Deus aben-
çoe a todos nós e que seu nome
seja sempre louvado! Vamos
então a nossa receita.

PEIXE ASSADO
Ingredientes (5 porções)

A DOIS PASSOS DO PARAÍSO

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em Tribu-

nais Desportivos e ocupou os
cargos de: diretor jurídico,

secretário, vice-presidente,
presidente do Conselho

Deliberativo por dez anos e
presidente da diretoria executiva

do E.C.XV de Novembro de
Piracicaba, onde é conselheiro

vitalício e presidiu a Comissão de
Direito Desportivo da OAB de

Piracicaba nas gestões de 2007/
2009 e 2019/2021.

Jonas Parisotto

"Estou a dois passos (do paraíso)
não sei se vou voltar/Estou a dois
passos (do paraíso) talvez eu fique,
eu fique por lá/Estou a dois pas-
sos (do paraíso)/Não sei porque
que eu fui dizer/Bye, bye (bye bye,
baby bye bye)..." Quem não se lem-
bra dessa canção da Banda Blitz
que foi um enorme sucesso na épo-
ca e é até hoje? Pois bem, o ainda
nosso Glorioso Nhô Quim está,
novamente, a dois passos do pa-
raíso que é a tão almejada Série A1
do Paulistão, a elite do futebol pau-
lista. Após a primeira fase da "A2"

•01 peixe médio e inteiro
• 04 batatas grandes
• Sal
• Azeite
• Alho

Modo de preparo: 1h
Em um tabuleiro que seja

maior que o peixe, cubra o fundo
com papel-alumínio e deixe mais
um pedaço que seja suficiente para
cobrir o peixe depois.

Descasque as batatas e corte
em rodelas, forre o fundo do ta-
buleiro com elas, salpique um pou-
co de sal e azeite. Tempere o peixe
com alho, sal e azeite e coloque por
cima das batatas, cubra com pa-
pel-alumínio.

Deixe assar por 40 minutos
em 200° C, descubra o peixe e asse
por mais 10 minutos ou até a água
do peixe secar.

Dica: Utilize peixe fresco, con-
gelado libera muita água ao assar.

Camisa 21 dobra a
performance das trasnmissões

do Paulistão A2 Sicredi
Junto com os canais afiliados da TEIA NWB, os 15
jogos da primeira rodada transmitidos totaliza-
ram 980 mil views. A expectativa é de mais 500

mil views para a fase final do campeonato

A NWB, em parceria com a
Centauro - ambas empresas do
Grupo SBF - estão fazendo his-
tória na transmissão do Pau-
listão A2 Sicredi. Na primeira
fase do campeonato,  as  15
transmissões pelo Camisa 21, da
NWB, com replique nos canais
afiliados da TEIA NWB, alcan-
çaram 980 mil visualizações no
YouTube. Comparada à perfor-
mance das demais transmis-
sões do torneio, esse resultado
é o dobro da alcançado nessa e
em outras edições. Para a fase
de quartas de final, a expecta-
tiva é de alcançar mais 500 mil
views. "A parceria com a Cen-
tauro nos trouxe a possibilida-
de de levar investimento ao fu-
tebol do interior e atrair mais
olhares do fã de futebol para
esse entretenimento de qualida-
de. Conquistamos uma média
de 65 mil views por jogo, con-
tra a média de 31 mil de outras
transmissões do campeonato.
Esse é o poder da marca de con-
teúdo do Camisa 21 em conjun-
to com os canais afiliados a
TEIA NWB", conta Sergio Gan-
dolphi, gerente de novos negó-
cios da NWB.

Para a fase de quartas de
final, os jogos a serem trans-
mitidos pelo Camisa 21, com
abertura de sinal para os ins-
critos do Desimpedidos, André
Hernán, canal da Centauro,
Última Divisão, Rádio Craque
Neto, Escanteio SP, Central Es-
portiva, Brazil Kickers e Sou
São José, já estão definidos.
Quem comanda as transmis-
sões é Chico Pedrotti, a voz do
hexa. Os comentários e repor-
tagens são comandados pelo elen-
co NWB com André Hernan, Bira,
Marília Galvão, Danilo Soto e Bru-
no Grossi. Serão transmitidos os
jogos de ida e volta entre Noroeste
e São Bento. A primeira partida
será no próximo sábado (23),
às 15h, no Estádio Doutor Al-
fredo de Castilho, em Bauru. E
o segundo confronto fica para
a próxima quarta-feira (27), às
19h30, no Estádio Walter Ribei-
ro, em Sorocaba. O São Bento,
atual líder do campeonato, vem
de uma sequência boa e está
seis pontos à frente do segun-
do colocado. Enquanto o Noro-
este passou de raspão para as
quartas de final, por conta de

apenas um gol a mais no saldo
de gols. Também será transmiti-
do o jogo da Portuguesa Santista
e XV de Piracicaba no próximo do-
mingo (24), às 11h10, no Estádio Ulri-
co Mursa, em Santos. As equipes, que
têm pontos empatados, disputam pelo
quarto lugar da competição para
garantir uma vaga nas semifinais
do Paulistão A2 Sicredi e batalhar
por uma vaga na primeira divisão
do campeonato.

Todos os jogos transmitidos
pelo Camisa 21 têm como propósi-
to incentivar o futebol do interior
paulista e segue valendo a parce-
ria entre NWB e a Centauro até o
final do campeonato. Os cupons
de cada time - por exemplo, o atu-
al líder São Bento, o cupom "SBE"
- garantem 20% de desconto em
produtos selecionados no site da
Centauro e apoiam o time do cora-
ção durante os dias das transmis-
sões no canal. Nos dias sem jogos
da A2 no Camisa 21, todos os cu-
pons dão 5% em produtos selecio-
nados no site. Serão repassados 5%
do valor arrecadado com as ven-
das aos clubes. O cupom referente
a cada time está sempre disponí-
vel na legenda das transmissões
pelo YouTube.

Sobre a NWB
A NWB é uma content tech

que forma a maior rede digital do
Brasil totalmente focada em espor-
tes com canais proprietários - De-
simpedidos, Acelerados, Camisa 21
e André Hernan - e mais de 850
criadores afiliados, totalizando
mais de 415 milhões de seguido-
res. Atua também como agência
de talentos para influenciadores
esportivos e produtora de conteú-
dos multiplataforma e multifor-
matos customizados para fãs de
esportes.

Mais informações sobre a NWB
Debora Fôlègo
debora.folego@nwb.com.br
(11) 99436-5458

Mais informações à imprensa
Centauro:
Giusti Comunicação
centauro@giusticom.com.br

te cansado de ver escorrer en-
tre os dedos. Os fiascos de 2019
contra a Inter de Limeira, 2020
contra o São Caetano, 2021
contra o Oeste, 2022 contra o
São Bento e 2023 contra a Pon-
te Preta tiram o sono do torce-
dor para estas duas partidas
contra a Portuguesa Santista
agora em 2024. Deixando de
lado 2023 aonde Ponte e Novo-
rizontino montaram equipes
com folhas salarias sem ter
como competir, os outros anos
foram de pura vergonha.

Em 2019 tínhamos u m trei-
nador "pop star", que perdeu
todo o equilíbrio emocional na
partida mais decisiva do ano
sendo expulso e tirando toda a
estabilidade do time, prevale-
cendo jogadores "mais próxi-
mos" e deixando gente boa e ex-
periente no banco, com o deta-
lhe da folha salarial do Nhô-
Quim, ser quase o triplo da In-
ter naquele ano. Em 2020 mes-
mo cenários, São Caetano com
salários atrasados jogou como
nunca e deixou o alvinegro pelo

caminho, já em 2021 o Oeste
com mais futebol suplantou o
XV sem dificuldades e em 2022
a maior vergonha já presencia-
da no Barão, uma derrota ve-
xatória para o São Bento de
goleada, eliminando da compe-
tição e qualquer vestígio de
"amor próprio" do torcedor.

Agora para 2024 temos o
treinador vencedor, rei dos
acessos, conhecedor do futebol
do interior com influencias fora
das quatro linhas e respeitado
por onde passa o elenco total-
mente escolhido por ele, utili-
zando de todos os recursos para
montar um time competitivo e
brigador, e já mostrou que é. A
diretoria fazendo das "tripas
coração" para que os salários e
direitos de imagem estejam em
dia, proporcionando tranquili-
dade aos jogadores e comissão
técnica, concentrações em ho-
téis de ótima qualidade mesmo
quando os jogos são em Piraci-
caba e total suporte psicológico
e físico para todos. Do outro
lado temos a Portuguesa San-

tista que recentemente elimi-
nou o XV da Copa Paulista,
mas que apesenta um cenário
totalmente contrário ao vivido
pelos lados da Silva Jardim. Sa-
lários atrasados, rachas no elen-
co, dinheiro conquistado na
disputa da Copa do Brasil reti-
do pela justiça e a desconfiança
de seu torcedor com a queda de
rendimento dentro de campo.

Dois times em disputa pelo
sonho do acesso, situações dis-
tintas e momentos muito dife-
rentes fora de campo, mas a
hora que o arbitro apitar e o
jogo iniciar será que tanto o po-
sitivo do lado do XV quando o
negativo da "Briosa" vão entrar
em campo? As duvidas são
muitas para os dois lados, mas
com uma esperança e confian-
ça que não se acaba nunca, acre-
dito que chegou a hora do Nhô-
Quim, nunca esteve tão perto o
acesso desde a queda em 2016,
essa é sem dúvida a melhor
oportunidade e o melhor cená-
rio para o XV. "Quem sobrevi-
ver a emoção verá".

que se constituiu em quinze roda-
das, o torcedor alvinegro segue
esperançoso, mas muito desconfi-
ado em razão dos altos e baixos da
equipe, sobretudo nas duas últi-
mas rodadas onde sofreu sete gols
e marcou 3 gols. Na primeira fase,
ante a instabilidade da equipe em
campo, vieram as contratações
pontuais e o Nhô Quim, aos pou-
cos foi se tornando mais experien-
te - ou mais cascudo, como se diz
na gíria -, fato é que as contrata-
ções deram qualidade a todos os
setores e conduziram o XV às
quartas de final , mesmo com os
dois fiascos vergonhosos diante do
rebaixado Monte Azul, onde foi
goleado por 4x2 e contra a equipe
do Rio Claro, onde foi goleado por
1x3 em pleno Barão diante da sua
torcida, que esperava uma grande
vitória para fechar a primeira fase.
Desde 2018, o Glorioso Nhô Quim
vem "batendo" na trave, naquele
ano chegou às semifinais e foi des-
classificado pelo Guarani; em
2019, foi desclassificado nas semi-
finais pela Inter de Limeira; em
2020, mais uma semifinal, agora
desclassificado pelo São Caetano;
em 2021 e 2022, o XV chegou às
quartas de final, sendo desclassi-
ficado, respectivamente por Oeste
e São Bento, este último comanda-
do pelo técnico Paulo Roberto, hoje
no XV. Águas passadas não mo-

vem moinhos, agora, dizem al-
guns, realmente começa o campe-
onato, já que os jogos são de "180
minutos", no sistema de ida e vol-
ta ou turno e returno, classifican-
do-se para a fase semifinal as equi-
pes que somarem o maior número
de pontos ganhos nestes dois jo-
gos. O Nhô Quim terminou a pri-
meira fase na quarta posição e seu
adversário é a Portuguesa Santis-
ta que ficou com a quinta posição,
assim, por ter a melhor campanha
na primeira fase, o XV faz a pri-
meira partida em Santos e a se-
gunda partida como mandante no
Barão. Caso as duas equipes ter-
minem os dois jogos em igualdade
de pontos os critérios estabeleci-
dos pelo regulamento da Federa-
ção Paulista de Futebol são o mai-
or número de vitórias e maior sal-
do de gols, persistindo a igualda-
de, a partida em Piracicaba será
decidida por disputa de penalida-
des desde a marca do ponto penal,
ou seja, pênaltis. Na primeira fase,
na nona rodada, vencemos a Por-
tuguesa Santista no Barão pelo pla-
car de 2x0, 11 dias depois a Lusi-
nha foi derrotada por 0x1, em seu
estádio, pelo Caxias do Sul em par-
tida válida pela primeira fase da
Copa do Brasil, foi eliminada e ago-
ra, seus esforços serão concentra-
dos para a Série A2. É um adver-
sário difícil de suplantar, com um

técnico, Sérgio Guedes, que conhe-
cemos bem e conta com um elenco
que ele dirige e joga junto há um
bom tempo, cujos destaques são,
para mim, o meia Franco que foi o
artilheiro da Copa Paulista de 2023
com 8 gols, o volante Ítalo, os ata-
cantes Léo Santos e Maranhã, o
zagueiro Vavá, Diogo Carlos e Di-
ogo Gomes, enfim um adversário
de qualidade, numa fase decisiva
e que vai dar trabalho. Em 2023,
as duas equipes se encontraram
nas semifinais da Copa Paulista,
fizemos o primeiro jogo no Está-
dio Ulrico Mursa em Santos, com
o XV abrindo o placar no segundo
tempo com Gilberto Alemão e aos
45' Glauco Nabor, hoje nosso za-
gueiro, empatou a partida. No Ba-
rão, O XV perdeu por 0x1 com gol
do Anderson Magrão, hoje nosso
centroavante e fomos desclassifi-
cados, daí a importância desse jogo
onde podemos dar o troco e cami-
nhar rumo à Série principal do Pau-
lista. É como diz a canção, estamos a
dois passos do paraíso e podemos dar
"bye, bye, baby, bye, bye" à Série A2 e
voltar à serie principal do Paulis-
tão de "para-choque duro" como
diz a Blitz. E nossa  equipe "Passe
de Letra/Rádio Difusora AM
650", estaremos, ao vivo, no Está-
dio Ulrico Mursa, com a narração
sensacional de Tony Costa. Sau-
dações XVzistas e até a próxima!

utilizei as listras da camisa tão
pesada para serem degraus de pre-
tensões políticas ou pessoais.

O que seria o "profissionalis-
mo" no futebol? Uma gestão com-
posta por pessoas formadas em
administração, marketing, econo-
mia, logística e gestão de pessoas,
com um presidente e diretoria que
são detentoras do dinheiro neces-
sário para bancar tais profissio-
nais, com um conselho que parti-
cipa inteiramente das decisões em
votos ABERTOS para não ter ne-
nhuma possibilidade de "estraté-
gias" acobertadas pelo "anonima-
to" do voto, que neste caso sinteti-
zando chamamos de SAF.

Existe quem ache que o clube
deve estar nas mãos de quem so-
mente "ama" o clube, estando em
todos os jogos, festas e eventos.
Isso acontece em vários clubes do
Brasil, e já foi e está mais que pro-
vado que não funciona. Muitos

torcedores se infiltram na política
interna do clube, conselho, mas
que não conseguem agregar mais
do que o "amor", pois normalmen-
te os conhecimentos não passam
do que tem de experiência dentro
das arquibancadas, é como aquele
candidato a vereador que conhece
muita gente, se elege pelas amiza-
des, mas a partir daí vira um zero
a esquerda, pois não consegue pla-
nejar nem projetar nada que me-
lhore a vida dos munícipes, se bas-
ta em monções de aplauso e dis-
cursos ideológicos sem realmente
realizar o que seria sua função.

O que realmente funciona é a
mescla dos dois exemplos acima,
um presidente conhecedor do fu-
tebol, com inteligência, influência
e credibilidade suficiente para pla-
nejar, projetar, buscar parceiros
no empresariado local e regional, co-
locando sua equipe de diretores a exer-
cerem suas orientações, ouvindo e dis-

cutindo sempre a melhor opção para
o crescimento financeiro do clube, com
as categorias de formação forte, even-
tos para os torcedores, futebol pro-
fissional competitivo e o marke-
ting aguçado para as oportunida-
des, sem ficar refém de patrocina-
dores e conselho.

Então vejam meus queridos
amigos, somente a "SAF" fria e
calculista não funciona no Brasil,
se fosse assim vários clubes com
esta gestão estariam subindo como
foguetes, mas na realidade caem
como pedra, e se só o "amor" de
torcedor sem credibilidade no
mercado e habilidade de gestão
também funcionasse as escolas de
samba das organizadas seriam
campeãs do carnaval todos os
anos dividindo o primeiro lu-
gar. A mistura de "empresa" com
"amor pelo clube" é a melhor solu-
ção, mas sem ninguém com pre-
tensões políticas ou pessoais.
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RIBEIRÃO PRETO ACOLHEDORARIBEIRÃO PRETO ACOLHEDORARIBEIRÃO PRETO ACOLHEDORARIBEIRÃO PRETO ACOLHEDORARIBEIRÃO PRETO ACOLHEDORA
A cidade de Ribeirão Preto, fundada em 1856, dista exata-

mente 315 km da capital por estradas excelentes.
Cidade sede da região com mais de 700 mil habitantes.
A comando da prefeitura está no chamado Palácio Rio Bran-

co, de 1917, hoje convenientemente reformado.
A cidade se destaca em pesquisas, educação, saúde, cultura

e turismo de negócios.
Até há pouco tempo, não conseguiam aprovação no Grupo

Técnico de Análise das cidades Estâncias ou de Interesse Turísti-
cos, mas graças à administração atual tudo se regularizou e a
sua aprovação técnica já foi para a Assembleia Legislativa.

AAAAATRATRATRATRATRATIVTIVTIVTIVTIVOS RIBEIRÃO-PRETOS RIBEIRÃO-PRETOS RIBEIRÃO-PRETOS RIBEIRÃO-PRETOS RIBEIRÃO-PRETANOSANOSANOSANOSANOS
Sempre se ouve falar do famoso chopp da cidade, mas Ribeirão

Preto tem muito mais a mostrar. O seu Parque Municipal e o Bosque,
onde sempre tivemos dias agradáveis em nossa juventude (até restau-
rante dançante nós tínhamos), são atrativos agradando turistas. O im-
ponente Teatro Pedro II, nem precisamos entrar para sentirmos a sua
grandiosidade. As excursões rodoviárias de nossa Agência de Turismo
sempre tinha como ponto de parada as "Sete Capelas", ou "Santuário
NS da Medalha Milagrosa", também sempre elogiada por seus visitan-
tes. Não esquecer que em Ribeirão Preto temos o famoso "Agrishow"
movimentando vários biliões de reais com seus milhares de visitantes.

Visite Ribeirão Preto e prove o seu famoso chopp.

Bosque de Ribeirão Preto (SP). Foto Guilherme Sircili. Sete Capelas, em Ribeirão Preto (SP).

ooOoo ooOoo

ESTESTESTESTESTAÇÃO ECOLÓGICAÇÃO ECOLÓGICAÇÃO ECOLÓGICAÇÃO ECOLÓGICAÇÃO ECOLÓGICA DOS CA DOS CA DOS CA DOS CA DOS CAETETUSAETETUSAETETUSAETETUSAETETUS
Trata-se de uma unidade de conservação de proteção inte-

gral, criada com a finalidade de preservar e tornar possíveis estu-
dos e pesquisas básicas em remanescentes da vegetação natu-
ral.

Tem flora e fauna características, servindo para trabalhos
ambientais e conservadores, pois algumas espécies estão em
processo de extinção.

Em Caetetus está um dos últimos remanescentes de mata
atlântica do interior e é uma das maiores áreas contínuas desse
tipo de floresta.

Conheça essa e demais arações da cidade de Gália.

Estação Ecológica Caetetus. Foto Ro Arantes. CONHEÇA GÁLIACONHEÇA GÁLIACONHEÇA GÁLIACONHEÇA GÁLIACONHEÇA GÁLIA
A cidade de Gália está situada na Região Turística

Alto Cafezal,  próxima da cidade de Maríl ia, a 405 km
da capital.  Na década de 1950, com a diminuição da
produção cafeeira, Gália passou a produzir seda, che-
gando a ter 150 produtores sendo, com isso, homena-
geada com o título "A Princesinha da Seda". Recente-
mente, informam o seu novo Anfiteatro. A cidade pos-
sui nascentes de três rios importantes naquela região:
Rio Peixe, Rio Aguapeí e rio Feio. O lendário Ribeirão
das Antas também corta o município e banha a cidade
e a "Estação Ecológica Coetetus", importante espaço
paulista de conservação de flora e fauna.

ooOoo

Beraldini Sedas, em Gália (SP). Foto Wagner Galli.

Roberto de Lucena, nosso ótimo Secretário de Turismo do Estado.

RODINHA NOS PESRODINHA NOS PESRODINHA NOS PESRODINHA NOS PESRODINHA NOS PES
Temos observado que o Secretário de Turismo do

Estado, Roberto de Lucena, tem estado em duas ou mais
cidades por dia em visitas de vários objetivos, mas, nesta
época, temos visto inúmeras inaugurações de obras para
o turismo das nossas cidades.

Testemunhamos os esforços de Lucena em atender e
todos os convites, independente dos motivos das chama-
das, já tendo quem diga ter ele "rodinha nos pés".

Parabéns Roberto de Lucena, é assim que queremos
um Secretário.
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Cristianismo oculto

A partir do momento em que
as redes sociais se tornaram mais
populares e de fácil acesso, pra-
ticamente não há mais aconteci-
mentos que fiquem ocultos. A
privacidade é um conceito im-
portante, mas é cada vez mais
difícil encontrar ocasiões que
possam ser vividas na privacida-
de. De outro lado, a facilidade
da divulgação e exposição de idei-
as cria novas oportunidades de
discussão e relacionamento,
abrindo caminho para o cresci-
mento pessoal e social. Na anti-
guidade, o areópago era um lu-
gar de reunião e de tomada de
decisões, foi num lugar assim
que o apóstolo Paulo fez um dis-
curso que foi rejeitado por uns e
aceito por outros.

Atualmente, as redes sociais,
além de outros tantos ambientes
e situações da vida contemporâ-
nea, podem ser equiparados a
"areópagos", isto é, lugares onde
é necessário apresentar as con-
vicções e a força da fé cristã.
Como no tempo do apostolo Pau-
lo, haverá quem aceite e quem
rejeite ou simplesmente ignore a
posição cristã. Independente-
mente de qualquer reação, posi-
tiva ou negativa, é necessário
considerar o compromisso dos
batizados. Esse compromisso
nada tem a ver com proselitis-
mo, mas com a dimensão viven-
cial e pública da fé que é profes-
sada e celebrada.

No Evangelho, encontramos
a figura de Nicodemos, um fari-
seu que era um homem piedoso
e que reconheceu em Jesus algo
diferente. Nicodemos admirava
Jesus, mas procurou por ele à
noite, escondido dos olhos dos
outros fariseus. Embora Nicode-
mos quisesse ouvir os ensina-
mentos de Jesus, não tinha co-
ragem para desafiar os outros
fariseus e mestres da lei. É exa-
tamente a mesma coisa que acon-
tece com muitos cristãos nos dias

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

(Texto de Jarbas Favoretto, MTb 32.511 -   março/2024)

de hoje, quando deixam de de-
monstra a fé que professam. Pes-
soas que admiram o ensinamen-
to de Jesus, mas que querem
manter um suposto direito de
escolha. Cristãos seletivos, que
querem escolher só o que con-
vém ou o que agrada no Evange-
lho. Não querem fazer sacrifíci-
os, nem renúncias e muito me-
nos mudar as atitudes.

Desde o princípio, a Igreja
se espalhou e cresceu sustenta-
da pela força do Espírito e pelo
testemunho dos mártires, dos
confessores da fé, dos doutores
e de tantos santos e santas que
mostraram a força da fé. Foram
homens e mulheres que viveram
de forma explícita, não oculta,
aquilo que acreditavam. De fato,
um cristianismo oculto, vivido de
forma privada, não serve, não
faz a diferença, não entra em
contradição e nem se arrisca nas
questões contemporâneas, na-
quelas realidades onde é preciso
fazer brilhar a luz da Verdade,
pelo testemunho dos discípulos.

É preciso retomar o vigor
do testemunho da fé, mos-
trando a alegria do Evange-
lho e a beleza da Verdade que
liberta o homem do pecado.  Os
novos areópagos estão nas redes
sociais, mas não só; também es-
tão no mundo do trabalho, na
política, nas questões que envol-
vem a defesa da vida e a digni-
dade da pessoa humana, entre
outras. Não adianta ser um
admirador de Jesus, como Ni-
codemos. É preciso ser discí-
pulo mais ao estilo de Paulo,
que reconheceu o seu erro e
mudou os rumos de sua vida,
passando de perseguidor dos
cristãos a evangelizador dos
pagãos. Um discípulo convic-
to, escândalo para os judeus
e loucura para os gentios. Que
tipo de discípulo queremos
ser? Cristãos ocultos ou tes-
temunhas convictas?
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Prazer sexual e
moralidade cristã

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS
FORNECEDORES DE CANA DE

PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Ca-
dastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da
Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81,
registrada nos termos da Lei nº 6839/80, no Conselho
Regional de Medicina do Estado de São Paulo sob n.º
954033, com registro na Agência Nacional de Saúde
Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada
nesta como Medicina de Grupo, com sede a Rua Rafael
Aloisi, n.º 51 – Jardim Monumento, na cidade de Piraci-
caba, no Estado de São Paulo, vem NOTIFICAR, devido
a impossibilidade de comprovar o recebimento da notifi-
cação postal via AR dos Correios, seus consumidores
abaixo mencionados sobre o cancelamento do contrato
do plano de saúde devido inadimplemento superior ao
prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano con-
tratual, de acordo com o artigo 13, parágrafo único, inci-
so II da Lei 9656/98.

446.030.788-** - N° 1.02937.00001.00.7 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61778
110.274.948-** - N° 1.02777.00001.00.5 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61877
491.815.388-** - N°1.03162.00001.00.0 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61892
466.024.338-** - N°1.03084.00001.00.3 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61911
284.031.098-** - N°1.03243.00001.00.3 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61925
286.362.128-** - N°1.03197.00001.00.4 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61936
385.996.418-** - N°1.03351.00001.00.5 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61953

Osiel Gomes

A criação de tabus sexuais
entre cristãos resulta em uma éti-
ca denominada "tradicional", que
enxerga o ato apenas para procri-
ação, não dá espaço à criatividade
e se reveste de um falso moralis-
mo. Por isso, muitos cristãos la-
mentavelmente usam a esposa
apenas como um objeto de prazer,
sem pensar na satisfação da par-
ceira. Essa é uma realidade triste,
para a qual não podemos fechar
os olhos, principalmente se dese-
jamos levar as pessoas a viverem a
liberdade sexual que Deus ideali-
zou para o matrimônio.

Por causa desse tipo de pen-
samento, muitas mulheres se
transformaram em "estátuas",
sem imaginação e sem expressão
corporal, pois, para elas, tudo
é pecado - até mesmo explorar
os próprios desejos. Dessa for-
ma, muitos casais vão para
a cama com medo de pecar e
com limitações exageradas: "Não
toque aí"; "Não beije aqui"; "Será
que é pecado fazer isso?". No en-
tanto, não são poucos os cônjuges
que passam o dia discutindo, não
têm respeito um pelo outro e até
dormem separados.

O prazer no casamento foi
concedido por Deus ao ser hu-
mano e o pecado está no cora-
ção de quem não quer fazer a
vontade do Senhor. Paulo diz:
"Para os puros, todas as coisas
são puras [...]" (Tito 1.15).

Devemos fazer sexo com pra-
zer (cf. Eclesiastes 9.9). Esposos
que tem o amor de Deus no cora-

O fato de homemO fato de homemO fato de homemO fato de homemO fato de homem
e mulher sereme mulher sereme mulher sereme mulher sereme mulher serem
"uma só carne""uma só carne""uma só carne""uma só carne""uma só carne"
implica ideais eimplica ideais eimplica ideais eimplica ideais eimplica ideais e
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ção não enxergam o ato sexual
como um fim em si mesmo, nem
se aproveita do outro como objeto,
pois sabe que o cônjuge carrega a
digníssima imagem e semelhança
de Deus (cf. Gênesis 1.27)

Quem deseja apenas o prazer
torna-se hedonista, ou seja, vê o
sexo como algo banal, não res-
peita o outro nem seus senti-
mentos, não valoriza o amor e
despreza o casamento e a famí-
lia. Infelizmente, por causa do
prazer sem amor e sem res-
ponsabilidade, muitos têm mor-
rido na bebida e nas drogas.

O fato de homem e mu-
lher serem "uma só carne"
implica ideais e desejos co-
muns, pois ambos estão com-
prometidos por uma aliança.
Isso exclui o individualismo, o
egocentrismo, o prazer isolado. O
casal deve promover o amor, a fi-
delidade, o prazer, a procriação e
o companheirismo. Os proble-
mas do casamento não de-
correm de erro bíblico,  mas
do abandono do propósito
estabelecido pelo Criador.

Osiel Gomes, doutoran-
do em Ciências Sociais e
Teologia, mestre em Te-
ologia, pastor e escritor,
autor do livro "O melhor
do sexo" (Editora Vida)

ONG VIRA LATA – VIRA VIDA
CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam todos os senhores Associados da Organização Não
Governamental Vira Lata – Vira Vida, CNPJ nº 11.174.841/
0001-31, sediada à Rua Bom Jesus, nº 770, térreo, Bairro
Alto, Piracicaba S/P., convocados a reunirem-se em
Assembleia Geral Ordinária a ser realizada no dia 22/
04/2024, em Piracicaba, Estado de São Paulo, na sede da
própria entidade (Rua Bom Jesus, nº 770, Piracicaba S/P),
às 17h30min.  em primeira convocação (com quorum mínimo:
metade mais um dos associados presentes) e, às 18h00min.
em segunda convocação com qualquer número de
associados presentes, a fim de deliberarem sobre a seguinte
ordem do dia:-

a) Prestação de Contas do Exercício Findo (A documentação
que compõe a prestação de contas: relatório da Diretoria,
Balanço e conta de sobras/perdas e Parecer do Conselho
Deliberativo e Fiscal estará à disposição de todos os
associados na sede da entidade, à Rua Bom Jesus, nº 770,
térreo, Bairro Alto, Piracicaba S/P);
b) Aprovação da proposta de programação anual da
Instituição/plano de metas;
c) Deliberação do Valor Mensal da Contribuição Associativa;
d) Assuntos Gerais de interesse da instituição e de seus
associados.

Informes Adicionais:
1. Não poderão tomar parte na assembleia os associados
inadimplentes.
2. Os associados que não puderem comparecer,
poderão mandar seus representantes munidos de
procuração por escrito.

Piracicaba, 25 de março de 2024.

ONG Vira Lata – Vira Vida
Cássia Maria Angelo - Presidente
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Décio Luiz Gazzoni

A cooptação ocorre quan-
do a seleção natural encon-
tra novos usos para genes,
órgãos e outras estruturas
corporais.  Os genes podem
ser cooptados para gerar no-
vos eventos fisiológicos e de
desenvolvimento, alterando
os seus padrões de regula-
ção, as funções das proteínas
que codificam, ou ambos.

A cooptação de genes é um
mecanismo importante, que au-
xilia a evolução das espécies. Na
maioria dos casos descritos até
o momento, novas característi-
cas surgiram pela cooptação de
um único gene ou de uma rede
genética. A seguir exporemos
um exemplo de como a integra-
ção de múltiplos elementos ge-
néticos cooptados facilitou a rá-
pida evolução de manchas com-
plexas de pétalas, na margari-
da sul-africana Gorteria diffu-
sa Thunb., que imitam polini-
zadores fêmeas de mosca-abe-
lha (Megapalpus capensis Wie-
deman), facilitando a poliniza-
ção da flor da margarida. Esse
comportamento da planta é
chamado de "engano sexual",

por induzir polinizadores ma-
chos a visitar a flor pela seme-
lhança com as fêmeas.

Estudos iniciais
Todo o estudo foi conduzi-

do pela equipe do prof. Roman
Kellemberger, da Universidade
de Cambridge (bit.ly/3TF3YjV).
Os estudos pioneiros permiti-
ram identificar três componen-
tes de manchas de pétalas en-
volvidos no "engano sexual"
para atrair polinizadores, quais
sejam: 1) formação de um pig-
mento verde escuro, ao redor
de pontos brancos, que refletem
a luz ultra-violeta, imitando o
exoesqueleto de M. capensis; 2)
surgimento de manchas de tri-
comas papilares multicelulares,
tridimensionais, de cor preta,
dispostos em locais variáveis,
que elicitam respostas de cópu-
la dos machos pousando nas
manchas; 3) cessação do desen-
volvimento de manchas de pé-
talas, transformando os anéis
guiadores de néctar em man-
chas isoladas imitando M. ca-
pensis em repouso.

Embora todos os morfotipos
da margarida produzam pigmen-

tos de mancha verde-preta, aque-
les "não enganosos" sempre pos-
suem manchas anelares não papi-
ladas (planas) e as manchas de
formas intermediárias sempre ca-
recem de papilas ou de isolamento
de manchas. Já as manchas de
morfotipos altamente enganosos
são sempre papiladas e isoladas.

Com base nesses estudos, os
cientistas propuseram a hipótese
de que a rápida evolução do enga-
no sexual em G. diffusa, para atra-
ir seu polinizador, foi impulsiona-
da por cooptações independentes
de elementos genéticos que afetam
a pigmentação, a estrutura celu-
lar e a organização espacial de
manchas de pétalas pré-existentes.

Evolução em três eventos
Seguindo a hipótese aven-

tada, os cientistas elucidaram
a sequência natural de eventos
ao longo da coevolução da plan-
ta com o polinizador: 1) coop-
tação dos genes da homeostase
do ferro, que alterou a pigmen-
tação das manchas das pétalas,
produzindo uma cor semelhan-
te às dos polinizadores femini-
nos;  2)  cooptação do gene
GdEXPA7, originalmente en-
volvido no desenvolvimento de
raízes fasciculadas, que permi-
tiu a formação de células epi-
dérmicas de pétalas papiladas
aumentadas, provocando res-
postas de cópula em moscas
machos; 3) cooptação do mó-
dulo do fator de transcrição
miR156-GdSPL1, alterando o

pos ic ionamento  das  man-
chas das pétalas, resultando
em melhor mimetismo das
moscas fêmeas,  quando em
descanso sobre a flor.

Os três elementos genéticos
foram provavelmente coopta-
dos sequencialmente, e a força
do "engano sexual" em diferen-
tes formas florais de G. diffusa
correlaciona-se  fortemente
com a presença das três al-
terações morfológicas corres-
pondentes. As descobertas su-
gerem que as cooptações gené-
ticas podem ser combinadas de
forma modular, permitindo a
r á p i d a  e v o l u ç ã o  d e  n o v a s
características complexas.

Humanos não
fariam melhor!

O exemplo singelo explanado
acima mostra a plêiade de ferra-
mentas que a Natureza dispõe para
moldar a fascinante multiplicida-
de que compõe a biodiversidade,
como forma de sempre dispor de
arranjos genéticos que confiram
vantagens comparativas a uma ou
mais espécies, na superveniência
de fatores adversos, que afetem a
capacidade de sobrevivencia e re-
produção das espécies.

Via-de-regra nós, humanos,
mormente os cientistas, nos de-
bruçamos sobre essas ferramen-
tas, inspirando-nos para emular
mecanismos que nos permitam
acelerar o curso da Natureza, cri-
ando novos alimentos, protegen-
do plantas de pragas ou outros
estresses bióticos e abióticos, me-
lhorando nossa qualidade de vida.

Décio Luiz Gazzoni, enge-
nheiro agrônomo, pesqui-
sador da Embrapa, mem-
bro do Conselho Científi-
co Agro Sustentável e da
Academia Brasileira de
Ciência Agronômica

Mortalidade embrionária, como diminuí-la!
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Enrico Ortolani

Desde garoto, quando meu
pai iniciou uma pequena criação
de bovinos, leio revistas técnicas e
suplementos de agropecuária. No
tocante às doenças de bovinos, nem
sempre a criatividade imperou,
repetindo assuntos ad nauseam,
sem trazer grandes novidades. Li
algumas dezenas de vezes artigos
sobre brucelose, tuberculose e ou-
tras mazelas mais. Isto me fez,
quando tive que escrever sobre es-
ses assuntos, abordar algo sobre o
"lado escuro da lua" delas, ou cai-
ria no mesmo erro. Por outro lado,
alguns temas importantes ficam
submersos e raramente foram ou
são lembrados. Um deles é a mor-
talidade embrionária, que nas úl-
timas décadas passou a ser me-
lhor compreendida.

Para entendê-la temos que
conhecer um pouco da fisiologia
da gestação.  Segundo uma reu-
nião internacional feita em 1972,
por um comitê para padronizar os
nomes e conceitos em reprodução
animal, a gestação se divide em
dois estágios. Nos primeiros 42
dias se desenvolve o embrião, que
não tem tantas células e estas não
são tão diferenciadas, ou seja, não
formaram ainda definitivamente
os órgãos e estruturas. A segunda
fase vai dessa última data até o
parto e aí se desenvolve o feto, quan-
do de maneira cronológica e coorde-
nada são arquitetadas todas as es-
truturas dos órgãos. Quando mor-
re o feto dizemos que é um aborta-
mento, tendo o aborto como o pro-
duto, quando é o embrião disse
mortalidade embrionária.

Embora se fale muito dos
abortamentos, para cada um de-
les existe em torno de 13 casos de
mortalidades embrionárias. Na
melhor das hipóteses, no mínimo
15% das vacas normais emprenha-
das perdem seus embriões, poden-
do este número atingir 40% ou
mais. O abortamento chama de-
mais a atenção, enquanto que a
mortalidade embrionária passa
despercebida e só notamos quan-
do há um maior intervalo entre os
cios ou temos que inseminar no-
vamente para emprenhar a vaca.

No desenvolvimento do em-
brião existem três estágios bem
definidos. No primeiro, após a pe-
netração do espermatozoide den-
tro do oócito, liberado pelo ovário,
ocorre a migração do óvulo fertili-
zado pelo ovidutos, em direção ao
útero (foto). Essa fase dura oito
dias, e até 10 % dos embriões po-
dem morrer nessa migração. Em-
briões que não crescem a contento
nesse meio tempo morrem, e são a
principal causa das vacas chama-
das repetidoras de cio. Um traba-

lho tupiniquim que saiu do for-
no, mostrou que uma das al-
ternativas para solucionar a pre-
nhez dessas vacas é a transferên-
cia de embriões, em que são em-
pregados embriões já com 8 dias
ou mais. Genial, não é?

No segundo estágio, que vai
do oitavo ao 16º dia, o embrião
migra para o interior do útero,
podendo sucumbir até 20 % desta
nova forma de vida. Nesses dois
estágios os embriões devem se nu-
trir dos líquidos presentes no ovi-
duto e no útero, respectivamente.
Um hormônio chamado progeste-
rona, liberado pelos ovários, esti-
mula a produção e a secreção des-
ses líquidos nutritivos no oviduto
e no útero, assim como posteri-
ormente é fundamental na ma-
nutenção da gestação. Menor
produção de progesterona pode
diminuir a viabilidade dos em-
briões. Muitas vacas que têm al-
teração no ciclo estral (curta
fase luteal) e produzem menos
progesterona são fortes candida-
tas a terem mortalidade embrio-
nária.  Tratamento com progeste-
rona no 5º ou 6º dia pós-cobertu-
ra pode diminuir esse risco em
vacas-problema, mas erros na dose
podem ter efeito reverso.

Nesse estágio inicial as células
jovens embrionárias não têm gran-
des mecanismos de defesa e podem
sofrer ação direta de substâncias tóxi-
cas presentes no ambiente. Duas de-
las se destacam:  a amônia e os
radicais livres. Estes últimos podem
ser muito produzidos em casos de in-
fecções nos ovidutos e no útero e no
estresse térmico. A nutrição tem mui-
to a ver com a destruição desses
radicais livres. A carência de selê-
nio, cobre, zinco e vitamina E, que
estão presentes em certas enzimas
que destroem os radicais livres, po-
dem aumentar a mortalidade em-
brionária. Experimentos feitos
em condições brazucas identi-
ficaram que a injeção destes mi-
croelementos no dia de cober-
tura ou da IATF aumentam a
sobrevivência dos embriões em
até 7%. Grande vantagem!

Vacas carentes em fósforo,
energia, proteína e vitamina A tam-
bém produzem líquidos não ade-
quados para a nutrição do em-
brião.  Por outro lado, dietas com
excesso de ureia e de proteína au-
mentam a produção de amônia,
muito tóxica para o pobre embrião.
Atendi um rebanho que recebia
cama-de-frango à vontade, muito
rico em ureia, e a fertilidade era
um desastre, com aumento no in-
tervalo entre cios (normal entre 21
a 23 dias; no rebanho afetado aci-
ma de 32 dias). Foi só suspender a
danada da "cama" que tudo vol-
tou ao normal, em pouquíssimo

tempo.  Os embriões nesses dois
estágios estão muito sujeitos a
chuvas e trovoadas. Por exemplo,
o estresse térmico pode mata-los
pelo aumento na formação de ra-
dicais livres e até por maior libera-
ção de prostaglandina F2? (PGF2
?), que falaremos dela daqui a pou-
co. Todos pensam que as vacadas
nelore estão imunes ao estresse tér-
mico. Ledo engano!  Temperatu-
ras ambientes acima de 33º C já as
afetam e danifica a qualidade do
embrião. Esse limite de tempera-
tura é de 30º C para vacas meio
sangue Angus e de 27º C para va-
cas taurinas puras. Um grau cen-
tígrado acima da temperatura
limite pode aumentar a morta-
lidade dos embriões em 5%.
Para aplacar o calorzão é im-
portante "sombra e água fres-
ca", provida pela presença de
árvore e muita disponibilidade
de água da melhor qualidade!

E no terceiro estágio, há im-
plantação do embrião dentro da
parede uterina e início da forma-
ção da placenta.  Por volta, do 16º
dia de gestação o embrião se alon-
ga, na forma de uma salsicha, e
começa a produzir uma substân-
cia chamada interferon tau (IT),
que é absorvido pela parede do
útero e o impede de produzir o
composto denominado PGF2?.
Essa molécula atua como um hor-
mônio, que irá interferir nos ová-
rios para interromper a gestação,
no caso de prenhez, ou será um
sinal para iniciar um novo ciclo

reprodutivo, que culminará no cio.
Se a produção de IT for pequena
pelos embriões, significa a morte
destes. Embriões danificados ou
fracos produzem menos IT. Nessa
última fase a mortalidade embrio-
nária é menor, que as iniciais, na
ordem de 5%.    Encerramos falan-
do das infecções como causa de
mortalidade que podem ser banais
ou mais específicas. As banais cau-
sam inflamação na parede mais
interna uterina (endometrites) e
diminuem a produção de líquidos
nutritivos aos embriões. Quando
mais sujo for o ambiente de pa-
rição maior o risco de endome-
trites. Assim, evite partos em
currais ou piquetes de parição
continuamente empregados
para tal propósito, que devem ser
trocados de área a cada dois anos.

Dentre os microrganismos
específicos, três são mais impor-
tantes: o vírus da diarreia bovina,
o vírus da rinotraqueíte tipo 1, e a
bactéria Leptospira.  O primeiro
vírus mata o embrião, nos primei-
ros dois estágios, por gerar um
meio ambiente uterino desfavorá-
vel; o segundo vírus penetra pelo
sangue na placenta e infecta e
mata o embrião ao redor do 30º
dia; e a Leptospira (em especial
do subgrupo Sejroy; serovar
Hardjo) causa infecção uterina,
lesa muito o embrião nos dois
primeiros estágios e não o dei-
xa penetrar no útero. Os três
agentes infecciosos estão mui-
to presentes em nossos reba-
nhos e devem ser prevenidos
por meio de um rígido controle
de vacinação e por meio de ou-
tras medidas sanitárias. Suge-
re-se vacinar os futuros touros
e reprodutoras aos cinco meses
de idade e repetir nos touros anu-
almente e duas doses das vaci-
nas, que contêm esses três agen-
tes, 30 dias e no dia na insemi-
nação artificial ou da estação de
monta. Estamos conversados!

Enrico Ortolani, Conse-
lheiro do CCAS
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